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 लोक  सभा
 पदाधिकारी  भी  सेवा-निवृत  गये  और

 १५-१-५४  से  हमने  चार  अन्य  पदाधिकारी
 १  १९५४

 ह  बुला  लिये  हैँ  ।  वे  कोलम्बो  योजना  के  अंधीन

 राष्ट्र मंडलीय  शिल्पी  सहयोग  उपयोजन
 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई

 के  अन्तर्गत  बुलाये  गये  हूं
 ।

 उनके  लिये  हमें
 महोदय  पीठासीनਂ  हुए

 वेतन  या  यात्रा-व्यय  नहीं  देना  पड़ेगा ।  हमें

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  उनके  लिये  केवल

 कलकत्ता  टेलीफोन  एक्सचेंज  समुचित  आवास  तथा  चिकित्सा  सम्बन्धी

 ४९८.  श्री  बहादुर  fag:  संचार  सुविधाओं  पर  ही  व्यय  करना  होगा  ।

 मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्री  बहादुर  सिह  क्या  स्वचालित

 कलकत्ता  में  स्वचालित  टेलीफोन  स्थापित  फोन  स्थापित  करने  की  योजना  कलकत्ता

 करने  की  योजना  में  किन्हीं  विदेशी  इंजीनियरों  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  नगर  में  भी  आरम्भ

 से  सहायता  मांगी  गई  हू  ?  की  जायेगी ?

 संचार  उप  मंत्रो  राज  :  श्री  राज  बहादुर  :  हमारा  कार्य  क्रम  तो

 उत्तर  हां  मे ंहै  ।  यह  हँ
 कि  अनेक  नगरों  में  स्वचालित  टेलीफोन

 श्री
 बहादुर  साहू  इस  योजना  पर  व्यवस्था  अभी  भी  है  ,  परन्तु  भविष्य  के  लिये

 कितनी  राशि  व्यय  की  जानी  और  उसे  हमने  यह  सोचा  है  कि  विविध  राज्यों  में  सब

 पुरा  करने  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  राजधानियों  में  ऐसी  व्यवस्था  कर  दी  जाये  ।

 हे ?  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  जो श्री  राज  बहादुर  :
 इस  योजना  को  आरम्भ

 कुछ  परामर्श  दाताओं  की  जो  सामान  के  कलपुर्जे  इस्तैमाल  होंगे भले  ही  वह

 लेंड  से  लाये  गये  तैयार  किया  गया  था  ॥  हिन्दुस्तान में  हम  को  उन  के  दाम

 उन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुछ  मिला  कर  वही  देने  पढ़ेंगे  जो  उनके  दाम  इंग्लैंड  में

 होंगे  :  अगर  ऐसा  ह  तो  ? २५,०००  रुपये  fat  गये  थे  ।  फिर  हमने

 पांच  इंजीनियर  बुलवाया--वे  ब्रिटिश  डाक
 श्री  राज  बहुत  सी  चीजों की

 विभाग  के  पदाधिकारी  थे  उन्हें  कीमत कम  होगी  |  कुछ  आइटम्स एसे  होंगे

 २,४००  रुपये  प्रति  मास  से  ले  कर  १,८००  कि  जिनकी  मैन्युफैक्चरिंग  कास्ट  यहां  ज्यादा

 रुप  ये  प्रति  मास  तक  उपलब्धियां  वे  पांचों

 735  P.  5.  D.
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 ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक  :  इस  सिपारिश श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  आपका

 पर  अमलਂ  करने  में  सरकार  को  कुल  कितनी
 ए०  टी०  ई०

 के  ए  सा  एग्रीमेंट हो  चुका

 हानि  होगी  ?
 है  कि  जो  लंदन  में  कीमत  होगी  वही  यहां  होगी  ?

 श्री  राज  जो  ए०  Z¥o  ई०  श्री  शाहनवाज़  लगभग  ३२  लाख

 के  दाम  हें  वही  देन  पढ़ेंगे  रुपय े।

 प्लेटफार्म  टिकट  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्रालय

 *EYRe,  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चरक  को  कोई
 शिकायत

 मिली  हैं  कि  प्लेटफार्म

 टिकट  बेचने  की  जो  स्वचालित  करें  लगाई

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 गईं  हें  वे  इतनी  ईमानदार  नहीं  होतीं  कि  दुअन्नी

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैँ  कि  प्रादेशिक  रेलवे
 निगलते ही  टिकट  दे  दें  ?

 उपयोगकर्ता  परामर्शदाता  मद्रास

 श्री  श्रीमान्  । ने  यह  सुझाव  दिया  है  fe  प्लेटफार्म  टिकट

 का  मूल्य  दो  आने  से  कम  करके  एक  आना  कर  हमें  ऐसीਂ  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हें  ।

 दिया  जाये  ?  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच

 है  कि  एकਂ  आने  का  प्लेटफार्म  टिकट  लेकर  तो सरकार  ने  समिति  की  इस

 रिश  पर  तथा  अन्य  सिफ़ारिशों  पर  कया  एक  यात्री  पुरानी  दिल्ली  से  नई  दिल्ली

 या  अन्य  स्टेशन  को  जा  सकता  परन्तु  दो

 आने के  प्लेटफार्म  टिकट  वह  ऐसा  नहीं १९५२-५३  के  लिये  भारत

 में  प्लेट  gra  टिकटों  की  बिक्री  से
 कूल

 आय
 कर  इसीलिये  दो  आने  का  प्लेटफामं

 टिकट  आवश्यक हो  गया  है  ?
 कितनी है  ?

 श्री  श्ञाहनवाज्  at:  यह  बिल्कुल  ठीक रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज
 है  ।

 श्रीमान्  ।  वन  अनुसन्धान  देहरादून

 सरकार  ने  प्लेंटफाम  टिकट  का
 *Q oo,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 मूल्य दो

 आने
 से

 घटा
 कर  एक

 आना  न  करने

 का  निश्चय किया  समिति की  अन्य

 पर  जो  कार्यवाही  की  गई  है  उसका  एक
 क्या  यह  सच  है  कि  वनਂ  अनुसन्धान

 विवरण  सदन-पटलਂ  पर  जाता  हैे  ।  देहरादून  का  विशेषज्ञ  नहीं

 दखिय  परिशिष्ट  ३,अनुबन्ध  संख्या  १]  हर

 जानकारी  संकलित
 की

 जा  रही
 यदि  वह  विशेषज्ञ  नहीं  तो

 इस  का  क्या  कारण हैं है  और  सदन-पटल  पर  रख  at  जायेगी  ।

 प्लेटफामं  क्या  सरकार  इस  पद  पर  एक ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक

 टिकट  का  मूल्य  घटा  कर  एक  आना  कर  देने
 विशेषज्ञ  रखने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 की  इस  सिपारिश  को  स्वीकार  करने  में  सरकार  यदि  तो  इस  विशेषज्ञ  के  कब

 को  क्या  कठिनाई है  ?  तक  नियुक्त किये  लेजाने  की  आशा है  ;  और

 श्री  शाहनवाज  at:  कठिनाई  मुख्यतः  क्या  इस  पद  नाम  बदलने  का

 आधिक  हैँ  ।  विचार  यदि  तो  यह  क्या  होगा  ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  लिया  है  कि  wt  चारी  राज्य  बीमा  अधिनियम

 वन  अनुसंधान  देहरादून का
 प्रधान  १९४८  के  अधीन  बीमा  कराने  वाले  कं -

 एक  विश्लेषण  है  क्योंकि  ag  भारतीय  चोरियों की  आवश्यकता के  अनुसार  इन  वेतनमान

 सेवा  का  सदस्य है  ।
 अस्पतालों  में  उनके  लिये  यदि  उचित  व्यवस्था

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 नहीं  हैं  तो  नये  अस्पताल  बना कर  अथवा

 से
 वर्तमान  अस्पतालों  और  बढ़ाकर

 होते
 उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  इस  मामले

 प्रश्न  का  दूसरा  भाग  तो
 में  अन्तिम  fara  करने  से  विभिन्न  राज्यों

 उत्पन्न ही  नहीं  होता  ।  के  औद्योगिक  केन्द्रों  के  अस्पतालों  में  मिलने

 श्री  एम०  एल'०  ट्रिवेदी  :  पा  में  यह  वाली  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  सम्बन्ध

 जान  सकता हूं
 कि  आपकी  जो

 एसटी  मेट्स
 क  मेरी  में  जिनमें  क्षय  पीड़ित  रोगियों  की  सुविधा भी

 की  रिपोर्ट  है  उसमें  यह  बतलाया  गया  है  कि  सम्मिलित  निगम  जांच  कर  रही  है  ।

 गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  का  यह  विचार  है  कि
 सरदार  हुक्म  सिंह  :

 वे  विषम  परिस्थितियों
 रखा

 जायगा  और  जो  मौजूदा  आदमी
 क्या  हूं  जिनके  कारण  इस  योजना  को

 है  वह  बदल  दिया  जायगा  ?

 कवित  करने  में  अनावांछित देर  हुई  तथा  करें
 डा०  पी०  एस०  हमको

 चोरियों  की  आशांय  पुरी  न  हो  सकीं  ?

 एस्टीमेट्स  कमेटी  ने  अपनी  रिपोर्ट  दी

 श्री  आबिद  अली :  में  तो  नहीं  समझता
 मगर  जैसा  ATT  बतलाने  हैं  ऐसी  राय  हमने

 नहीं  दीਂ  है  ।  यह  हो  सकता  हैं  कि  फिलहाल
 कि  योजना  को  क्रियान्वित  करन  में  sate

 देर  हुई  है
 ।

 जो  प्रेसीडेंट  हें  वह  शायद  कुछ  दूसरा  काम

 करें  मगर  जक जस रा  आदमी  यहां  लाया  जायगा  |
 सरदार  हुक्म  सिंह : उन उन  स्थानों में  जहां

 मगर  जहां  तक  नाम  का  ताल्लुक  हूँ  नाम  वहीं  कि  ag  योजना  क्रियान्वित  हुई  है  क्या  यह

 रहने  का  अन्देशा  है  ।
 तथ्य  नहीं  है  कि  चिकित्सा  की  गणित  एवं

 कर्मचारी  राज्य  बोला  निगम  उसका  स्तर  पर्याप्त  नहीं  रहा
 ?

 श्री  आबिद  म  नहीं  समझता कि FO,  सरदार  हुक्म  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  यह  अपर्याप्त  कर्मचारियों  ने  इस  योजना

 at  बड़ी  सराहना
 की

 है  ,  और  उनकी  भावना क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  बीमा  कराने

 वाले  कम  चा  रियों  के  लिये  अस्पताल  तथा  विशेष  है  कि  इस  योजना  से  उन्हें  अच्छी  सुविधायें

 मिल  रही  है  ।  जिन  स्थानों में  यह  योजना चिकित्सा  केन्द्र  खोलने  वाली  योजना  को
 -

 चारी  राज्य  बीमा  निगम  ने  स्वीकार कर  लिया  लाग  नहीं  हुई  है  वहां  के  कर्मचारियों की  ओर

 ह  ;  तथा  से  यह  मांग  की  जा  रही  है  कि  वहां  इसे  लागू

 यदि  तो  नये  अस्पतालों  तथाਂ  कर  देना  चाहिये  |  अतः  यंह  बिल्कुल  स्पष्ट

 है  कि  ag  योजना  कर्मचारियों को  काफ़ी
 विशेष  चिकित्सा  केन्द्रों  में  अलग  अलग  कितने

 कितने  रोगियों  के  लिये  व्यवस्था  की  जायेगी  ?  लाभ  पहुंचा रहीਂ  है  |

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  श्री  वॉकटारमन  :  क्या  इस  योजना

 कर्मचारी  राज्य  बीमा
 तथा

 के  अधीन  जिन  डाक्टरों  की  नियुक्ति  होगी

 निगम  ने  सामान्य  रूप  में  इस  बातਂ  को  मान  वे  इस  निगम
 के  पूरे  दिन  कार्य  करने  वाले
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 चारी  होंगे  अथवा  सामयिक  तौर  पर  नाम  सरदार चे  न्  ७  To  एस०  सहगल :  क्या

 arr  करने  की  प्रणाली  सरकार  जारी  करेगी  ?  चिकित्सा  की  होमियोपैथिक  प्रणालीਂ

 पैथिक  प्रणाली  की  उपेक्षा  अधिक  सस्ती

 श्री  आबिद  अली  : दोनों ही  प्रणालियां
 एवं  लाभदायक  ?

 हो  सकती  हें  किन्तु  ऐसा  विचार  किया  गया  है

 कि  यथा  संभव  सामयिक  तौर  पर  ही  उनका  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  तो  अपनी

 नाम  निर्दे  शित  किया  जहां  पर  यह  संभव
 अपनी  राय  की  बात  हैँ  ।

 नहीं  होगा  वहां  कर्मचारी  बनाकर  रखेंगे  |
 थ्री  ए०  एम०  कया  किसी

 डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  बम्बई  में

 एक  अस्पताल  बनान  की  कोई  योजना  कर्मचारी
 योपेथिक

 शिक्षण  संस्था की  उन्नति  करने  तथा

 उसका  स्तर  ऊंचा  उठाने  के  लिये  सरकार ने
 राज्य  बीमा  निगम  ने  तैयार  की  यदि

 तो  उस  अस्पताल  में  कितने  रोगियों  की  व्यवस्था
 कोई  कां  वाही

 की  यदि  तो  क्या

 वाही की  ह  ?
 की  जायेगी  तथा  उस  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 ~  श्रीमती  चन्द्र या खर  :  पश्चिमी  बंगाल
 श्री  अधि  wat:  बम्बई  में  लगभग

 की  तीन  संस्थाओं  में  से  एक  संस्था  की  उन्नति
 ३००  रोगियों  के  लिये  जो  अस्पताल  बनेगा

 उसके  लिये  लगभग  ४५  लाख  रुपया  हम  गांधी
 करने  बम्बई  में  गवेषणाशाला

 स्थापित  करने  विचार  है  ।
 स्मारक  निधि  से  मिलने  कीਂ  आशा  हैँ  |

 सरदार  gaa  fag  :  क्या  ये  अस्पताल
 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  में  माननीय

 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हू  कि  इस  एड  हाक केवल  क्षय  रोगियों  के  इलाज  करने  के  लिये

 ही  हैं  अथवा  कमंचारियों  के  अन्य  रोगों  का  भी
 कमेटीਂ  की  कुल  सिफारिशें  हेल्थ  मिनिस्टर

 कान्फ्रेन्स
 के

 सामने
 रखी  गई  थीं  या  नहीं

 ?
 इलाज  होगा  ?

 श्री  आबिद  अली  अन्य  रोगों का  भी  ।  स्वास्थ्य  मंत्री
 )

 जी  रखी  गई  थी  और  जो  वहां  के  हेल्थ

 रोमियो  पथी  मिनिस्टर  की  काउंसिल  ने  निश्चय  किया  है

 उसके  ऊपर  गवर्नमेंट  आफ़  इंडिया  कार्यवाही FUR,  सरदार  Yo  एस०
 कर  रही

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  दिसम्बर  १९५३

 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ११७८  के  कोयल  का  लाना  ले  जाना

 उत्तर  का  fazer  करते  हुये  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी  कि  चिकित्सा  की  होमियोपैथिक  प्रणाली  *4 oR,  श्री
 झूलन  सिन्हा  :  क्या

 के  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  की  सिफारिशों  रेलवे  मंत्री  जह  बताने  की  छपा  करेंगे  :

 पर  विचार  करने  के  लिये  उनके  द्वारा  नियुक्त

 तथा  समिति  की  सिफारिशों  के  बारे  में  सरकार
 क्या  सन  १९५३  में  ast  में

 काम  अत  वाले  तथा  जलाने  वाले  कोयले
 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 को  उत्तरी  बिहार  में  ले  जाने  सम्बन्धी

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  उन

 वांछित  जानकारी  द्योतक  विवरण

 नाइयों  में  कुछ  कमी  हो  गई  है  ;

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  यदि  तो  यदि  नहीं

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  २]  तो  क्यों  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  किया  उससे  काफी  सन्तुष्ट  होकर  वहू  वापिस

 अलगे दन )  तथा  wat  में
 चले  गये  हे  ।

 काम  खाने  वाला  कोयला  बागरा  कोटे
 श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या

 तथा  परिश्रमी  बंगाल  कौर  बिहार  की  कोयला
 जो  अभी  दिये  गये  हे  वे  समूचे  बिहार  के  हें

 खानों  तथा  जलाने  वाला  कोयला
 अथवा  केवल  गंगा  नंदी  के  झाग  उत्तरी  बिहार

 सा फूट  कोक )  पश्चिमी  बंगाल  तथा  बिहार  से  dt  सम्बन्धित  हें  ?

 की  कोशल  खदानों  से  उत्तरी  बिहार  को

 भेजा  जाता  है  ।  भट्टों  में  काम  राने  वले  श्री  अलगेशन  समूचे  बिहार  के

 कोयले  के  ११४४  बैगन  जो  छोटो  लाइन  पर  हैं

 चलते  सन  १९५३  में  बागरा  कोठे  खदान
 राव  तार  निरीक्षक

 से  उत्तरी  बिहार  को  भेजे  गये  थे  जब  कि

 सन्  १९५२  में  इन  वैगनों  की  संख्या  केवल  FU OX,  थ्री  मुनि स्वामी  :  क्या

 Yoke  ही  छत  इस  नं  ४८  बैगन  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या

 श्रमिक  ag  गये  ।  पश्चिमी  बंगालਂ  तथा
 ne  तथ्य  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  सिगनल  तथा

 विहार  की  खदानों  उत्तरी  बिहार  को
 दूर  संचार  विभाग  में  क्षेत्रीय  सिगनलों  की

 जाने  वाले  वैगनों  की  संख्या  अलग  से  प्राप्त  देखभाल  र
 o

 क
 करने  वाले  कुछ  तार  निरीक्षकों

 नहीं  किन्तु  समूचे  बिहार  में  गਂ  न््प्प्त नथ ग् ठ्प्र  स्थानों  के बेतन  की  उच्च  श्रेणियां  स्वीकार  की  गई
 नश को  पहुंचने  वाला  wet  में  काम  खाने  वाला

 @?

 था  जब  कि  सन्  १९५२  केवल  2,08,  295  क्या  दक्षिण  रेलवे  तार  निरीक्षकों

 टन  था  कौर  जलाने  वाला  कोयला  अर्थात्  के  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  अ्रभ्यावेदनों

 सा फूट  कोक  सन्  १९५३  में  8,835,582  cq  के  बारे  में  सरकार  को  ज्ञान  हे  ?

 जब  कि  सन्  FEKR  में  केवल  80,93

 टन  भेजा  गधा  था  Wd  वर्ष  FEYR  में  tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 तथा  RS, 20k  टन  की
 GE, TSR o

 अलगे दान  )  जी  हां  ।  दक्षिण  रेलवे

 वृद्धि  |  में  दूर  संचार  निरीक्षकों  के  पांच  अस्थायी

 दे
 पद  १  वर्ष  के  स्वागत  किये  गये  ष

 श्री  झूलन  क्या  जस्त  री  बिना NE  ह  IOI  र्
 शर  इनकी  वेतन  श्रेणी  रु०

 में  वर्तमान  कठिनाइयों  अब  भी  इतनी  गम्भीर  होगी  ।  इन  दूर  संचार  निरीक्षकों  का

 हूं  कि  बिहार  के  रसद  मंत्री  ने  इसी  समस्या
 कार्य  क्षेत्रीय  सामान  को  सम्मिलित  करते

 हुए  सम्पूर्ण  दूर  संचार  संस्थाओं  की  देखभाल के  सिलसिले  में  उस  fae  माननीय  मंत्री

 से  भेंट  की  थी  ?  करना  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  तार  बेतार  के

 ato
 शास्त्री  )  :  यह  सत्य  है  कि  बिहार  के  निरीक्षकों  की  ae  से  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन

 परिवहन  मंत्री  परसों  agi  सराय  थे  और  को  अभ्यावेदन  मिले  हें  जिसमें  उन्होंने  कहा

 माननीय  wae  ो मुझ  से  मिले  थे  ।  है  कि  प्रत्येक  दाखाਂ  के  लिए  ही  ये  स्थानਂ

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  हमने  पूर्णतया  होन  चाहिए  |
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 पर  र  अधिक  नियंत्रण  करन  की  अधिक मुनि स्वामी :  ,  उन्होंने  भ्रपने  ज्ञापनों

 में  जिन  कठिनाइयों  का  उल्लेख  किया  था  आवश्यकता  नहीं  थी  |

 क्या  उनसे  सरकार  .  सहमत  यदि  हां  यह  ठीक  है  कि  सन्  १९४५२  में  उत्पादन

 तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?
 कुछ  कम  हो  गेया  था  किन्तु  सन्  2843.0  में

 श्री  अलगे दान  :  war  कि  में  ने  कहा  बढ़  गया है  ।  ते  यह  कहना  कठिन

 है  फि  प्रत्येक  शाखा  यह  चाहती ह  कि  थे  पद  है  कि  संग्रह  के  बंद  हो  जाने  के  कारण  सन्

 पुश्त  उसी  शाखा  के  लिए  हों  किन्तु  १९५२  में  उत्पादन  कम  ्र  था  ।

 दोनों  Tara  को  wa  यह  अवसर  मिलेंगी
 श्री  नाना दास  :  क्या  इस  संग्रह  को

 कि  उनके  यहां  से  चयन  हो  ।
 चालू  रखने  में  कोई  कठिनाई  थी  ?

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  सरकार  को  इस  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कठिनाई

 बात  का  ज्ञान है
 दक्षिण  रेलवे  के  लिए  तो  कोई  नहीं  थी  किन्तु  हमने  सोचा  कि

 जो  वेतन  श्रेणियाँ  स्वीकृत  हुई  वे  तार
 संग्रह  का  उद्देश्  पूरा  हो  गधा  है  ।

 निरीक्षकों  के  दावों  की  अवहेलना  करके  जो  कि
 श्री  नाना दास  संग्रह  के

 बहुत  वरिष्ठ  तथा  भ्रेघिक  दायित्व  का  काम
 स्थित  पर  राष्ट्रीय  उर्वरक  संगठन  सरीखा

 करते  केवल  बेतार  संचार  के  निरीक्षकों
 कोई  संगठन

 बनाया  जायगा  ?
 को  दी  जाने  वाली  हें  ;

 ड  ०  पी०  एस०  मुझे
 श्री  अलग दान  :  दोनों  दाखिलों  के

 सुचना  चाहिए  ।
 प्राणियों  का  ही  विवार  किया  जायगा  शौर

 श्री  ato  एन०  fag  :  रायात  किये
 उनके  गुणावगुण  के  झ्राधार

 पर  उनकी

 नियुक्ति  होगी  |  कथ्य  तथा  यहां  उत्पादित  सुपरफास्फेट  के

 श्री  सुनि स्वामी
 :  क्या  तार  विभाग  के

 मूल्य  में  कितना  एवं  यह  वास्तविक

 meat  कितना  है  ?
 निरीक्षकों  एवं  gare  विभाग  के  निरीक्षकों

 डा०  पी०  एस०  ददा मख चय  :  मुझे  खेद  है में  कोई  wax  रखा  गया  यदि  हां  तो

 क्यों  ?  कि  मेरे  पास  इस  विषय  की  कोई  जानकारी

 नहीं है  ।
 श्री  अलग  दान  :  नहीं  सबके

 श्री  नाना दास :  क्या  अमोनियम  सल्फेट
 साथ  समान  CU FAKE  होता  है  ।

 को  सुपरफोस्फेट  से  अलग  करने  का  विचार

 केन्द्रीय  फास्फेट  संग्रह
 सरकार  कर  रही  है  ?

 *u¥ok,  श्री  नाना दास  क्या  खाद्य
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  समय  तो

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं हू
 ।

 कि  केन्द्रीय  फास्फेट  संग्रह  को  बंद  करने  के  चाल  का  रामलिंग

 क्या  कारण  थे  तथा  देश  में  सुपरफास्फेट  के  *u oR.  श्री  FIT  खाद्य  तथा

 उत्पादन  पर  उसका  क्या  प्रभाव  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  खाद्य
 ध्

 संभरण  म  काफी  सुधार  होन  के  उपमंत्री  जी  ने  २८  १९५३  को

 फ्री  प्रेस  आफ  इंडिया  से  एक  भेंट  में  कहा  था अगस्त  PEKR  से  यह  संग्रह  बंदे  कर  दिया

 गया  सुपरफास्ट  के  वितरण  fe  क्योंकि  सारे  भारत  में  चावल  की  स्थिति
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 काफी  सुधर  गई  है  अतः  १९५४  से  श्री  हम  चावल  का  समाहार

 चावल  का  राशनिंग  हटाया  जा  सकता  कर  रहे.हैं  और  इस  का  आयात  भी  कर
 a

 और  रहे  हैं ।  में  समझता  हुं  कि  कुछ  दिनों  में

 म  सदन  में  यह  बता  सकेगा कि  हम  चावल
 यदि  तो  क्या  १९५४

 के  सम्बन्ध  में  किस  नई  नीति  का  अनुसरण
 से  चावल  के  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में

 करेंगे  :  |
 लाने  ले  जाने  पर  से  भी  प्रतिबन्ध  उठा  fear

 श्री  रघुरामय्या  :  माननीय
 जायेगा  ?

 मंत्री  का  ध्यान  समाचारपत्रों  के  इस
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  :

 समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है
 श्रीमान्  ।  उपमंत्री  जी  ने  केवल

 कि  देश  में  चावलों  की  सन्तोषजनक  स्थिति

 यह  कहा  था  कि  १  १९५४  से  मोदे
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  समाहार  बन्द  कर

 अनाजों  पर  से  निंयत्रण  हटा  जायगा
 देने  का  विचार  है  और  तदनुसार  राज्यों

 किन्तु
 चावल  पर  से  नियत्रंण  हटान  के  सम्बन्ध

 को  अनुदेश  दिये  जा  रहे  हे  ?
 में  पुछ  जाने  उन्होंने  यह  और

 कहा  था  कि  यदि  आगामी  जून  में  दक्षिण  श्री  जहां  कहीं  समाहार

 मूल्य  बहुत  अधिक  था  वहां  हम  ने  इसे  पहले पश्चिमी  मानसून  सामान्य  रूप  से  ठीक

 रहा  at  सम्भवतः  सरकार  चावल  ही  रोक  दिया  क्योंकि  हमें  राशन  की

 पर  नियंत्रण  रखने  या  हटाने  के  प्रत  पर  दूकानों  में  अधिक  शल्य  का  चावल  नहीं

 विचार  करना  पड़े  ।  चाहिये  और  हमारे  कमी  वाले  क्षेत्र  समाप्त

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  होते जा  रहे  हें  ।  अब  बंगाल  ने  भी  यह

 घोषणा  कर  दी  है  कि  वे  राज्य  में  वितरण श्री  दादी  देश  के  किन  किन  क्षेत्रों

 के  चावल  का  आयात  बिल्कुल में  अब  भी  चावल  का  राशनिंग  जारी  है  ?

 करेंगे  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 न्रावनकोर-कोचीन  में  और  बम्बई  अब  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  और

 के  नगर-क्षेत्र  में  ।  बम्बई  इन  दो  राज्यों  को  चावल  की

 श्री  दादी  इन  में  से  किन  किन  क्षेत्रों
 आवश्यकता  है  अर  उन  की  आवश्यकता

 उस  से  कहीं  कम  हे  जितना  कि  हमਂ  समाहार में  राशन  की  दूकानें तथा  उचित  मूल्य  की

 करेंगे  या  कर  चके  हे  अत  :  सरकार
 दूकानें

 दोनों  ही  चल  रही  हें  ?

 श्री  किदवई  :  कलकत्ताਂ  क्षेत्र  में  यह
 की  यह  नीति  हँ  कि  पहले  कर  लिया

 जाये  और  तब  उठाय  जाये  ॥
 व्यवस्था  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  भी

 चावल  खुले  बाजार  में  मिलता  किन्तु  waar  अली  :  माननीय

 मंत्री इस  विषय में  कुछ  कह  सकते  हैं  कि
 बम्बई  में  केवल  राशन  दूकानों से  ही

 दिल्ली  में  राशन  की  दूकानों  का  चावल
 यह

 मिल
 सकता  है  ।

 श्री  :  क्या  इस  बात  को  ध्यान
 मानव  उपभोग के  लिये  अनुपयुक्त  है

 ?

 में  रखते  हुए  कि  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्री  किदवई :  मुझे  यह  ज्ञात  क

 ने  कुछ  दिन  gt  सदन  में  यह  कहा  था  कि  कि  माननीय  सदस्य  का  मानदण्ड क्या  है  ।

 देश  में  चावल  की  कमी  नहीं  है  चावल  के  परन्तु  यदि  वे  न  राशन  वाले  क्षेत्रों  में जा

 राइन  को  जारी  रखना  उचित  है  ?  कर  देखें  कि  वहां  के  लोग  क्या  खा  रहे  हैं



 ६२१  मौखिक  उत्तर  १  रमा  १९५४  मौखिक  उत्तर  रेशे

 तो
 वह  इसे  मानव  उपभोग  के  लिये  अनुपयुक्त

 श्री  हेमा :  इन  परियोजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  तो  जनता
 नहीं  कहेंगे

 ।

 छोटी  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं  से  कुछ  देने  के  लिये  कहा  किन्तु  कुछ  ने

 ऐसा  नहीं  किया  |  सरकार  ने  इस
 Fuod.  डा०  राम  gum  सिंह

 :  क्या

 विषय  में  कोई  नीति  निर्धारित
 की

 है
 या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिये  है  ?

 करेंगे  कि  १९५३-५४  के  आरम्भ  से  अब

 तक  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  छोटी

 डा०  पी०  एस०  मेरे  विचार

 में  मेरे  माननीय  मित्र  का  यह  कहना  ठीक
 छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं  लिये

 ऋण  के  रूप  में  कुल  कितनी
 राशि  मंजूर

 नहीं  हे  कि  अधिक  अन्न  उपजाओ  योजना

 के  अंतगर्त  धन  देने  के  लिये  कहो  गया  है  ।
 की  गई  है

 ?

 कुछ  कर  लगाया  गया  हैं  और  यह  राशि

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )
 पन्द्रह  वर्षों  में  वसूल  की  जाती  है  ।  far

 BY Zou  लाख  रुपये  |  योजनाओं  के  लिये  धन  मांगा  गया  है  व

 डा०  राम  सुलग  जिन  राज्यों  इस  से  भिन्न हँ

 को  ऋण  दिये  जाते  हैं  क्या  उन  से  सरकार
 श्री  एस०  एन०  दास  इस  बात को

 को  सिंचाई  परियोजनाओं की  प्रगति  के  जानने  के  लिये  कि  जिस  प्रयोजन  के  लिये

 सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  होती  हैं
 ?

 ऋण  दिये  गये  हें  उन  का  उसीਂ  प्रयोजन  के

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  श्रीमान्  लिये  प्रयोग  किया  गया  ह  क्या  सरकार  ने

 हमें  विल्कुल  नियमित  रूप  से  रिपोर्ट  प्राप्त  कोई  काय  वाही  की  है  या  st  कोई

 होती  हैं  और  यदि  हमें  वे  न  प्राप्त  हों  तो  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 हम  प्रगति को  देखने  के  लिये  वहां  अपने  डा०  पो ०  एस०  देशमुख  हम  पता

 पदाधिकारी  भेजते  हें  ।
 लगाने  का  प्रयत्न करते  हें  |  प्रत्येक  योजना

 डा०  राम  gan  सिह
 किन  किन  की  पुरी  पुरी  जानकारी  रखने  के  लिये  a

 राज्यों  को  ऋण  दिये  गये  हैं  ?  तो  हमारे  पास  पदाधिकारी  हैं  और  न  ही

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेरे  पास
 कोई  व्यवस्था  है  ।  हमें  राज्य  सरकारों

 के  अपने  कर्तव्यों  का  पालन  करने  के  लिये

 जो
 qe  सूची  बहुत  s

 @  |  उन्हीं  पर  भरोसा  करना  पड़ता  =  और

 सामान्यता  उन्होंने  अच्छा  ही  किया है
 ।

 श्री  के०  के ०  बसु  cei  बंगाल

 को  कितनी  राठी  ऋण  के  wr  में  दी  गई  चीनी
 a
 हू  ५०९,  श्री  के ०  पी०  सिन्हा  क्या

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  &C*Co  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा
 ५१  १५

 लाख  रुपये  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  बिहार
 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार

 सरकार  इस  मद  के  अन्तरगत  दी  गई  धनਂ  ने  चीनी के  कारखानों  द्वारा  १५

 राशि
 का

 प्रयोग  कर  सकी  हूँ
 ?

 १९५३  तक  तेयार  की  गई  सारी  चीनी  को

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मे  इस  खुली  बिक्री  के  लिये  देने  का  निश्चय  किय

 समय यह  नहीं
 dal SING  सकता  |



 ३३  मौखिक  उत्तर  १  मार्चे  १९५४
 orfiaa-
 ba  REAS  पद  उत्तर  ६३४

 १९५३  में  १५  दिसम्बर  तक  श्री  के ०  पी०  सरकार  आयातों

 कुल  कितनी  चीनी  तैयार की  गई  ;  और  को  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 क्या  १५  e343
 कर  रही है  ?

 श्री  किदवई  :  आयात  करने तक  तयार  की  गई  सारी  चीनी  के  खुली

 बिक्री  के  लिये  दे  दिये  जाने  से  उपभोक्ताओं  के  केवल  दो  तरीके  राशन  न  हटाया

 को  चीनी  पहले  से  नियंत्रित  मूल्य  पर  बाजार  जाये  अपितु  पुनः  राशन  कर  दिया  जाये

 में  मिल  सकती थी  ?
 और  सब  को  नियत  मात्रा  में  चीनी  दी

 जाये जिस  से  कोई  अधिक न  खा  अथवा

 कृष्णा  मंत्रो
 पो०  एस०  देशमुख

 कुछ  और  अधिक  आयात  किया  जाये  ।

 श्री  झूलन  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  को

 ° 208  लाख  टन  |
 यह  विदित  है  कि  आयातों  के  बावजूद  भी

 ७०
 १९५२-५३  में  २७  रुपये  प्रति  चीनी  खुलें  बाजार  में  चौदह  आने  प्रति  सेर

 के  भाव  बिक  रही है  और  संसत्सदस्यों मन  के  भाव  पर  चीनी  का  अधिग्रहण

 कर  लिया  गया  किन्तु  इस  के  अतिरिक्त  को  भी  इसी  भाव  पर  खरीदनी  पड़ती है  ?

 इस  वर्ष  में  तयार  की  गई  चीनी के  मूल्य  पर  श्री  किदवई  आप  चीनी  का  भाव

 कोई  नियंत्रण  नहीं  था  ।  चीनी  उत्पादन  नहीं  कम  कर  सकते  ।  दिल्ली  में  इस

 की  इस  ऋतु  में  तैयार  की  गई  चीनी  के मूल्य  पर  १  रुपये  ८  आने  प्रति  मन  का  नगरपालिका

 पर  भी  कोई  नियंत्रण  नहीं  १९५१-५२  का  कर  भी  सम्मिलित है  ।  अतः  यदि

 में  कारखाने  पर  नियंत्रित  प्रादेशिक  मूल्य  लोग  चीनी  को  किसी  पर  चढ़ाना  चाहें

 २९  रुपये  १२  आने  से  ३४  रुपये  १४  आने  तब  तो  इस  का  मूल्य  निकल  आयेगा

 प्रति  मन  तक  अलग  अलग  थे  ।  इस  के  मूल्य  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  और

 १९५३  और  १९५४  में  उत्तर
 यदि  हम  पुनः  इस

 के  मूल्य  पर  नियंत्रण

 भारत  की  मिलों  में  कारखाने  पर  के  भाव  करें  तो  कुछ  कारखानों  में  इस  का  मूल्य

 २८  रुपये  १२  आने  से  ३२  रुपये  प्रति  मन  २७  रुपये  ८  आने  होगा  और  कुछ  कारखानों

 तक  बताये गये  थे  ।  में  जैसे  कि  दक्षिणी  बिहार  या  पूर्वी  पंजाब

 श्री  के०  पी०  सिन्हा  ऋतु

 या  राजस्थान  के  कारखानों  में  इस  का  मूल्य

 लगभग  २३३  रुपये  होगा  |
 में  कुल  कितनी  मात्रा  में  चीनी  का  उत्पादन

 होगा  और  इस  अवधि  में  खपत  के  लिये  रायगढ़  रेलवे  बस्ती

 रेलवे कितनी  चीनी  की  आवश्यकता  होगी  ?  *U Qo.  कीकरों  संगण्णा  :  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 कोरापुट  *

 के  क्या झोला

 यह  बताना कठिन  है  कि  चीनी का  कितना
 aia  से  रायगढ़  रेलवे  बस्ती  को  पानी  पहुंचाने

 उत्पादनਂ  परन्तु  हम  लगभग
 के  लिये  संयन्त्र  लगाया  जा  रहा  है

 ?

 १२००  लाख  टन  चीनी  का  उत्पादन  कर

 सकेंगे  और  जैसा  कि  में  इस  सदन  में  पहले
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 शाहनवाज़  श्रीमान  |

 बता  चुका  हूं  हम  इस  देश  में  खपत  के
 लिये

 c

 १५  लाख  टन  तंक  चीनी  का  श्री  यह  योजना  पूर्णरूप

 से  कब  तक  क्रियान्वित  होगी  ?



 प्  Hell
 Bik खना  STS  १  मैचों  १९५४  मौखिक  उत्तर  दद्

 श्री  शाहनवाज  खां  :  यह  अगले  तीन  सभी  देशों  को  दी  जाती  हें  जो  अन्तर्राष्ट्रीय

 यादवों  का  पालन  करते  हैं  ?
 मास  में  पूरी  हो  जायेगी

 ।

 थ्री  संगीता  :  यह  संयन्त्र  प्रति  दिन  att  राज  बहादुर :  यह  फ्रीक्वेन्सी  आवंटन

 कितना  पानी  पहुंचाता  है  ?  की  अटलांटिक  नगर  तालिका
 मॉं

 दिया

 थ्रो  शाहनवाज़  प्रति  दिन  ढाई  हुआ  हैं  जो  कि  १९५१  में  जेनेवा
 में  हुए

 असाधारण  रेडियो  प्रश् यास नात्मक  सम्मान लाख  गैलन  |

 में  तय  की  गई  थी  ।
 ब्र तार  योजना  तथा  सहयोगी  शाखा

 भी  एस०  Alo  सामन्त  क्या  यह  सत्य
 FUL  श्री  एस०  सी०  क्या

 @  fe  दिल्ली  मीडियमवेंव  प्रसारण संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सेवा  के  कुछ  नये  यंत्र  लाये  गये  हूं
 बेतार  योजना  तथा  सहयोगी  तो  FAT  सरकार  का  उन और  यदि  at,

 शाखा  द्वारा  कितनी  मीडियमवेवਂ  प्रसारण
 स्थानों  पर  भी  इस  प्रकार  के  यंत्र  लगाने

 aa  नवीनतम  साधनों  से  सुसज्जित  कर  का  इरादा  जहां  कामचलाऊ  कर्मचारियों

 दी  गई  हें  ;  से  मोनिर्टारिंग  की  व्यवस्था  ह  ?

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  बाधाओं  से  श्री  राज  दिल्ली  में  प्रसारण

 रहित  फ्रीक्वेन्सियों  को  चुनने  के  लें  के  लिये  नये  यंत्रों  अधिग्रहण  के  wea

 मोनिर्टारंग  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्य  से  सुचना  तथा

 दी  गई  हूं  ;  और  प्रसारण  मंत्रालय  से  पूछने  के  लिये
 कहूंगा  |

 यदि  तो  कितने  स्थानों  पर  बिदेशी  पेंट

 और  यह  कसी  कार्य  कर  रही हे
 ?

 FURR  श्री  डी०  सो०  फार्मा  क्या

 संचार  उपमंत्री  राज  :  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 माननीय  सदस्य  का
 अभिप्राय  सम्भवतः

 अमृतसर  को  जाने  वाले  विदेशी

 फ्रीक्वेन्सियों  से  हें  ;  मीडियम  वेव  की  प्रसारण
 पर्यटकों  की  प्रति  वर्ष  की  संख्या  ;  तथा

 सेवा  के  लिये  ३०  नई  फ्रीक्वेन्सियों  का  प्रयोगਂ

 किया  जाने  लगा  हैं  ५३५-१६०५  वहां  विदेशी  दशकों  के  लिए

 की
 किलो

 |  कौन  कौन  at  सुविधाएं  उपलब्ध

 गई  हैं

 !

 तथा  योजना  तथा

 सहयोजन  दाखा  में  कामचलाऊ  मोनिटरिंग
 tag  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 aerate :  Peau  में
 की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  दी  गई

 यह  संख्या  २३०  थी  ।
 देश  में  मोनिटरिंग  का  जाल  बिछाने  के  लये

 पूर्ण रूप  से  सज्जित  छ  केन्द्रों  की  स्थापना  राज्य  सरकार  ने  अभी  अभी

 के  लिये  प्रस्ताव  dar  कर  लिये  गये  हें  एक  wen  सूचना  विभाग  खोला  है  जो

 और  इन  पर  वित्तीय  ः  PAU V-44  में  व्यक्तियों  को  आवश्यक  जानकारी

 कार्य  आरम्भ  होने  कीਂ  आशा  है  ।
 पता  हे  ।

 श्री  एस०  ato  क्या  विभिन्न  श्री  डी०  सी०  पाठकों

 देशों  में  परस्पर  बांटी  गई  फ्रीक्वेन्सियां  उन  की  संख्या  पर  रेल  गाड़ियों  से  पहले  दर्जे
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 के  डिब्बे  हटाये  जाने  रक्  विपरीत  प्रभाव  कोई  खास  निर्णय

 पड़ा हू  ?  नहीं  किया  है  |  किन्तु  यह  आग्रह यू वेक

 कहा  कि  जिन  ठेकेदारों  के  प्रबन्ध
 शो

 समझते
 डिसीज

 हम  नहीं
 तोष जनक  पाये  गये  हों  उनसे  व्यवहार

 करते  समय  अधिक  सावधानी  तथा  सख्ती
 श्री  Sto  ato  इन  पर्यटकों

 से
 काम

 लिया  जाय
 ।

 स्टेशन  पर  विश्राम  के  कमरे  बनाने  का
 अन्य  सुझावों  में  से  कुछ  यह  भी  थे

 कि
 ठेकों  की  अवधि  ३  वर्ष  से  ५.

 वर्ष  तक
 विचार  है  ?

 बढ़ा  दी  जाय  और  ठेकेदारों  के  एक  फर्म
 श्री  शाहनवाज़  शायद  माननीय

 को  दिये  जाने
 वाले  स्टेशनों

 की  संख्या  पर
 सदस्य  को  पता  नहीं  हूँ  कि  अमृतसर  रेलवे

 कुछ  न  कुछ  मर्यादा  लगा  दी  जाय  |

 स्टेशन  पर  विश्वास  के  तीन  बहुत  अच्छे

 श्री हेम  क्या यह  सच  है  कि
 कमरे  पहले  ही  से  हैं  ।

 रेलों  पर  जो  भ्रष्टाचार  चलता  है  उसका

 एक  कारण  यह  ठेकेदार-प्रणाली  है  |

 मंत्री  प्रतीक्षा  के  कमरों  और
 श्री  द्ाहनवाज्ञ  खां

 :
 जी  नही ं। विश्वास  के  कमरों  के

 बीच  कोई  भेद  कर  रहे  हैं
 ?  श्री हेम  क्या  उत्तरी  रेलवे  के

 थ्री  शाहनवाज़  मं  विशेष  रूप  विक्रेताओं  से  सीधे  उन्हीं  को  अनुज्ञप्ति यां
 दिये  जाने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन

 में  विश्राम  के  कमरों  का  उल्लेख  कर  रहा
 प्राप्त

 हुआ  हैं
 ?

 थी  डी०  ato  फार्मा  क्या  इन  पर्यटकों
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 ato  हमें  इस  प्रकार  का
 के  खाने-रहने  के  प्रबन्धों  के  बारे  में  जांच

 की  गई  हूँ  ?
 अभ्यावेदन  मिला  है  ।  किन्तु  जैसे  कि  में

 श्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।  हमने

 सारे  प्रबन्धों  की  पूरी  जांच  की  है  और  कोई
 एक  कप-समिति  जिसे  में  ने  अभी  हाल  में

 नियुक्त  किया  इस  पुरानी  प्रणाली  की
 वस्तुत :  अच्छा  भोजनालय  वहां  नहीं

 a  जांच  कर  रही  हूँ  और  में  आशा  करता  हूं
 &  |

 कि  यह  उप-समिति  शीघ्र  ही  अपना  प्रतिवेदनਂ

 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था
 प्रस्तुत कर  सकेगी

 *U RY,  श्री हेम  क्या  रेलवे  मंत्री  श्री  टी०  के०  क्या  मैसेज

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ठेकेदारों  द्वारा  वल्लभ दास  एण्ड  कम्पनीਂ  के  विरुद्ध  जोकि

 कीਂ  जाने  वाली  विद्यमान  भोजन  व्यवस्था

 अनेक  रेलों  पर
 ठेकेदार  कुछ  खास

 के  बारे  में  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  परामर्शदात्री
 की  गई  थीं  ?

 यदि  तो

 परिषद्  के  यदि  कुछ  किये  गये  इनके  बारे  में  इस  परिषद्  की  सिफारिशें

 तो  क्या  हैं  ?
 क्या 1.0  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  श्री  meat  ai:  dad  वल्लभ दास
 ाइकय्या  ba   ्=

 शाहनवाज़ :
 ठेकेदारों  द्वारा  yo  नी  पनी  अनेक  रेलवे  स्टेशनों  पर  भोजन

 कीਂ  जाने  वाली
 —
 नस  त  भोजनਂ  व्यवस्था  की  व्यवस्था  क

 ती  टे  पोर xa  कभी  कभी  हमें
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 उसके  विरुद्ध  शिकायत-बहीਂ  में  दर्ज  की  गोसदन

 गई  शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  ।  शिकायतों

 FURY  श्री  Ho  Ato  क्या
 केਂ  बारे  में  उचित  जांच  करने  के  बाद  प्रत्येक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा शिकायत  के  प्रकारानुसार उस  पर  उचित
 करेंगे :

 कार्यवाही की  जाती  है  ।

 श्री  टी०  के०  में  यह  जानना
 आज  तंक  खोले  गो सदनों

 चाहता  था  कि  क्या  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  की  राज्यवार  संख्या  ;

 परामशंदात्री परिषद्  की  बैठक  में  कोई

 खास  शिकायत  की  गई  दिखाया-बही

 संख्या ;  तथा

 उनमें रखे
 गये

 ढोरों
 की  कुल

 में  नही ं।

 att  शाहनवाज़  खां  परामशंदात्री
 १९५३  में  इन  पर  कितना  व्यय

 परिषद् की  बैठक  ठेकेदारों के  विरुद्ध  की  किया  गया  ?

 गई  अलग  अलग  शिकायतों  पर  विचार  करने

 के  लिए  नहीं  हुई
 थी  ।  और  जहां  तक  मुझे  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 याद  ऐसी  कोई  बात  उठाई  नहीं  गई  से  एक  विवरण सदन  yea

 थी  पर  रखा  जाता हैं  ।

 विवरण

 गोसदन  तथा  १९५३  में  उन  पर  किय  गया  व्यय

 oat  राज्य का  नाम  ae  गयें  गोसदनों  में  १९५३-५४  के  लिये  मंजूर की
 गोसदनों  रखे  गये  ढोरों

 की  संख्या  की  संख्या  ee  re  as
 गई  व्यय

 राशिਂ

 कूल  लागत  केन्द्रीय

 रुपये  कार  का

 दान  रुपए

 द्
 पटल a ed ee a  टाला

 Voy  £4  ६००  २४  Reo

 उत्तर  प्रदेश  २२६  ३०,०००  24.0 0.0

 भोपाल
 ac
 श  ३१,०००  ३१,०००

 त्रिपुरा  कि  yoo  8, J00

 पव्य  प्रदेश  २००  ५२,९१८  42,8 c

 मिटता  |  ी  ॉ

 कल  योग  SRo  ने  १,८  ०,८१८
 *

 REE CA

 क
 924 3-4  में  वास्तव  में  किये  गये  ad  के  पकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 1१९५३  के
 पत्री  वे

 के  अलग  आंकड़े  उपलब्ध
 नहीं



 ६४१  मौखिक  उत्तर  १  मान  १९५४  मौखिक  उत्तर  ६४२

 श्री  के०  सी०  ह्म  इस  सेठ  गोविन्द  क्यो ं?

 क्षेत्र  में  हमारे  लक्ष्य  तक  क्यों  नहीं  पहुंचे  श्री  किदवई :  आदत  की  बात  है  ?

 पाकिस्तान  द्वारा  इंजनों  को  रोक  लना
 डा०  पी०  एस०  अनेक  अड़चनें

 FU LE  श्री  रसिया  क्या  रेलवे
 प्रस्ताव  राज्य  सरकारों  से  आने  चाहिये  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 आवश्यक  भूमि  का  प्रबन्ध  करने  के  बाद

 ये  प्रस्ताव  करती  =  ।  संभव है  कि  इसके
 क्या  यह  सच  है

 कि  १९५३  में

 पाकिस्तान  ने  कुछ  इंजन  रोक  लिए  थे  और बाद  अब  कुछ  दिव्यता  से  काम  लिया  जायेगा  |

 श्री  के०  सी०  सोनिया  में  देखता
 बाद  में  छोड़  दिये  ;

 हूं  कि  प्रत्येक  गोसदन  में  ढोरों  की  संख्या  यदि  ऐसा  तो  उन  इंजनों

 बहुत कम  है  |
 इसके  क्या  कारण  हें  ?  की  कुल  संख्या  FAT है  ;

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  माननीय  उन्हें  किन  कारणों  रोका

 गया ;  और
 सदस्य  के  पूछने  पर  में  ने  हमारी  अड़चनें

 बताई  थीं  ;  ढोरों  की  संख्या  की  कमी  के  वही  उन्हें  किस  तारीख  को  रोका

 कारण  हू  गया  और  किस  तारीख  को  छोड़  दिया  गया  ?

 सेठ  गोविन्द  क्या  यह  बात  सहीं  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्रो

 है  कि  प्लानिंग  कमिशन  ने  यह  सिफारिश
 अलग

 :
 जी  हां

 की  थी  कि  २६०  गोसदन  खोले  जायें  और  पाकिस्तान  में  _  २०  इंजन  रोके  गये  और

 क्या  यह  बात  भी  सहीं  हूँ  कि  अभी  जितने  वे  अभी  वहीं  हे  ।

 गोसदन  खोले  गये  वह  शायद  केवलਂ  ६  या
 विभाजन  के  समय  74

 ८  अगर  इतनी  संख्या  कम  हँ  तो  यह
 बी०  ए०  रेलवे  के  पास  कुछ  ऐसे  इंजन  थे

 २६०  नम्बर  पहुंचने में  कितना  समय  लगेगा ?  जो  उस  ने  युद्ध  के  पश्चात्  युद्ध  विभाग  से

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :

 लिए  अथवा  रेलवे  विभाग  ने  अपने

 मेम्बर  साहब  को  यह  बात  मालूम  है  कि
 प्राधिकृत  भंडार  के  अतिरिक्त  सीधे  खरीदे

 प्लानिंग  किसान  ने  कया  अभी  यह  फरवरी  १९४९  में  भारत  पाकिस्तान

 भी  बताया  गया  कि  कुल  कितने  हैं  ।  लेकिन  भंडार  उप-समिति  द्वारा  किये  गये  fata

 जितने  अभी  तक  कायम  हुए  उनहीं  का
 के  अनुसार  इनमे ंसे  २०  इंजन  भारत  के  हिस्से

 कोई  इस्तेमाल  नहीं  हो  रहा
 ्र
 ष  ।  ज्यों

 में  आते  थे  और  वापस  लौटाये  जाने  थे
 ।  ये

 ज्यों  इन  का  इस्तेमाल  बढ़ता  वह
 इंजन  पाकिस्तान  में  पड़े  रहे  क्योंकि

 खोले  जायेंगे  और  स्टेट  गव्नमेन्ट्स  इन
 देश  में  दूसरे  देश  की  रह  गई  आस्तियों  को

 को  खोलने  के  लिये  तेयार  है  ।
 भेजने  के  संबंध  में  कोई  करार  नहीं  हो  सका

 गोविन्द  क्या  माननीय

 मंत्री  यह  भी  बतायेंगे कि  यह  जो  इस्तेमाल  भारत  पाकिस्तान  भंडार

 कम  हो  रहा है  इस  का  क्या  कारण  ह  ?  समिति  ने  नवम्बर  १९५३  में  निर्णय  किया

 श्री  इस  का  कारण  यह  है  fe  उस  कार्यक्रम  के  अनुसार  पर

 कि  लोग  जानवरों  को  वहां  पहुंचाना  पसन्द  समझौता  हुआ है  और  जो  कार्यान्वित  किया

 नहीं  खेतों  में  छोड़  देते  हे  ।  जाना  ई०  बी०  रेलवे
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 भारतीय  रेलवे  को  २०  इंजन  वापस  कर  श्री  राज  आशा  की  जाती

 देगी ।  है ंकि
 दो  महीनों  में  खुल  जायेगा  ।

 श्री  जो  इंजन  अभी
 att  आर०  एन०  इस  में  विलम्ब

 तक  नहीं  आये  हे  उन  के  कब
 तक

 आने  की  होने  का  कारण  हैं  ?

 संभावना  है  ?
 श्री  राज

 सामान  का  तें

 मिलना  । श्री  अलग दान :  जेसा  में  ने

 म
 हमें  आशा  है  कि  ये  हमें  मिल  जायेंगे  ।

 पंजाब  में  दूरसंचार
 कोई  निश्चित  समय  नहीं  बता  सकता  t

 FURS  श्री  राम  क्या  संचार
 श्री  इस  के  लिए  vada

 ने  जो
 कार्सपांडेंस

 की  है  उस  से  कुछ  अन्दाज़ा
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 मिलता है  या  नहीं  ?  पंजाब  में  कितने  स्थानों  से

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०
 छोटे

 डाक-घर
 खोलने  के  लिए  प्रार्थनापत्र

 बी०  :  अगर  अन्दाज़ा  मिलता  तो

 आने  में  आसानी  होतीਂ  ।  क्या  पंजाब  में  सब  पुलिस  के

 कां श्री  धूपिया  :  जो  भी  इंजन  उन्होंने  वापस  थानों  का  जिला  मुख्यालयों  से  तार

 किये  हैं  उन  में  कुछ  ऐसे  पुर्जे  मिले  ह  जो  सम्बन्ध हूँ  ?

 आब्सोलीट  किस्म  के  हैं  और  नये  बदल
 संचार  उप-मंत्री  राज  :

 लिए गये  हैं  ।
 १५  जिन  में  से

 ७
 छोटे  डाक  घर  खोले

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  अगर  आब्सोलीट

 गये  हें  ,  चार  ऐसे  थे  जिनका  खोलना  उचित

 पुज  लगे  हुए  भी  मिल  जायें  तो  भी  कोई  नहीं  समझा  गया  और
 ४

 की  जांच  हो  रही

 हज  मिलें  तो  सही  ।

 चितवड़गांव  में  टेलीफोन  एक्सचेंज
 ६१  थानों  के  विषय  में  तार  aT

 *Y 29,  श्री  आर०  एन०  क्या  सम्बंध  अभीਂ  स्थापित  किया  जाना है  ।

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  राम  क्या  होशियारपुर  ज़िले

 क्या  यह  सच  हूं  किਂ  चितवड़गांव
 में  नूरपुर-बेदी  से  वहां  एक  छोटा  डाक  घर

 के  व्यापारयिं  ने  वहां  टेलीफोन  एक्सचेंज
 और  तार  घर  खोने  के  लिए  mean

 बनाने  के  लिए  प्रर्थना-पत्र  दिया  और
 आये  हैं  ?

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बंध
 श्री  राज  हमारे  पास  कुल

 में  जांच  पड़ताल  पूरी  की  जा  चुकी  है
 ?

 १५  प्रार्थनापत्र  आये  जिन  में  जेता  में  ने
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 अभी  कहा  सात  मंजूर  किये  चार

 जी  att
 रद  fea  गये  और  चार  पर  विचार  किया

 जी  की  जा  चुकी  है
 और

 जा  रहा है  ।  इन  के  अतिरिक्त  चवालीस

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोलने  की  प्रार्थनापत्र  डाकघर  की  शाखाओं  को  बदल

 मंजूरी दे  दी  गई  है  ।
 aq कर

 छोटे  डाक-घर
 बनाने  के  लिए  हैं  ।

 श्री  आर०  एन०  fag:  यह  आफिस  में
 से  १६  मंजूर  किये  छः  रह  किये  गये

 कब  तक  खुलेगा ?
 और  बाईस  लम्बित  हैं  ।
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 श्री  राम  set  यह  हैं  कि  क्या  fray  बनाने  के  प्रश्न  पर  उड़ीसा  विचार

 नूरपुर-बेदी  से  कोई  प्राथनापत्र  आया  है  ?  नहीं कर  रहा

 श्री  राज  बहादुर  में  चाहता हूं  कि  श्री  एल०  एन०  मिश्र  इन  तालाबों

 उस  विशेष  स्थान  के  बारें  में  विशेष  प्रीत  at  खोदाई  किस  प्रकार  क्या  सरकार

 पूछा  जाये  |  के  खच  पर  अथवा  अंशतः  सरकार  के  तथा

 पटसन  के  बीज  सम्बन्धी  अधिनियम
 कृषकों  के  खच  पर  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  लगभग FURL  श्री  एल०  एन०  क्षा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सारा  व्यय  सरकार  का  होगा  |

 करेंगे  कि  विशेषज्ञ  समिति  की  सिपारिश  श्री  uso  एन०  इस  विष  के

 का  अनुसरण  करते  हुये  अब  तक  पटसन  अधीन  सरकार  को  कितनी  राशि

 के  उत्पादकों  को  पटसन  सड़ाने  की  सुविधा  दी  गाहे ?

 देने  के  लिए  और  पटसन  के  बीज  सम्बंधी  डा०  पी०  एस०  यहां  मेरे

 अधिनियम  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 पास  आंकड़े  नहीं  हे  ।  मेरे  पास  कुछ  ही

 की  गई  है  ?
 राज्यों  के  आंकड़े  ह

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :  श्री  एल०  एन०  प्रस्तावित  पटसन
 परिश्रमी  बंगाल  में  सड़ाने  के  १३०  नए  के  बीज  संबंधी  अधिनियम  का  उद्देश्य  क्या

 तालाब  बनाने  और  १३०  पुराने  तालाबों  डा०  पी०  एस०  उद्देश्य  यह
 की  फिर  से  खोदाई  कराने  का  कार्य  आरम्भ

 ह  कि  शुद्धता  और  उच्च  गुण-प्रकार  बना  रहे

 किया
 गया

 गया  है  ।  आशा है  कि  यह  और  उस  क्षेत्र  में  और  घटिया  बीज न

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  पुरा  हो  जायेगा  ।  बिहार  बोय  जायें  |  कपास  जेसी  अन्य  फसलों
 ने  १९५४-५५  में  १०००  सड़ाने  के  तालाब  के  संबंध  में  जहां  संरक्षित  क्षेत्र  ऐसा
 बनाने  at  निर्णय  किया है  ।  आसाम  ने

 किया  जाता है  ।

 ६०  नये  तालाबों  कीਂ  खोदाई  और  १२०
 को  सारंग धर  उड़ीसा  सरकार

 पुराने  तालाबों  कीਂ  फिर  से  खोदाई  कराने
 ने  पटसन  के  बीज  सम्बंधी  अधिनियम  न

 का  कामਂ  आरम्भ  किया हू  ।  उड़ीसा  में

 १०  बड़े  पटसन  उत्पादक  क्षेत्रों  के  बारे  में
 बनाने  के  लिए  क्या  कारण  बताया है  ?

 परिमाप  का  कार्य  समाप्त  हो  गया  है  और  डा०  पी०  एस०  देखा  जहां  तक

 २००  नये  तालाबों  की  खोदाई  तथा  १५०  में  जानता  हूं  कारण  यह  है  कि
 वे  परिमाप

 पुराने  तालाबों  की  फिर  से  खोदाई  का  काम  कर  रहे  इस  समय  उन्होंने  १०  पटसन

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  पूरा  होने  की  आशा  उत्पादक  क्षेत्रों
 का  परिमाप कर  लिया  है

 ।

 उत्तर  प्रदेश  ने  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  वे  इस  अधिनियम  को  बनाने  की  आवश्यकता

 २०  नए  सड़ाने  के  तालाब  खोदने  का  निगम  नहीं  समझते  क्योंकि  उन्होंने  ऐसी  कोई

 किया है  किस्म  नहीं  पाई  जिस  के  बारे  में  संरक्षण

 की  आवश्यकता  हो  ।
 पश्चिमी  बंगाल  और

 उत्तर  प्रदेश  में  पटसन  के  बीज  सम्बन्धी  श्री  टी०  के ०  चौधरी  कोई

 Tutti अधिनियम  बनाने  के  प्रदान  पर  राज्य  सरकारें  न  नक  और  यंत्रचालित  तालाब

 विचार  कर  रही  हें  ।  इस  समय  ऐसा  की  प्रस्थापना है  ?
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 डा०  पी०  एस०  चै देवाम ख चै  मुझे  इस  स्थान  का  सुझाव  देने  के  लिए  नियुक्त  की

 के  लिए  पूर्वसूचना  चाहिये ।  गई

 श्री  एल०  एन०  क्या  पटसन  श्री  तिम्सय्या  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 के  बीज  सम्बंधी  अधिनियम  बनाने  के  ने  संस्था  के  लिए  अपेक्षित  भूमि  लेने  के

 स्वरूप  घटिया  प्रकार  के  पटसन  की  लिए  मैसुर  सरकार  की  सहायता  प्राप्त

 निषिद्ध  कर  दी  जायेगी  ?  करने  का  कोई  प्रयास  किया  है  ?

 डा०  पोज  एस०  देशमुख  ऐसे  क्षेत्र  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :

 एसा  ही  होगा  ।  श्रीमान |  ।

 भारतीय  डेरा  गवेषणा  बंगलौर  डा०  पी०  एस०  गत  ढाई

 ay से  । *
 KRR  श्री  तिम्मय्या

 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :  श्री  तिम्मय्या  :  इस  बात  का  ध्यान  रखते

 हुए  कि  ढोर  सुधार  के  लिए  ae  संस्था  बहुत
 क्या  सरकार  भारतीय  डेरी  गवेषणा

 आवश्यक  है  और  यदि  इसे  कहों  और  ले  जापा
 संस्था  को  बंगलोर  से  हटाकर  उत्तर  भारत

 गया  तो  बहुत  से  कर्मचारी  बेकार  हो
 के  किसी  और  केन्द्र  में  ले  जाने  का  विचार

 FAT  सरकार  इस  संस्था  को  कहों  और  ले  जाने
 रखती  और

 के  प्रशन  पर
 पुनर्विचार

 करेगी  ?

 a
 यदि  ai,  तो  इस  के  क्या  कारण

 श्री  बेकारी  का  प्रश्न

 यह  तो  केव  इसे  दूसरे  स्थान  पर  के

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :  जाने  का  है  जहां  उनकी  नौकरी  बनी

 जी  रहेगी  और  पशु  पालन  भी  चलता  रहेगा  |

 १९४४  में  भारतीय  डेरी  गवेषणा  श्री  वॉ कंटा रमन  :  क्या  प्राक्कलन  समिति

 संस्था  ने  रक्षा  मंत्रालय  से  उसका  ४८८  इस  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  ह  ?  क्या  सरकार

 के  क्षेत्र  का  फार्मਂ  लिया  था  |  समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  जाने  से  पूर्वे

 कोई  fata  करेगी ? इस  भूमि  का  प्रयोग  चारा  उगाने  के  लियें

 किया  जाता  था  और  इस  प्रकार  संस्था  att  किदवई  :  में  नहीं  जानता  कि

 अच्छी  नसल  के  बहुत  से  ढोर  पाल  सकी  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  बारे  में  क्या  कुछ
 थी  |  १९५३  में  यह  फार्म  रक्षा  मंत्रालय  करना  है  ।  हम  इत  पर  स्वतन्त्र  रूप  से

 को  वापस  देना  पड़ा  ।  बंगलौर  में  अथवा
 विचार कर  रहे  हैं  I

 उस  के  समीप  उपयुक्त  भूमि  लेने  के  लिए
 श्री  ७००४ वक़टारमन् (्  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि

 प्रयत्न  किये  गये  परन्तु  भूमि  नहीं  मिली  ।

 परिणाम यह  रहा  कि  इन  ढोरों  के  पालन
 एक  विशेष  नसल  जिसका  नाम  लाल  सिंधी

 पर
 व्यय  होता  है  ।  इस  लिए  यह

 का  उस  क्षेत्र  में  विकास  किया  गया  हैं

 और  संस्था  को  उस  क्षेत्र  से  स्थानान्तरित
 विचार  किया

 गया  है  कि  कोई  दूसरा  उपयुक्त
 करने  से  उस  नसल  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 स्थान  ढूंढा  जाए  जहां  संस्था के  ढोरों  के

 लिए  चारा  उगाने  के  लिए  उपयुक्त  भूमि
 श्री  हम  ने  मंसूर  सरकार

 एक  विशेषज्ञ  समिति  saa प्राप्य  हो  ।  से  उपयुक्त  भूमि  प्राप्त  करने  के  लिए  भरसक

 प्रयास  किया  था  ।  जब  यह  संभव  न  हुआ की  जांच  करने  और  संस्था  के  लिए  sea
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 तो  हम  ने  पड़ोसी  राज्यों  में  प्रयत्न  किया  ।  के  लिए  यहां  कितने  निर्माण केन्द्रों
 में  काम

 sa जहां  कहीं  उपयुक्त  कमी  मिल  चल  tare ?

 बहीं  ले  जाया  जायगा  ।  श्री  अलगेशन  चितरंजन  Yoo

 श्री  तिम्सय्या  :  जब  केन्द्रीय  सरकार  ने  से  ऊपर और  छलको  में  ५०  |

 भूमि  मांगी  तो  मंसुर  सरकार  ने  क्या  उत्तर  श्री  बी०  विशाल  राव  :  वह  १९५३

 दिया ?  में  कितने  पुराने  इंजनों  को  रेलों  से  हटा

 कोई श्री  किदवई  :  उन्होंने  भूमि  दिया  गया  है  और  रह  कर  दिया  गया  ?

 orf 1
 भूमि ढूंढने  का  प्रयास  किया  |  परन्तु ज  श्री  अलगे दान  मुझे  इस  के  लिए

 उन्हों ्  ने  दीਂ  उस  का  क्षेत्र  हमारी  ne
 ओं  सुचना  चा द्य यि  ।

 के  लिए  पर्याप्त नहीं  था  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्मेलन
 इंजन

 FURY  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वांसी
 -  FURR.  श्री  जो०  पी०  सिन्हा  :

 क्या
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ay  बताने  की

 रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 कृपा  करने

 भारत में  इस  समय  कु  कितने  इंजन हू
 ?

 हाल  ही  में  रोम  में  हुए
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव्र

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्मेलन  द्वारा  क्या
 शाहनवाज़  at)  ३१  दिसम्बर  १९५३

 सिफ़ारिशों  की  गई  हें  ;  तथा
 को  भारतीय  रेलों  में  ८४२६  इंजन  वाल

 ~  क्या  सरकार  ने  उनमें  से  किसी

 सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  ठीक  विभाजन

 पश्चात  कितने  इंजन  थे  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 तथा  तथा  कृषि  संगठन
 शी  शाहनवाज़  खा  मझे  इस  के  लिए

 सम्मेलन  के  सातवें  सत्र  की  अन्तरिम  रिपोर्ट

 पूर्वसूचना  चाहिये  ।
 की  एक  जिसमें  पारित  किये  गये  संकल्प

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  १९५३  में
 कितने  दिय  हुए  पहले  ही  से  सदन  के  पुस्तकालय

 इंजन  आयात  किये  गये  और  निकट  भ
 में  निर्देश  are  के  लिये  उपलब्ध  हे  ।

 के  लिये  कया  लक्ष्य  निश्चित  किया  गयो
 a

 ?
 सिफारिशें  संगठन  के  १९५४-५५

 ह
 वर्ष  के  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  हं  तथा  संगठन

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उनका  अभिप्राय
 स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  आराम  करेगा ।

 आयात  के  लक्ष्य  से  हू
 ?

 उन  सिफारिशों  की  जिनके  बारे  में  कोई

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  जी  हां  |  राष्ट्रीय  कार्यवाही  की  जानी  भारत  सरकार

 रेलब  तथा  परिवहन  उपमंत्री  परीक्षा  कर  रही  है  ।

 यह  जानकारी  विभिन्न  पत्रिकाओं अलग दान )  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  कया

 में  दीਂ  गई  हूं  जो  आय-व्यस्क  पत्रों  सहित  भारत  सरकार  न  भूतकाल म  खाद्य  तथा

 माननीय  सदस्यों  में  परिचालित  की  गई  हैं  कृषि  संगठन  द्वारा  की  गई  किसी  सिफारिश

 यह
 सब  जानकारी  दी  गई  है  ।  को  स्वीकार  किया  हे

 ?

 भारत श्री  जी०  पी०  सिन्हा :  में  डा०  पी०  एस०  देवाम ख  सामान्यत

 कितने  इंजन  बनाये  गये  हें  और  इंजन  बनाने  सिफारिशें  सरकारों  द्वारा  मान  ली  जाती

 735  PSD
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 श्री  एम०  एस०  गु  इस  यदि  राष्ट्रीय  राजपथ  रायचुर

 सम्मेलन  में  भारत  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  होता  हुआ  ले  जाया  गया  तो  माधव रम्  के

 किसने  किया  था  ?  war समीप  ge  बनाया

 कि
 भाग  के  उत्तर  में  बतलाया  गया

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जो  लोग
 हें  अभी  यह  तय  किया  जाना  है  कि  सड़क

 ||
 शमन

 वहां  गये  थे  उनमें  से  में  भी  एक  था  ।  र
 किधर  से  ले  जाई  जाये

 वे  अन्य  लोगों  के  नाम  भी  जानना  चाहते  हें
 श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  कया  प्राक्कलन

 तो
 में  उन्हें  बतला  सकता हूं

 ।
 तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ?

 जी श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 श्री  अलगेश्नन  :  उन्होंने  विभिन्न  सड़कों में  जानना  चाहता हुं
 ।

 के  लिये  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसके  सम्बन्ध
 अध्यक्ष  महोदय  :

 अगला  प्रशन  ।
 में  उन्हें  कहा  गया  है  कि  प्राक्कलन  तैयार

 तुंगभद्रा  पुल  करके  भज  दें  ताकि  उनकी  परीक्षा  की  ar

 सके *  ५२५.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या

 परिवहन  मंत्री  २१  १९५३  को  श्री  राघवाचारो  :  इन  पर  विचार

 पूछे  गये  तारांकित  Tet  Qik ah '  के
 सम्बन्ध  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 में  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  करने  की
 श्री  अलगेशन  :  ऐसे  weal  का  उत्तर

 करेंगे  तथा  यह  बतलायेंगे  कि  देना  हमेशा  ही  कठिन  होता  है  ।  हेम  ने

 FAT  आन्ध्र  सरकार  नें  कुरनूल  राज्य  सरकार  से  और  सुचना  भेजने  के  लिये

 के  समीप  तुंगभद्रा  नदी  पर  सड़क  पुल  बनाने  कहा  है  ।  हम  उसकी  प्रतीक्षा  कर  रहे  हें

 के  सम्बन्ध
 में  कोई  निश्चय  किया  है  ;

 सामुदायिक  परियोजना  क्षत्र  में  अस्पताल

 यदि  तो  काम  कब  तक
 FURR,  श्री  शिवमणि  स्वामी  :  बया

 शुरू हो
 जायेगा  ;  तथा  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 fat यदि  भाग  उत्तर

 नकारात्मक  हो  तो  क्या  सरकार  का  विचार  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों

 माधवन  के  समीप  तुंगभद्रा  नदी  पर  पुल  में  अब  तक  कितने  नये  अस्पताल  खोलें

 बनाने का  है  ?
 गये  हें  ;  तथा

 \   ्व  /
 )

 १९५३  में  ऐसी  गांव  विकास
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 योजनाओं  के  अन्तगंतं  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 अलगे शन  )  तथा  ster

 डाक्टरी  सहायता  पर  कितनी  राशि  व्यय
 सरकार  ने  प्रस्ताव  रखा  है  कि  बनारस

 की  गाहे  ?

 कुमारी  अन्तरीप  सड़क  राजपथ

 संख्या  ७)  रायचुर  होती  हुई  नहीं  अपितु  स्वास्थ्य  उपमंत्री  )  :

 करनूल  कर  जायी  जायें  |  अक्तूबर  १९५२  से  सितम्बर  १९५३

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  यदि  अन्तिम  तक  की  अवधि  में
 सामुदायिक  परियोजना

 रूप  से  यह  निश्चय  हो  जाता है  कि  राष्ट्रीय  क्षेत्रों  में  रे  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य

 केन्द्र  जिनके  साथ  दो  चलते  औषधालय

 के  समीप  तुंगभद्रा  पर  पुल  बनाया  जायेगा  |  तथा  दो  Jo-Hez  दो  माध्यमिक  स्वास्थ्य
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 केन्द्र  जिनके  साथ  एक  औषधालय  विस्तार  अब  तक  मध्य

 और  ७२  प्रसूति  केन्द्र  खोले  गये  |  परिश्रमी  मध्य

 अक्तूबर  १९५२  से  सितम्बर

 १९५३  तक  की  अवधि  में  सामुदायिक
 कच्छ  तथा  विन्ध्य  प्रदेश  ने

 परियोजनाओं  में  स्वास्थ्य  और  सफाई  पर  रूप  से  यह  बतलाया  है  कि  उन्हें  कितना

 ऋण  चाहिये  |
 कुछ  Rwy  लाख  रुपये  ध्यान  किये  गये  |

 श्री  शिवमूर्ति  पंच  वर्षीय  योजना  श्री  एल०  जोगेश्वर  fag:  इन  राज्यों

 में  से  हरेक  को  कितना  ऋण  दिया  जायेगा  ? में  जो  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया  उसे

 अस्त  ताल  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने पूरा  करने  के  लिये  कितने  नये

 खोलने  पड़ेंगे  ?  कई  राज्य  गिनाये  इसलिये  इसमें  बड़ी

 देर  लग  जायगी । श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मेरे  पारा  आंकड़े

 नहीं  हें  ।  श्री  Uso  जोगेश्वर  सिंह  :  में

 श्री  नाना दात
 :  सामुदायिक  परियोजना  राशि  जानना  चाहता  हूं  ।

 क्षेत्रों  में  खोले  गये  नये  अस्पतालों  में  कितने  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कुल  राशि

 कर्मचारी  काम  करते  हें  ?  साढ़े  सात  या  आठ  करोड़  रुपये  होगी  |

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  मेरे  पास  सूचना  श्री  एल०  जोगेश्वर  व्या  यह

 नहीं है  ।  सच  है  कि  सुन्दरी  में  vara  aga  अधिक

 श्री  एन०  एल०  जोशी  दवाओं  पर  मात्रा  में  जमा  हो  गया  यदि  तो

 वास्तव  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  इसे  वहां  से  जल्दी  हटाने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 गई  थी  ?  की  गई  हे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  :  डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी

 दवाओं  पर  जो  राशि  व्यय  होती  है  स्वभावतः  कुछ  जमा  हो  गया  है  परन्तु  हम  उसे  हटाने

 वह  अस्पतालों  में  आने  वाले  रोगियों  की  की  पूरी  कोशिश  कर  हैं  और  हमें  इसमें

 काफ़ी  संफलता  मिल  रही  है  ।
 संख्या  पर  निसार  होती  है  VAT  इस  सम्बन्ध

 में  आंकड़े  राज्यों  के  पास  होंगे  ।  में  यह  श्री  के०  के०  बसु  :  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 सूचना  नहीं  दे  सकती  हूं  ।  ने  कितना  ऋण  मांगा है  और  केन्द्रीय  सरकार

 उर्वरक  खरीदने  के  लिये  ऋण  ने  इसमें  से  कितना  मंजूर  किया है
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  आम  तौर FURS.  श्री  एल  जोगेश्वर  fag

 से  जितनी  राशि  वे  मांगते  उतनी  ही  हम क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  १९५४  में  किसी  मंजूर  कर  देते  हैं  ।  १९५४-५५  में  उन्होंने

 राज्य  सरकार  ने  उर्वरक  खरीदने  के  लिये  शायद  2@y"Vo  लाख  रुपये  मांगे  हैं  ।

 ~
 भारत  सरकार  से  ऋण  की  याचना  की  है  ?  श्री  नानादास  क्या  आधा  सरकार  ने

 यदि  तो  वे  कौन  से  राज्य  उर्वरक  खरीदने  के  लये  केन्द्रीय  सरकार

 a  ?
 ह  से  ऋण  लेने  के  बारे  में  कोई  बात  की  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  डा०  एस०  देशमुख  :  मुझे  इसके

 श्रीमान  |  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  ।
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 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  :  इन  ऋणों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 में  अभी से  काश्तकारों  को  क्या  और  कितना  फ़ायदा
 आयात  सरकार  द्वारा  होगा ॥

 यह  नहीं  बता  सकता  कि  इसका  वितरण
 होता है  ?

 किस  प्रकार  होगा  |  बात  चीत  पूरी  हो
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  उर्वरक  का

 जाने  के  बाद  में  सदन  में  इस  विषय  में  एक
 प्रयोग  खेती  के  लिये  बहुत  ही  लाभजनक

 वक्तव्य  दूंगा  ।

 हरेक  अच्छा  काश्तकार  जानता
 डाक  व  तार  विभाग  के  क्वाटर

 ह्

 सकील )
 अनाज  का  आधार

 *URO.  श्री  टी०  ato  विट्ठल

 FURR  श्री  वीर स्वामी  :  नया  खाद्य  क्या  संचार  मंत्री  हैदराबाद  सकील  के

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं
 कर्मचारियों के  क्वार्टरों  के  बारे  में

 3

 से
 >

 अनाज बया  निजी  व्यापारियों  को
 १९५३  को  पुछ  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 आयात  करने  की  अनुमति  होगी  अनाज
 २८६  के  भाग  के  संबंध  में  दिये  गये

 का  आयात  १९५४  में
 बन्द  हो  उत्तर  का  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  और

 जायगा ?  यह  बतायेंगे  कि  :

 खाद्य  तथा  उपमंत्री  एम०  हैदराबाद  में  डाक

 वी०  कृष्ण प्पा )  निजी  व्यापारियों  को  व  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  &  लिये

 ame  का  बिना  राशन  वाले  क्षेत्रों  में  बचने  क्वार्टरों  के  जो  तीन  बनाये  जा  र हे

 के  लिये  आयात  करने  अनुमति  पहले  बताये  जाते  क्या वे  पुर  हो  गये  हैं  ;

 सेही  gat  विशेषत
 गेहूं  यदि  तो  वे  कब  तक  पुरे

 के  आयात  की  अनुमति  देने  के  प्रश्न  पर
 हो  जायेंगे  ;

 विचार  किया  जा  रहां  हैं  ।  १९५५  में
 कितने  कर्मचारियों  को  इन

 अनाज  के  आयात  को  बन्द  करने  का  विचार
 क्वार्टरों  का  एक  एक  सेट  मिलेंगी  ;  तथा

 नहीं  ह  ।
 ये  कहां  बनाये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  वीर स्वामी :  क्या  तामिलनाडु
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 के  व्यापारियों  ने  अनाज  आयात  करने  के
 जी  नहीं  ।  एक  क्वाटर  बन  रहा है

 faq  केन्द्रीय  सरकार  से  लाइसेंस  मांगे
 a  9

 और  दूसरों  के  बनाने  का  काम  शुरू  होने

 ह
 वाला है  ।

 श्री  एम०  ato  सारे  व्यापारियों
 १९५४-५५  में  ।

 ने  मांगे  हें  और  जिन  व्यापारियों  कें  पास
 एक  पदधारी  को  सेट

 पर्याप्त  साधन  थे  उन्हें  आयात  करने  की
 दिया  जायेगा  |

 अनुमति  दे  दी  गई  है  ।
 एक  गुलबर्गा  में  और  दो

 बाद में  । श्री  बेला यू धन  :  भारत  और  बर्मा  के

 frrr
 बीच  हाल  ही  में  हुई  बातचीत  के  फलस्वरूप  श्री  ठी ०  बी०  ल  राव  उन

 जो  अनाज  आयात  किया  जायेगा  क्या  वेह  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या  है  जिन्हें

 निजी  व्यापारियों  को  करने  दिया  जायेगा  ?  नहीं  दिये  गये  हैं  ?



 ५७  मौखिक  उत्तर  १  मान  १९५४  मौखिक  उत्तर  ६५८

 श्री  राज  इन  की  संख्या  बहुत  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  जो  हमारे

 @  परन्तु  यह  समस्या  बड़ी  बड़ी  आबादीਂ  पास  अभी  नहीं  आई  है  ।

 वाले  बहरों  में  ही  है  |
 रेल  के  माल  तथा  यात्री  डिब्बे

 att  to  ato  विट्ठल  राव  :  सिकन्दरा बाद  FURR  श्री  जेठा लाल  जोशी  :  (4)
 और  हैदराबाद  में  मकानों  की  बहुत  ज्यादा

 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कमी  होने  के  कारण  क्या  सरकार  मकानों  कि  जिन  यात्री  तथा  माल  के  डिब्बों

 के  बनाने  में  जल्दी  करेगी  ?  मरम्मतਂ  की  जाने  अथवा  बदले  जाने  की

 श्री  राज  बहादुर  मकानों  की  ही  आवश्यकता  है  उनकी  कुल  संख्या  कितनी

 कमी  नहीं  बल्कि  डाकघरों  और  तार घरों

 के  लिये  भी  जगह  कीਂ  कमी  है  ॥  इसਂ  ay -  सरकार  ने  अब  तक

 कितने  नये  यात्री  डिब्बों  तथा  माल  के  डिब्बों
 खड़गपुर  रेलवे  स्टोर

 के  विदेशी  फर्मों  को  ate  दिये
 EUR  श्री  एन०  बी०  क्या

 ? े
 रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 ह

 खड़गपुर  रेलवे  स्टोरयाड  में  ~
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १-४-५३  को  क्रिया
 are  ही  में  जो  आग  लगी  थी  क्या  उसके

 बारे  में  कोई  जांच  करवाई  गई  है  ;
 लगभग  ७,५००  तथा  ४०,०००  |

 यदि  तो  आग  लगने  का  १-४-५३  को  विदेशों  को

 कारण  क्या  था  ;  तथा  यात्री  डिब्बों  तथा  माल  के  डिब्बों  के  लिये

 इसमें  कितनी
 दिया  गया  आडर  प्रकार  हा

 हानि  हुई  ?  यात्री  डिब्बे  १२४

 माल के  डिब्बे  ५६१६ रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 शाहनवाज़  जी
 श्री  जठालाल  मोदी  :

 ऐसा  समझा  जाता  है  कि  शायद  विदेशों  से  सहायता  के  रूप  में  कितने  यात्रीਂ

 स्टोर  की  इमारत  के  पास  घास  के  एक  ढेर  डिब्बों  तथा  माल  के  डिब्बों  के  मिलने  की

 में  लपरवाही  से  जलतीਂ  दियासलाई  अथवा  आदा है  ?

 बीड़ी  या  सिगरेट  फेंकने  से  आग  लगी  थी  ।
 श्री  अलगे शान  :  अगले  के

 लगभग
 URRo00

 रुपये  ।  क्रम  हमें  सहायता  कार्यक्रमों  के  अंतगर्त

 ५,०००  मोल  के  डिब्बे  मिलने  आदा
 श्री  एन०  बी०  नया  सरकार  a

 को  हम  इस  बात  का  कोई  साक्ष्य  नहीं  मिला  a  |

 कि  इसमें  कुछ  ऐसे  लोगों  का  हाथ  था  जो  श्री  gto  बी०  विट्ठल  आयात

 किये  गये  माल  के  डिब्बों  का  मूल्य  देशਂ  में ह  में  हुई  चोरियों  का  पता  नहीं  चलने

 देना  चाहते  थे  ?  बनाये  गये  माल  के  डिब्बों  के
 मूल्य  की  तुलना

 में  कैसा है  ?
 श्री  श्ञाहनवाज़  इस  घटना  की

 प्रशासनिक  अधिकारियों  द्र  जांच  किये  श्री  इन  मूल्यों  में  जो

 जानें के  आदेश  दिय  गय े;  पुरी  यथार्थ  अन्तर  है  वह  इस  समय  मेरे  पास



 ६५९  मौखिक  उत्तर  १  मार्च
 १९५४

 मौखिक  उत्तर  द्

 नहीं है  ।  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को  अनुपलब्धता  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  अनावश्यक

 स्थानान्तरण कम  से  कम  किये  जायें  ? यह  बता  सकता  हूं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  श्री  अलगेश्नन  :  जब
 में

 ने  यह  कहा  था

 कि  हमें  शिकायतें  मिली  उसका  यह  मतलब FURR.  श्री  ्य  मन्थनी  :
 रेलवे

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नहीं  था  कि  स्थानान्तरण  अनावश्यक  रूप

 से  या  किसी  व्यक्ति  को  परेशान  करने  के
 यह  सत्य  है  कि  किसीਂ  रेलवे  कर्मचारी  का

 लिये  किए  जाते  हैं  ।  किन्तु ये  सब
 दण्ड स्वरूप

 स्थानान्तरण  नहीं  किया  जा

 सकता  ?  रण  उचित  ही  थे  ।

 मुसाफिरों  को  गणना क्या  प्रशासन  स्थानान्तरण ों

 के  कारण  होने  वालीਂ  कठिनाइयों  विशेषकर  FURY.  सरदार  ए०  एस०

 मकान  न  मिलने  की  बात  को  दृष्टि  में  रखते  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कोई  नियम  या  प्रथा  निर्धारित  की
 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  पूर्वी  रेलवे  के  भूतपूर्व

 ह
 ?

 बी०  एन०  भाग  में  १९५३  में  मुसाफिरों  की

 (7)  क्या  बार  चारबार  गणन  की  गई  थी  ?

 विशेषकर  दक्षिण  रेलवे  में
 इस  गणना  करने  के  क्या  कारण

 करने  के  विरुद्ध  शिकायतें  मिली  हैं  ?

 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  मेन  लाइन  तथा  ब्रांच  लाइन

 जी  पर  कितने  दिन  तक  गणना  की  गई  थी  ?

 स्थानान्तरण  ) कर्मचारियों  के
 (  a  /  क्या  यह  सत्य  है  कि  गणना  की

 प्रशासन  के  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 अ
 अवधि  में  रेलगाड़ियों  में  टिकट  चैक  नहीं

 किये  जाते  और  अधिकांश  scares  किये  गये  थे  ?

 कर्मचारियों  जहां  स्थानान्तरित  किया

 जाता  है  वहां  मकान  दिये  जाते  हैं ।

 कितने  जिलों  में  यह  गणना  की

 गई  ay ?

 जी

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  जी  हाँ  ।
 जहां  नहीं  मिलते  वहां  अनावश्यक

 स्थानान्तरण  किये  जाने  के  बारे  .  में  शिकायतें  यह  गणना  इस  उद्देश्य  से  की

 गई  थी  कि  खास  खास  रेलगाड़ियों  में  सफ़र मिली  विशेष  कर  दक्षिण  रेलवे  के  स्थानीय

 कर्मचारियों  सेਂ  ?  करने  वाले  मुसाफ़िरों  at  यथार्थ  संख्या

 श्री  इस प्रद ने  के  उत्तर  में
 का  पता  लगाया  जा  सके  और  यातायात

 में  ने  बताया  था  कि  शिकायतें  मिली  हैं  ।
 आवश्यकताओं  के  अनुसार  रेलगाड़ियों  की

 सर्विसिज  का  समन्वय  किया  जा  सके  ।
 fast

 a  अध्यक्ष
 शिकायतें

 a  |  मेन  लाख  न  पर  बुल  २०  दिन

 श्री  जी  हां  ।  तथा  ब्रांच  लाइनों  पर  १०  दिन  तक  ।

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी :  महा  प्रबन्धकों
 जी

 नहीं
 ।

 ्य  । को  ये  अनुदेश  दिये  गये  हं  कि  मकानों  की  (  )



 द्र  मौखिक  उत्तर  सद्रे १  मैचों  १९५४  मौखिक
 उत्तर

 सरदार  ए०  एस०  क्या  यह  तो  मुझे  नहीं  लेकिन  में  यह  समझता  था

 सच  है  कि  मर्दुम-शुमारी  के  कारण  रेलवे  को  कि  सेंसस  ट्रैफिक  के  फायदे  के  ख्याल  a

 क़रीब  क़रीब  एक  लाख  रुपये  का  नुक़सान  ली  जाती  है  और  इसलिये  ली  जाती  है  कि

 उस  से  मालूम हो  सके  कि  वहां  mea हर  जिलें  की  ae  में  है  जब  कि  मर्दुमशुमा री

 ली  जाती है  ?  बढ़ाने  की  ज़रूरत  है  या  seq  को  एक्सचेंज

 करने  की  ज़रूरत  है  या  नहीं  ।  इसी  ख्याल
 श्री  शाहनवाज़  इस  की  मर्दुम-शुमारी

 से  यह  न्  ली  गयी  और  इस  के  डिटेल्स
 के  बारे में  मुझे  कोई  मालूमात नहीं

 मेरे पास  हें  ।  माननीय  मेम्बर  देखना
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्या  मंत्री

 चाहें  तो  देख  सकते  हैं  और  उन  को  मालूम
 महोदय  इस  बात  का  पता  लगायेंगे  कि  जो

 कितनी हो  जायगा  कि  ga  की  वजह  से
 बीस  दिन  बड़ी  लाइन  पर  और  दस  दिन

 ट्रेनों  को  बढ़ाया  गया  है  और  कितनी  को
 छोटी  लाइन  पर  मर्दुम-शुमारी  ली  जाती

 एक्सचेंज  किया  गया  है  |
 उस  से  क्या  नुक़सान  होता  हं  ?

 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति श्री  शाहनवाज़  नहीं

 बल्कि  पता  लगा  चुके  तक़रीबन  *U RY,  श्री  झलन  क्या  रेलवे

 दस  हजार  का  नुक़सान  हुआ  है  |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे

 भ्रष्टाचार  जांच  समिति  ने  wa  तक  कितनी श्री  मुनि स्वामी :  क्या  मंत्री  महोदय

 हमें  १९५१-५२  तथा  F344}  के  प्रगति की  है  ?

 बीच  जन  संख्या के  घनत्व  का  अनुपात  बता  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 सकते  हैं  ?
 शाहनवाज

 :
 इस  समिति  की  अब

 उसनें  एक  प्रश्नावली श्री  इससे  यहं  बात  तकਂ तीन  बैठकें  हुई  हैं  |

 पैदा  होती  है  ?  निकाली  है  ate  प्राप्त  उत्तरों  को  अच्छी

 अध्यक्ष  महोदय  उनका  प्रदान  जन  प्रकार  से  जांच  की  जा  रही  है  ।

 गणना  के  बारे  में  हे  कहां  पर  जन  श्री  झूला  सिन्हा  भ्रष्टाचार  को

 संख्या  का  कितना  घनत्व ?  उस  विशेष  यथा  शीघ्र  दूर  करने  की  आवश्यकता  को

 melas  में  ?  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार  इस  रिपोर्ट

 के  ate  प्रस्तुत  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में श्री  मुनि स्वामी  :  १९५२  में  ।

 कोई  कार्यवाही  कर  रही  है
 !

 अध्यक्ष महोदय  :  अब  हम  अगला

 प्रदान  लेते  हैं  |
 श्री  श्ञाहनवाज़  मुझे  विश्वास

 सरदार  ए०  एस०  क्या  यह  ह ैकि  यह  समिति तथा  विद्वेष  रूप से  इसके

 सच  है  कि  जब  गाड़ियां  स्टेशन  पर  खड़ी  अध्यक्ष  इस  मामले  में  यथा  सम्भव  शीघ्रता  करने

 के  लिये  किसी  भी  अन्य  माननीय  सदस्य हो  जाती  हैं  और  जब  पैसेंजर  उतर  जाते

 उस  के  बाद  प्यास  ली  जाती  जब  कि  के  समान  ही  उत्सुक  हैं  ।

 सेंसस  लेने के  लिये  गाड़ी  को  बीच  में  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  क्या  यह
 खड़ी कर  के  उससे  ले  सकते हैं  ?  '

 समिति  किसी  sea  स्थान  को  भी  गई

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  शर  यदि  ऐसा  तो  अब  तक  यह  किन  किन

 ato  शास्त्री  )
 :  इतनी  डिटेल  की  जानकारी  स्थानों  को  गई  ?



 ६६३  मौखिक  उत्तर  १  यमान  १९५४  मौखिक  उत्तर  Rav

 श्री  दाहनवाज़ खां खां  यह  समिति  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 ma  तक  केवल  इलाहाबाद  ही  गई  किन्तु  मुझे  ऐसी  किसी  प्रार्थना  का  पता  नहीं  है  ।

 में  इसका ऐसा  विचार  है  कि  बाद  में  यह  समिति  पुरे  यह  बाद
 में  की  गई  होगी  ।

 देवा  का  दौरा  करेगी  |  पता  लगाऊंगा  |

 श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  किन
 श्री  यह  चीनी  कहां

 से  आयात की  गई  थी  ? कारणों  &
 ag  समिति  सब  से  पहिले  इलाहबाद

 गई ?
 श्री  किदवई :  जहां  कहीं  से  भी  चीनी

 उपलब्ध  होती  इसका  वहां  से  आयात

 श्री  शाहनवाज  क्योंकि  इलाहाबाद

 में  बहुत  अधिक  यात्रियों  के  खाने  की  आशा
 किया  जाता  है  ।  इस  विशेष  मामले  में

 में  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  कि  यह  कहां  से
 इसलिये  यह  समझा  गया  कि  वहां

 ग्रा यात  की  गई  थीं  |
 पर  यह  अच्छी  प्रकार  से  देखा  जा  सकेगा

 कि  वहां  टिकट  कलक्टर  या  टिकट  एक् जामि नर  खादी  कौ  वर्दी

 कोई
 भ्रष्टाचार पूर्ण

 कार्य  करते  हैं  ।  *
 0७५३७,  श्री  क्या  संचार  मंत्री

 मद्रास  में  चीनी  की  स्थिति
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 *URE  श्री  क्या  खाद्य  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार

 का  विचार  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 कि  कर्मचारियों  को  जाने  वाली  वर्दियों केਂ

 लिये  खादी  का  प्रयोग  करने  का  तथा

 क्या यह  सच  है
 दिसम्बर

 के  दूसरे  2EYR  में  मद्रास  बन्दरगाह

 यदि  ऐसा  तो  यह

 किस  अवस्था पर  है  ? पर  ७,५००  टन  चीनी  झाई  ;

 राज्य  में  इस  मात्रा का  किस
 संचार  उपमंत्री  (att  राज

 :
 जी  a  |

 प्रकार  वितरण  किया  गया  तथा

 क्या  मद्रास  राज्य  में  चीनी  की
 सभी  प्रशासनिक  कार्यालयों  के

 जितने  कर्मचारियों  को  प्राप्त  करने
 सम्भरण  स्थिति  सन्तोषजनक  है  ?

 का  अधिकार  है  उन्हें  exo  से  खादी  की

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  वर्दियां  दी  जा  रही  हैं  ।  अन्य  कर्मचारियों
 जी  हां  ।

 के  सम्बन्ध
 में  इस

 नीति
 को  कार्यान्वित  करने

 यह  मात्रा  विक्रय की  सामान्य  का  कार्य  श्रीवास  तथा  संभरण
 प्रथा

 के  अनुसार  टेंडर  मांग  कर  राज्य  जिसमें  डाक  तथा  तार  विभाग

 की  .  सहकारी  समितियों  व्यापारियों  का  भी  प्रतिनिधित्व  द्वारा  नियुक्त  की

 को  वितरित
 कर  दी  गई  थी  ।

 गई  समिति  करेगी  ।  यह  समिति इन

 नदियों  के  स्थान  पर  प्रयोग  किये  जा  सकने
 जी  at

 वाली  उपयुक्त  वर्दियों  की  निश्चित

 श्री  कया  इस  सम्बन्ध में  सीमा  तक  मूल्य  के  अधिक  होनें  पर  भीਂ  उन

 द्रास  ने  कोई  प्रार्थना  की  शौर  यदि  नदियों  के  खरीदने  तथा  निर्धारित  विशेषताओं

 ऐसा  तो  कितनी  मात्रा  के  लिये  ?  के  सम्बन्ध  में  कोई  परिवहन  करना  आवश्यक



 द्  मौखिक  उत्तर  १  मान  १९५४  मौखिक  उत्तर  पद

 श्री  डी०  ato  :  में  जान  सकता
 होगा  या  अदि  बातों  की  जांच गवन  कर

 रही है  ।  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  प्रतीत-भारत

 श्री  दाभी  कितने  कर्मचारियों  को  पालक  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  fs  गये  श्रभ्यावेदनों

 शर  संकल्पों  की  जांच  की  है  दौर  यदि
 यह  खादी  की  वर्षों  दी  गई  थी  कौर  कित

 रुपये  की  खादी  के  खरीदने  की  भ्रावश्यकता  तो  इन  के  सम्बन्ध  में  क्या  कायत

 पड़ेगी  ?
 करने  का  विचार  है

 ?

 श्री  राज  बहादुर
 ।  खादी  की  नदियां

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  म  दस

 मेरे
 बनवाने  से  ८  लाख  रुपये  का  खच  बढ़  जायगा

 की  पूर्वे  सुचना  लेना  चाहूंगा  |

 कौर  इस  समय  हम  १०  लाख  रुपये  की  वर्दियां
 विचार  में  कुछ  कार्यवाही  की  जा  रही

 है

 श्री  डी०  सी०  शर्मा
 &  |  इस  प्रकार  खादी  पर  भ्र नमा नत  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  मौन-पालन  को  प्रोत्साहन  देने
 कुल  १८  लाख  रुपये  खच  होगा |

 के  विशेषकर  भारत  के  पहाड़ी  जिनों
 श्री  दाभी  :  कितने  कर्मचारियों  को

 कुछ  किया  जा  रहा  है
 ?

 खादी की  वर्दियां  दी  जाती हें  या  दी  जाएंगी
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  meaty
 श्री  राज  में  इसकी  ठीक  ठीक

 प्रयत्न किये  जा  रहे  ह  ।
 संख्या  नहीं  बता  सकता ।  यह  संख्या  लगभग  ४

 श्री  हेडा  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 एक  लाख  होगी  ।

 है  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  क्या

 सरकार  का  यह  जानने  का  विचार  हें

 ५३८.  श्री  डी०  alo  दार्मा  क्या  कि  भारत  में  कितना  शहद  पैदा  होता

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  हूँ  कौर  कितना  आयात  किया  जा  रहा

 किं  ह
 ? a

 भारत  के  विभिन्न  ज्यों में  डा०  पी०  एस०  देखा  में  नहीं

 कितना  शहद  बनाया  जाता  तथा  कह  सकता  कि  ऐसा  करना  उपयोगी  हो

 भारत  किन्तु  अ्रपनी  राय  किये  बिना  में  यह शहद  के  मामले  में

 को  ग्राम  निर्भर  बनाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  कहना  चाहूंगा  कि  हम  इस  मामले  की  जांच

 किये जा  रहे  हैं
 ?

 अल्प सच ना  और  उत्तर
 fe  Hat  पी०  एस०  देशमुख )

 इसकी  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं
 दिल्ली  के  समीप  डाकोटा  दुर्घटना

 शी  :  व्या  संचार  मंत्री
 e  |

 बताने  की  कपा  करेंगे
 प्रत्येक  राज्य  में  कुटीर

 उद्योग  प्राचीन  पर  शहद  बनाने  के  काम  को
 डियन  एयर  लाइन्स  के  उस

 डकोटा  विमान  जिसे  २४५  फरवी
 प्रोत्साहन दिया  जा  रहा  है  ।  कुछ  राज्यों

 में  सरकारी  समितियां  तथा  गेर-सरकारीਂ
 १९४५४ को  ११  बजे  दिल्ली के  समीप

 दुर्घटना  पेश  भराई  कितने  व्यक्ति--यात्री
 एजेंसियां  भी  मधु  मक्खी  पालन  कर  रही

 ह  wet  बनाने के  विभिन्न  पहलों पर
 at  कर्मचारी थे  ;

 सरकार  के  तत्वावधान  में  गवेषणा  भी  हताहतों की  संख्या

 जा  रही है  ।  (7  )  दुर्घटना घटना  के  कारण  ;
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 a

 (7)  कारपोरेशन  की  इस  से  कितनी  सरदार  ए०  एस०  सहगल  म॑  जान

 हानि हुई  है  ?
 सकता  हुं  कि  क्या  इस  चालक  का

 पत्र  नया  किया  गया  था  ?
 संचार  मंत्री  जगजीवन  :

 विमान  में  ३  व्यक्ति  जिनमें  से  प्रे  श्री  जगजीवन राम  जी  दोनों

 कर्मचारी  थे  शर  तीसरा  सैनिक  उड्डयन  बहुत  भ्रच्छे  और  अनुभवी  चालक  थे  ।

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  जान विभाग  का  निरीक्षक
 था  |

 तीनों मर  गये  ।  सकता  कि  विमान  के  उड़ने  से  पहले  इंजन

 को  जांच  की  गई  थी  ?
 देना  के

 सम्बन्ध
 में

 जांच  की

 श्री
 जगजीवन

 राम
 :  जी  हा ं। जा  रही है  ।

 ur |
 \

 कारपोरेशन  की  कोई  वित्तीय  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  आंकिक
 (  या  सारी  क्षति  के  लिये  इस  विमान  कौर

 हानि  नहीं  हुई  क्योंकि  विमान  के  खतरे
 अन्य  विमानों  का  किसी  बीमा  कम्पनी

 का  उत्तरदायित्व  सरकार  ने  अपने  ऊपर

 द्वारा  बीमा  किया  जाता  है  ?

 ले  लिया था
 श्री  जगजीवन  राम  खंब  विमानों

 श्री  कासलीवाल :  में  जान  सकता हूं  का  बीमा  किया  जाता  था  ।  इस

 कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  एक  मरम्मत कि  पोरेशन  बनाने  के  हमने  स्वयं

 ga  इंजन  में  कौर  दूसरे
 में  के

 पोरेशन  की  एक  बीमा  निधि  खोलने  का

 Yoo  घंटों  का  अन्तर  था ?  निर्णय  किया  था  ।  हम  ने  कुछ  प्रतिशत

 श्री  जगजीवन  राम :  जी  था  |
 विमानों  का  बीमा  किया  सब

 का
 नहीं

 किया
 श्री  कासलीवाल  :  क्या  सरकार  न

 ऐसे  इंजिनों  की  जिनकी  मरम्मत  साथ  at  arco  एन०  सिह  क्या  में  जान

 नहीं  की  एक  साथ  चलने  के  मामले  सकता  हूं  कि  ८-५-५३ के  बाद  से  जब  से

 में  कभी  टेकनिकल जांच  की  है  ?
 यह  बिल  पेश  किया  गया  एयरक्राफ्ट

 के  कितने  एनसीडेक्स  हुए  ?

 श्री  जगजीवन
 श्री  जगजीवन  राम  :  छोटे  छोट

 यज्ञों  का  विचार  है  कि  जब  तक  इंजन  उड़ान
 डेट्स  के  हमारे  पास  ५  नहीं  जहां  तक

 के  लायक  हैं  प्रौढ़  उनकी  प्रविधि  समाप्त  नहीं  बड़े  बड़े  ऑक्सीडेंट्स  का  ताल्लुक  है  हम  सभी

 तब  तक  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई | 8  जानते  कि  पहले  दिल्ली  में  फिर

 ऐन्टी  नहीं
 ।

 दूसरी  बार  मरम्मत के  लिये
 नागपुर  में  झा  कौर  तीसरा  यह  है  ।

 भेजे  जाने  से  पूर्व  एक  इंजन
 ८००

 घंटे
 तक

 काम  कर  सकता  है  ।
 श्री  में  जान  सकता  हूं

 _  सरदार  ए०  एस०  क्या  यह
 भ्रपेक्षित  है  कि  एक  इंजन  के  फेल  हो

 जाने

 सत्य  है  कि  प्रत्येक  चालक  का  प्रमाणपत्र  हर
 की  अवस्था में  दूसरा  इंजन  विमान  को

 महीने  नया  किया  जाता  किन्तु  इस  मामले
 ह

 उठाने  के  समझे  होना  चाहिये  कौर  क्या  हमारे

 में  ऐसा  नहीं  किया  गया  था  ?  |
 इंजन  इस  विनियम  की  पूरा  करते  हैं

 श्री  ।  गजीवन  राम  मेरे  विचार  में  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  संतुष्टि

 इसे  हर  महीने  नहीं  किया  जाता
 |
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 श्री  जगमोहन  राम  जी  उसने  नों  क  लिखित  उत्तर

 अपनी  संतुष्टि  कर  ली  किन्तु  जसा  कि
 गाड़ियों  के  साथ  चलने  वाले  कर्मचारी

 ra  विज्ञप्ति में  कहा  गया  नागपुर की
 *YU9,  श्री  ट्रक  रेलवे  मंत्री

 दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जांच  समिति  की

 पोर्ट  प्रकाशित होने  के  यह  निर्णय  किया
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 यह  सत्य

 गया  था  कि  विभिन्न  परिस्थितियों  में  डकोटों  है  कि  गाड़ियों  के  साथ  चलने  वाले
 चोरियों  के  काम  के  घंटे  गाड़ी  के  चलने  कौर के  काम  की  जांच  की  जाये  प्रौढ़  यह  देखा

 जाय  कि  एक  इंजन  के  फेल  हो  जाने  की
 यात्रा  समाप्त  होने  के  अनसार  गिने  जाते

 अवस्था  में  ये  अधिक  से  fae  कितना  भार  कर्मचारियों  के  भ्र पने  ह  या  जाने  की

 ले  जा  संकते हैं  ।  य  पब  प्रयोग किये  सूचना  के  वास्तविक समय  से  नहीं  गिने

 जा  रहे हैं  ।
 जाते  ?

 श्री  टी०  बी०  विशाल  राव  :  में  जान  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 सकता  हूं  कि  कया  यह  सत्य  है  कि  असैनिक  )  जी  गाड़ियों

 चलने  वाले  कर्मचारियों के  काम  के  घंटे उड्ड्यन  के  संचालक  द्वारा  प्रयोगात्मक  उड़ानों

 की
 एक  सुची  तैयार  की  जाती  है  ate  यदि  a

 उनके  या  जाने  के  समय  a-ha  जाते

 तो  क्या  इन्हें  WTFo  सी ०  Vo  तरो  ०  के  ह  |

 टेक्निकल  विशेषज्ञो ंने  झनमोदित  किया  था  ?
 परिवार  आयोजन

 श्री  जगजीवन  राम  जसा कि  प्रेस

 Fu olg  श्री  व्या  स्वास्थ्य विज्ञप्ति  में  ही  बताया  गया  नागपुर  की

 दुर्घटना  ae  जांच  समिति  की  सिफारिश
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  बाद  हमने  ये  प्रयोगात्मक उड़ानें  संशोधित  पंच  योजना

 की  थीं  |  ये  उड़ानें  किस  प्रकार  की  होनी  में  परिवार  आयोजन  के  कार्य के  लिये  कल

 इसका  निर्णय  इंडियन  एयर  लाइन्स
 कितने  धन  की  व्यवस्था की  गई  है  श्र

 कारपोरेशन  और  असैनिक  seat  निदेशालय
 इसे  क्रियान्वित करने  के  लिये

 ने  किया था  ।
 क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हें

 ?

 श्री  टी०  ato  दिल  राव  क्या  यहं
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृ

 maa  नहीं  कि  इन  प्रयोगात्मक  उड़ानों
 कौर  ६५  लाख  रुपये  ।

 के  समय  निर्मितियों  का  एक  प्रतिनिधि

 उपस्थित  होना  चाहिये
 ?  परिवार  अभियोजन  के

 श्री  जगजीवन  at  विचार  में  तरीके  का  अध्ययन  करने  के  लिये  भारत

 यह  झ्रावइ्यक नहीं  है  ।  सरकार  ने  भारत  में  तीन  परिवार  आयोजन

 श्री  रामचन्द्र  रेडियो  केन्द्र  खोले  परिवार  आयोजन गवेषणा

 अध्यक्ष  महोदय  में  किसी  प्रौर  प्रश्न  कार्यक्रम  समिति  द्वारा  हाल  में  गई

 सिफारिशों  जनता  को की  राजा  नहीं  देना  चाहता  ।

 श्री  राम  चन्द्र रेडडी  में  कोई  प्रद  परिवार  शभ्रायोजन  की  सेवायें  उपलब्ध  कराने

 के  लिये  राज्यों  are  निजी  परिवार
 नहीं  पूछ  रहा  में  केवल  एक  निवेदन  करना

 चाहता  हु
 ।  अस्पतालों  को  राजकीय  सहायता  देने  का

 अध्यक्ष  महोदय  बाद म  ।  प्रदान  विचाराधीन है  |
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 aeq  तथा  मध्यकालीन  ऋण  रेलवे के  दावे

 *4R3  पंडित  डी०  एन०  दीवारों
 *Y QV,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कृपा  करेंगे  कि  PEXR-H3  gy  ३-

 में  कृषकों  को  लम्बी  तथा  बीच  की
 क्या  यह  सच  है  कि  १९५१-५२

 में  रेलवे
 से  ११'२८  करोड़  रुपये

 के  दावे  किये
 अवधि  के  लिये  ऋण  देने  के  लिये  बिहार

 कार  को  कितना  रुपया  दिया  गया  है
 ?

 १९५२-५३  में  कितने  दावे  किये
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अभी  कोई  रुपया  नहीं  दिया  गया
 गये  पर  उनकी  कुल  राशि  कितनी  थी  ;

 और

 विजयवाडा हवाई  अड्डा  उपरोक्त  वर्षों  में  चोरियों  तथा

 Eure.  श्री  गोपाल  संचार
 गुम  हुए  माल  के  सम्बन्ध  में  अ्रलग  अलग

 मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  FAT  कितने दावे  किये  गये  ?
 कार  विजयवाड़ा  हवाई  ्  को  नियमित

 twa  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 हवाई  सर्विस  के  लिये  खोलने  के  प्रशन

 पर  पुनर्विचार कर  रही  है  ?
 यह  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  दावों
 की

 राशि संचार  उपमंत्री  राज  :

 विजयवाड़ा तक  हवाई  सर्विस  चलाने

 के  प्रयोग  पहले  किये  गये  (=)  PEXR-¥3  में  जो  दावे  प्राप्त

 उन  से  पता  चला  था  विजयवाड़ा की  हुये  थे  कौर  इनमें  वे
 भी

 सम्मिलित
 जिन

 झोर  यातायात  बहुत  कम  है  ।  इंडियन  एयर
 पर  पुनर्विचार  आरम्भ  किया  गया

 लाइन्स  कारपोरेशन ने  जो  कि  श्री  सब
 उनकी  संख्या  RAR, GR  थी  ।  इन  दावों

 की  राशि  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इस  के  कारण
 अन्तर्देशीय  श्रनसुचित  हवाई  सर्विस  चलाने

 के  लिय  उत्तरदायी  विजयवाड़ा को  कुछ
 set  के  भाग  के  उत्तर  में  दिये  ये

 अन्य  नगरों  के  साथ  एक  उपयुक्त  वायु-मार्ग

 थर  ले  ग्रीन  की  संभाव्यता  पर  विचार  किया  १९५१-५२  के  दौरान  में  चोरियों

 किन्तु  उसने  अनुभव  किया  कि  यह  स्विस
 तथा  गुम  हुए  माल  के  सम्बन्ध  में  चुकाये  गये

 चलाना  आधिक  दृष्टि  से  भ्रनुपयुक्त  होगा  |
 दावों  की  संख्या  क्रमश  ६०,७३७  कौर

 चावल  की  परिवार  ३४,६४१  थी  कौर  १९५२-५३  में  क्रमशः

 ७०,८४७  थी  ३०,२२२  थी  ।

 *4Qo,  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  चैम्पियन  रीफ  गोल्ड  साइन्स

 कि  १९४५४  में  चावल  अनुमानित  uae,  श्री  गोपाल  क्या  श्रम

 पैदावार गया  है  ?  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  क्या  सरकार को  विदित  है  कि

 दर्पित  रीफ़  गोल्ड  माइन्स  कोलार  के
 ZEXQ-LY

 के  चावल  की  qaq-

 वार  के  अन्तिम  अनुमान  wT  उपलब्ध  १२,०००  मज़दूरो ंने  १०  १९५३

 नहीं हैं  ।  को  हड़ताल कर  दी  थी  ;
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 यदि  2  तो  हड़ताल  का  कारण  जम्मू  काश्मीर  राज्य
 में

 क्या था  ;  शौर  १९४७  से  ae es)  के  अन्त  तक  नये

 इस  बात  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये
 गय  डाकखानों  व  तार घरों  की  संख्या  ;

 तथा

 कि  मजदूरों  की  मांग  पूरी  की  सरकार

 ने  क्या  पग  उठाये  हैं  ।  क्या  उस  राज्य  के  डाकखानों

 में  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों  को  केन्द्रीय श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 तथा  .  निम्न  तीन  मामलों  के
 सरकार  वाला  वेतन  क्रम  दिया  गया  है  ?

 सम्बन्ध  में  खानों  के  प्रबन्धकों  ate  मज़दूरों  संचार  उपमंत्री  राज  >

 के  बातचीत  x —_ c  जाने  चैम्पियन  १५-८-४७  से  लेकर  3 8-R-4R  तक

 खोले  गय  डाकखानों  व  तार घरों  की  योग रीफ़  और  मसूर  गोल्ड  माइन्स  के  €,६००

 मजदूरों  ने  १०  Pe4R  को  संख्या

 तारघर
 ताल  कर  दी  थी  :  डाकखाने

 १४२  द्न्य
 (१)  मज़दूरी  तथा  मंहगाई  भत्ते  में

 संशोधन  ;  a

 TH  के  मूल्य  का  न  चुकाया  जाना
 (२)  सेवा  निवृत्ति  उपदान  ;  ौर

 (३)  REY.  लियें  बोनस  |  #u  १.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या

 मुख्य  श्रम  आयुक्त  ने
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे विवाद  में  समझौता  करा  दिया  था  कौर

 दोनों  पक्षों  में  काफी  हृद  तक  मतभेदों  को  कितनी  चीनी  मिलों  ने  REXR-

 कम  करने  में  भी  सफल  हो  गया  था  ।  दो  ४  में  गन्ना  उत्पादकों को  गठन  की  कीमत

 प्रश्नों  अ्रधात  मज़दूरी  तथा  महंगाई  भत्ता  समय  पर  नहीं  दी  है  ;  कौर

 शर  निवृत्ति  उपदान  के  पुनरीक्षण  के  सरकार  ऐसी  मिलों  के  विरूद्ध

 सम्बन्ध  में  समझौता  हो  गया  किन्तु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही

 बोनस  की  मात्रा  के  प्रश्न  पर  कोई  समझौता

 नहों  सका  था  ।  यद्यपि  कुछ  संघ  स्वेसम्मत
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  :

 प्रश्नों  पर  समझौते  के  लिये  उत्सुक  थ  किन्तु  तथा  वांछित  सूचना  एकत्रित
 दो  संघ  भ्रांति  समझौता  करने  को  तैयार

 की  जा  रही  है  ।

 नहीं  थे  ।  इस  मामले  की  विशेष  परिस्थितियों
 मणिपुर  सें  अनुसनंधानात्मक  तलक

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  समझा  गया  था

 कि  विवाद  का  मैत्रीपूर्ण  समझौता  कराने  *UYR,  श्री  एल०  जोगेश्वर  fag:

 का  श्र  प्रयत्न  करना  कर्मचारियों  के  हित
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे में  होगा  ।  कर्मचारियों  के  संघों  को  मुख्य

 श्रमायुक्त  द्वारा  तदनुसार  सुचना  दे  दी  गई  क्या  सरकार  मनीपुर  राज्य  में

 थी |  श्रनुसंधानात्मक  नल-कपों  कों  खुदवाने  का

 जम्मू  तथा  काइमीर  में  डाकखाने  व  तारघर  विचार
 रखती है  ;  तथा

 *uYo,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  sata  भाग

 क्या  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  क्या  सरकार
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 घाटी  में  ऊंची  स्थिति  वाली  भूमियों  की
 के  लिये  )  जिसकी  तुलना  में  १३  डाक  वाली

 सिंचाई  के  लिये  अन्य  कोई  योजना  बना  गाड़ियां  हमारे  स्टाक  में  मौजूद  हैं  ।

 रही
 है  ?

 PEXL-KY  में  तीन  डाक  वाली

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  गाड़ियां  प्रति  ag  बढ़ाते  जाने  से  मांग  पूरी

 राज्य  में  नलकूपों  की  उपयुक्तता  पर  हो  जाने  की  ग्रा  की  जाती  है  ।

 के  भूतत्व  सम्बन्धी  पर्यवेक्षण  के
 पर्यटक  यातायात

 fates  जांच-पड़ताल  कर  रहे  हैं  ।  इन
 *

 ५४४.  डा०  राम  सुलग  क्या
 जांच  पातालों  के  परिणाम  उपलब्ध  हो

 जाने  के  च्  ही  श्रनुसंधानात्मक
 परिवहन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कपों  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  |  उन  विदेशी  पर्यटकों  की  योग

 संख्या  जिन्होंने  PEXR  में  भारत  का  श्रमण
 राज्य  में  ऊंची  स्थिति  वाली

 किया था  ;  तथा
 भूमियों  की  सिंचाई  के  लिय  सात  पम्प  क्रय

 जाने  के  प्रबन्ध  किये  जा  चुके  हैं  ।  क्या  इस  देश  पर्यटक

 यात  में  उन्नति  करने  के  लिये  सरकार
 आर ०  एम०  एस०  गाड़ियां

 कोई  अतिरिक्त  कुंवारी  करने  का  विचार

 *UYR,  श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  रखती है  ?

 क्या  संचार  मंत्री  कार  एम०  एस०  गाड़ियों  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 के
 सम्बन्ध  में  १६  १९५३  को  पूछे  aerate  २५,०६०  |

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १००६  के  भाग
 विदेशों  में  तथा  भारत  में

 के  उत्तर  का  निर्देश  कर  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :
 नये  पर्यटक

 कार्यालयों
 का  अच्छी

 तथा  अधिक  प्रचार  सामग्री  उत्पन्न  करना

 १९५३  में  भूतपूर्व  निजाम  राज्य  तथा  विदेशों  में  उसके  वितरण  की  व्यवस्था

 रेलवे  प्रणाली  में  जोड़ी  गई  नई  डाक  की  करना  उपायों  के  weary  विषयों  में

 गलियों  की  बताने  की  कृपा  करेंगे  ;
 सम्मिलित हैं  ।

 वास्तव  में  आवश्यकता  वाली

 गाड़ियों  की  संख्या  तथा  इस  समय  दी  गई
 रेलवे  स्टालों  के  लिये  लाइसेंस  शुल्क

 गाड़ियों  की  संख्या  ;  तथा  *  ५४५.  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 इस  लाइन  पर  चार्टरों  द्वारा

 अनुभव  की  गई  कठिनाई  की  दृष्टि  से  डाक  क्या  दक्षिण  रेलवे  स्टेशनों  पर

 वाली  गाड़ियों की
 मांग  कब  तक  पूरी  करने  के  समीप  फल  तथा  चाय

 का  सरकार  विचार  रखती  है  ?  स्टालों  का  लाइसेन्स  शुल्क  fast  अय  के

 are  पर  निश्चित  किये  जाते  हें  अथवा
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 टेंडर  के  आधार  पर  ;
 REXR  में  कोई  भी  डाक  वाली  गाड़ी

 नहीं  जोड़ी  गई  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  इन  स्टालों

 डाक  art  गाड़ियों  की  संख्या  मेरे  लवें  बो | दि |  ना  डसे  लाइसेन्स  शुल्क  के  अत्यधिक

 जिनकी  आवश्यकता  २२  है  (  १७  नियमित  ऊंचे  दर  होने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी

 सेवा  के  लिये  प्रौर  ५  प्राकृतिक  आवश्यकता  शिकायतें  की  हैं  ;  तथा



 ६७७  लिखित  उत्तर  १  लाशें  ११५४  लिखित  उत्तर  ६७८

 यदि  उपर्युक्त  भाग
 for\  क च  द  तीय  दैनिक  योग्यता  का  रजिस्ट्रेशन

 उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  रेलवे  बोर्ड  ने  art  की  दृष्टि ८  से  भारतीय  विश्व  विद्यालयों

 इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  भ्रमणा  करने  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा  में  दी  जाने  वाली

 का  विचार  रखता है  ?  सुविचारों  की  जांच  करना  तथा  भारत  की

 मेडिकल  कौंसिल  से  अन्य  संयुक्त  समस्या त्रों रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 दक्षिण  रेलवे  पर  के  पर  विचार  विम  करना  था  |

 कुछ  सामिष  फल  स्टालों  तथा
 उन्होंने  सात  स्थानों  का  भ्रमण

 चाय  स्टालों  का  लाइसेन्स  शुल्क  विक्रय  अय
 fear  उदाहरण  के  लिये

 पर  निश्चित  किया  जाता  है  और  कुछ  तथा आगरा

 ठेकों  के  प्रीतम  राशि  पर  चलाने  के  आधार
 ग्वालियर  |

 पर  निश्चित  किया  जाता  है  ।

 हड्डी  और  हड्डी  की  खाद
 कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  ह्

 मामले  की  जांच  हो  रही  है  *UEC,  श्री  रघुनाथ  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 कांडला  पत्तन  करेंगे  :

 क्या FUSE.  श्री  जेठा लाल  जोशी  :
 FEKR  में  करनी  हड्डी  विदेशों

 परिवहन  मंत्री  कांडला  पत्तन  के  निर्माण  पर  को  भेजी  गई  श्र  हड्डी  की  कितनी  खाद

 १९५३  तक  किया  गया  व्यय  बताने
 विदेशों  से  भारत  मंगाई  गई  ;  प्यार

 की  कृपा  करेंग े?
 इस  समय  भारत  में  sgt  FT

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चूरा  बनाने  वाले  कितने  कारखाने  काम

 अलगे शन  लगभग  २५२  करोड़  रुपये  ।  कर  रहे हें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 नन fo  पो  मे

 डाल  कौंसिल  के  प्रेसिडेण्ट
 १९५२  में  ३/३२  इंच  तथा  २.  इंच

 *utig.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  के  बीच  के  ara  की  हड्डी  के  चूरे  की

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  ७४,५७६  टन  कुल  मात्रा  विदेशों  को  भेजी

 क्या  यह  सच  है  कि  यूनाइटेड  गई  थी  ।  विदेशों  से  हड्डी  की  खाद  विल्कुल

 किंगडम  के  जनरल  मेडिकल  कौंसिल  के  ही  नहीं  मंगाई  गई  ।

 प्रेसिडेण्ट  ने  १९५३  में  भारत  का  wht

 भ्रमण  किया  है  ;  ais ट्रंक  रोड

 यदि  ऐसा  तो  श्रमण  का
 नंग  ए  oe  श्री  एल०  जोगेश्वर  fag  ड

 तथा  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 उन्होंने  कौन  कौन  से  संस्थानों  कृपा  करेंगे कि  कया  ग्राहक  TH  रोड  के  हावड़ा

 को  देखा  था  ?  तथा  बर्दवान  के  बीच  के  भाग  की  दयनीय

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  दशा  का  सरकार  को  ध्यान  है  ?

 :  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।  रोड  के  इस  भाग  की  दशा

 उनके  WAT  का  उद्देश्य  सुधारने  के  लिये  अब  तक  क्या  कार्यवाहियां

 नाइटेड  किंगडम  मेडिकल  रजिस्टर  में  की  गई
 /
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  एक  तीन  सदस्यों  वाला  न्यायाधिकरण

 हावड़ा  से  ५३  वें  तथा  कोयला  उद्योग  के  झगड़ों  के  पंच  निर्णय  के

 uy  वें  मील  के  जहां  पर  इस  सड़क
 लिये  हाल  में  स्थापित  गया

 की
 मरम्मत  हो  रही  है  प्र  सड़क  की  दशा  है  ।

 अच्छी  हावड़ा  सेरामपुर
 हित-निरीक्षक

 के  बीच  का  माग  बहुत  संकरा  हो  गया  है  ।

 FUL E  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  रेलवे

 हावड़ा  तथा  सेरामपुर  के  बीच
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  मार्ग  के  deter  को  दूर  करने  के  लिये

 एक  उपमार्ग  बनाने  का  विचार  किया  गया
 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  हित

 रीक्षकों  के  स्थान  की  पूति  चुनाव  से  की  जाती

 हूँ  शौर  इस  सम्बन्ध  में  परिमाप  कार्य  पहले

 से  ही  प्रारम्भ हो  चुका  है  ।
 है  अथवा  ज्येष्ठता  से  ;

 श्रम  न्यायाधिकरण
 इन  निरीक्षकों  के  लिये  झावइ्यक

 अक्षता  ;
 *4UUo,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चरक

 क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  eat
 क्या  हाल  ही  में  दक्षिण  रेलवे

 करेंगे  में  ऐसे  कुछ  रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति हुई  है  ;

 तथा
 वे  उद्योग  कौन  कौन  से  हैं  जिनमें

 यदि  ऐसा  है  तो  कितने  श्र
 झगड़ों  के  पंच  निर्णय  के  लिये  पहले  से  ही

 न्यायाधिकरण ों
 की  नियुक्ति  की  जा  चुकी  उनमें

 अनुसूचित  जातियों  की  क्या  संख्या

 है  ;  तथा

 वे  उद्योग  जिनके  लिये  ऐसे
 रैली  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे दन )
 रेलवे  कर्मचारियों  में

 याधिकरणों  की  नियुक्ति  करने  का  विचार

 से  चुनाव के  द्वारा  ।

 हित-निरीक्षकों  के  कार्य
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 छ  धारित  कर  दिये  गये  हें  शौर  उम्मीदवारों

 )  जहां  तक  केन्द्रीय
 को  इधर  उधर  खाने  जाने में  विशेष  रुचि

 कार  का  सम्बन्ध  है  उसने  धनबाद  तथा
 होनी  चाहिये  ।  उन्हें  सेवा  की  मूल  स्थितियों

 कत्ता  में  एक-एक  सदस्य  वाले  दो  स्थायी
 का  ज्ञान  होना  चाहिये  तथा  कर्मचारियों

 न्यायाधिकरण  उन  उत्पादन  संस्थापकों  के
 के  साथ  निःसंकोच  व्यवहार  कर  सकते

 औद्योगिक  झगड़ों  के  पंच  निर्णय  के  लिये
 हो

 बना  दिये  गये  हें  जो  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  aa  अगस्त  PEXR  में  ।

 हैं  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  श्रावश्यकतानुसार

 तथा  न्यायाधिकरण  भी  स्थापित  कर
 सात  ॥  इनमें  से  अनुसूचित

 जाति  का  भी  नहीं  है  ।
 दिये गये  हैं  ।  किसी  विशिष्ट  उद्योग  के

 कुम्भ  मेला लिये  कोई
 स्थायी  न्यायाधिकरण  नहीं

 पित  किया गया  है  ।  १९४२  में  एकਂ  तीन  UK,  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 सदस्यों  वाला  न्यायाधिकरण  बेक  समवाय  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सम्बन्धी  attire  झगड़ों  के  पंच  frog  हाबाद  के  कुम्भ  मेले  के  सम्बन्ध  में  होने
 वाले

 के  लियें  स्थापित  गया  कौर  भअ्रतिरिक्त  यातायात  के  कारण  रेलवे  को
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 कुल  कितनी  राशि  का  व्यय  करना  पड़ा  ?
 वानस्पतिक  औषधियों  की  मात्रा  और  मलय  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  तथा

 सचिव  शाहनवाज़  वास्तविक
 भारत  में  स्थापित  state  निर्माता

 व्यय  का  तो  पता  नहीं  है  कयों  कि  इस  सम्बन्ध  विदेशी  फर्मों  द्वारा  प्रतिवर्ष  खपाई  जाने

 ब्यौरा  wat  प्राप्त  नहीं  हु  परन्तु  वाली  tay  वानस्पतिक  औषधियों  की  मात्रा

 कुम्भ  मेले  सम्बन्धी  कामों  के  लिये  संशोधित
 तथा  मूल्य

 ?

 प्राक्कलन  में  ४५  लाख  रुपये  के  कुल  व्यय

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 वानस्पतिक  औषघियां  तथा  कोई

 RY  डा०  अमीन  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  स  चना  प्राप्त  नहीं  है  ।

 ने  की  कृपा  करेंगी

 कच्ची  वानस्पतिक  औषधियों
 गत  पांच  वर्षों  में  प्रति  वर्ष

 के  निर्यात '  सम्बन्धी  ८  सीमा  wen

 दिति  कच्ची  वानस्पतिक  औषधियों  की  मात्रा
 के  विवरणों में  पृथक  रूप  में  नहीं

 तथा  मलय  ;
 दिखाये  जाते  हं  वरन  बूटियां  तथा

 इसी  कालावधि  में  प्रति  वर्ष  निर्यात  शुधी  शीर्षक  के  नीचे ही  वस्तुद्नों

 की  गई  वानस्पतिक  श्रौषघधियों  की  के  साथ  उनका  उल्लेख  भी  दिया  गया

 मात्रा  तथा  मूल्य  ;  है  ।  केवल  कुछ  एक  वानस्पतिक  औषधियों

 बड़ी  निर्माण  उद्योग देशी  के  सम्बन्ध  में  जो  सुचना  प्राप्य  है  वह  निम्न

 द्वारा  प्रति  ay  खपाई  जाने  वाली  ऐसी  प्रकार
 है

 लि  ee  111

 मा  ar  rr  सास  पा
 सच  हंडरडव  at  a

 सत्य  हजार  रुपयों में

 बडी  बेटियां  १९४९-५०  Lu onk g  १९५१-५२  SS42-43  R842  RAY

 अप्रैल-दिसम्बर

 औषध  मात्रा  मलय  मात्रा  q agers =  |  कालरा |  माचा  मलय  मात्रा  मलय

 (१)  हींग  ८८०  १७१  44s  g&  <  1५0  vs  २१८०  २४८  KRY  229.0

 (२)  कमला  १८०६६  २०९  ३४०६१  Yow  . ATAU)  ११०२  १७९६१  ३५४  ५७७७  CS

 (३)  सनाय  ३७४२१  ९७८  So¥oz  १५६६  V4 oVo  २८३२  Soll3  १७७५  F9I9 Sw  ११९१

 केन्द्रीय  नलकूप  सबडिविजन  उक्त  कालावधि में  उन

 ६८.  श्री  कर्मी
 सिह

 जो  :
 क्या  खाद्य  व्यक्तियों  से  वसूल  की  गई  नलकूपों  की  लागत

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृप कृपा  करेंगे  की  कुल  राशि ?

 (*)  भूमिगत  जल  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 संसाधन  बोर्ड  राजस्थान  निवासी  FEAR  को  समाप्त होने

 व्यक्तियों के  १९४३  को  वाले दो  वर्षों  में  राजस्थान  भमिगत  जल

 समाप्त  होने  वाले  गत  दो  वर्षों  में  कितने  als,  द्वारा  दो  नये  बनाये

 नलकूप  बनाया  गय  हू  तथा  गये  कौर  बीस  खुले  pu  गहरे  किये  गये  |

 735  PSD
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 ४६,  रुपये  |
 पुछताछ  यदि  की  गई  हो

 टेक्निकल  तथा  व्यावसायिक  ट्रेनिंग  केन्द्र
 किन  किन  बातों  का

 पता  चला  ;

 और
 ६९.  डा०  सत्यवादी :  क्या  श्रम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  पस  इन  दु्घेटनाओओं से  बचने  के  लिये

 पंजाब  में  व्यावसायिक  ट्रेनिंग  किस  प्रकार की  सावधानी  बरती जा  रही

 के  लिये  उम्मीदवार चुनने  वाले  बों  के  ह ै?

 सदस्य कौन  कौन  हैं  ;
 tad  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  इस  बों  में
 अनुसूचित  जाति

 सभी  प्रकार

 के  सदस्य भी  हैं  ;  यदि  तो  उनके  नाम

 :

 की  भारी  दुर्घटनाओं  लगभग  २०
 क्या  हैं  ;  ax

 हजार  eat  या  उससे  अधिक  मूल्य

 क्या  यह  बोर्डे  हर  साल  नया
 बनाया

 प्रत्येक  दुर्घटना  रेलवे  संपत्ति  को  हुई  क्षति
 जाता  है  भ्रमणा  /  तथा  भारी  चोटों  भ्रमणा  /  तथा

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 मनुष्यों  के  मर  जाने  की  दुःखद  घटना

 तथा  १९५३-५४  के  सत्र  के  वाली  के  सम्बन्ध  में  संलग्न

 सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 विवरण  में  जानकारी  दी  गई  है  ।

 रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 बन्ध  संख्या  ३]  शअ्रनसुचित  जातीं  के  सदस्यों
 बरती  जाने  वाली  सावधानी

 के  नामों  के  नीचे  लकीर  डाली  हुई  है  ।  ~
 में  जो  बातें  शामिल  बे  इस  प्रकार

 प्रत्येक  सत्र से  पूर्वे  ।  चुनाव
 ह

 समिति  में  विभिन्न  पक्षों  का  प्रतिनिधित्व

 तो  वही  रहता  है  किन्तु  भिन्न  सत्रों  के  लिये
 दुर्घटनायें  के  लिये  उत्तरदायी  ठहराये

 गये  रेलवे  के  कर्मचारी वर्ग  के  साथ  सक्रिय
 भिन्न  व्यक्ति  लिये  जा  सकते  हैं  ।

 दुघ  बनाये  रूप  से  भ्रनुशासनीय  कार्यवाही  की  जाती

 है  ।
 ७०.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  क्या

 toa  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे
 स्टेशनों के  काम  शादी  की  पद्धति पूर्ण

 जांच  की  जाती  है  |
 सन  geUv  के  प्रारम्भ  से  ag

 रेल  की  पटरियों  भ्र  atte
 तक  हुई  रेल  दुर्घटनाओं का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 का  बार  बार  विशद  निरीक्षण  किया
 किन  किन  दिनांको को  ये

 जाता है  ।
 नायें  हुई  प्र

 कहां  कहां  से  ये  दुर्घटनायें  हुई  ;  रेल-पटरियों  पर  गड़बड़ी  रोकने  के  लिये

 प्रत्येक  दुर्घटना
 में  घायल  कौर  उन  स्थायी  पटरियों  की  बनावट  में  इस  तरह

 मरे  gal  की  संख्या  कितनी  है  ;  के  पुर्जे  या  हिस्से  जोड़े  जाते  हैं  ।

 |
 \  प्रत्येक  दुर्घटना में  (१)  रेलवे  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  कौर

 संस्था  तथा  (२)  जनता  की  कितनी संपत्ति
 सहयोग  जहां  इस  बात  की  शझ्रावश्यकता

 की  क्षति हुई  ;
 रेलों  की  कुछ  एक  चुनी  गई  स्थायी

 इन  दुर्घटनाओं  का
 क्या  कारण  पटरियों  की  बहुत  afer  देखभाल  की  जाती

 था  है  ।
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 जिन  निर्माण-कार्यों  से  सुरक्षा  दृढ़  होती  Pau  का  निर्माण  का

 उनको  विशेष  वरिष्ठता  ate  प्राथमिकता  क्रम  कया  है  ?

 दी  जाती है  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पुस्तिकाओं  :

 आदि  द्वारा  waar  वर्ग  को  सुरक्षा  के
 रेलवे  आ  शाप  के  निर्माण  सहित

 नियम  सिखाये  जाते  हैं  ।
 कुल  निर्माण के

 ares  इस  प्रकार थे
 :

 mire  झ्र  नियंत्रण  को  शर  भी  माल-डिब्बे  दुए

 कड़ा  किया  जाता  है  ।  इंजिन  ७३

 कर्मचारी  वर्ग  को  बार  बार  इस  बात  यात्री  डिब्बे  9८१४

 की  चेतावनी  दी  जाती  है  कि  वें  सावधान

 शर  सजग  ौर  उन्हें  सुरक्षा  के  सम्बन्ध
 माल  डिब्बे  १३२८

 में  चेतित  जाता है  ॥  इंजिन  ११२

 ठीक  कालान्तर ों  यात्री-डिब्बे  २१७

 प्रशिक्षण  स्कूलों  में  इस  प्रकार  के  पाठ्य  geuy  में  तैयार  किये  जानें  वाले
 क्रम  पढ़ाये  जाते  हें  जिनसे  सुरक्षा  सम्बन्धी  इस  सामान  की  आंकित  संख्या  इस  प्रकार

 सभी  बातें  ताजा  हो  जाती  हैं  ।
 है  :-

 स्वदेशी सिगनलों  को  ब्लाक  पुर्जों  के  साथ

 जहां  जहां  छोटी  लाइनें  पड़ती  हों  माल-डिब्बे  ८४००

 इंजिन  ११६ वहां  fated:  ब्लाक  पुर्जों  को  सांकेतिक  निर्माण

 में  जोड़ने  से  पेपर  लाइन  क्लेयर  पद्धति  का  यात्री  डिब्बे  2oYo  ०

 कार्य  दोहरी  लाइनों  पर  लाक  तथा  किये  गये

 ब्लाक  पुजे  प्री  बलाक  पुर्जों  को  लाक  -feoq  ९००

 तथा  बलाक  पुर्जों  में  बदलने  ,  इरादी  की  जो  इंजिन  ¥&

 काम  करने  वाले  व्यक्ति  की  यात्री  डिब्बे  ४७४

 असावधानी  या  अनुपस्थिति  के  कारण  होती  रूई

 उनको  कम  करने  के  लिये  इस  तरह
 के

 मशीनी  पुर्जे  लगाने  का  उपबन्ध  किया  गया  92.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :
 है  ।

 रेलों  के  इं  डिब्बा  आदि  भारत  में  प्रति  एकड़  कपास  की

 सरदार  हकम  fag  :  उपज  बढ़ाने  के  लिये  भारतीय  केन्द्र  रुई  समिति

 \92
 ्  सेठ  गोविन्द दास  :  ने  विविध  योजनाओं  पर  art  तक  कितना

 व्यय  किया  ;
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  निर्मितियो ंने  १९५३  चुनी  हुई  कपास  मिली

 में  कितने  माल  इंजिन  और
 जुलीਂ  कपास  की  खेती  द्वारा  अधिक  अच्छे

 डिब्बे  बनायें  थे  ?  प्रकार  एवं  मात्रा  की  उपज  के  लिये  किये

 उक्त  अवधि में इसी में  इसी  सामान  का
 गये  प्रयोग  और  झ्रधघिक  कच्छ  ढंग  की  कपास

 की  खेती  के  क्या  परिणाम  थे  ;  तथा
 कितना  आयात  किया  गया  ?



 ६८७  लिखित  उत्तर  १  मार्च  १९५४  लिखित  उत्तर  GLC

 अमरीका  और  मिश्र  की  कपास  परिणामस्वरूप  कई  आदमी  मर

 की  उपज  के  मुकाबले  में  भारतीय  उपज  की
 गये  ;  इन  में  से  ५  यात्री  गाड़ियों  की  हैं

 स्थिति  क्या  है  ?  श्र  १  माल  गाड़ी की  है  ।

 era तथा  कृषि  मंत्री
 (va \

 भारतीय  केन्द्रीय  रुई  समिति  की  दस  Ro  व्यक्ति मर  गये  प्रौर  २०१

 घायल  हुये  |

 ata  का  केवल  यही  एक  उद्देश्य  नहीं  होला

 कि  प्रति  एकड़  उपज  में  वृद्धि  होती  कौर  स्लेव  सम्पत्ति  को  लगभग  ४,  £४,०००

 इसी  लिये  इसके  भ्र लग  wins  नहीं  दिये  जा  रुपये  की  हानि  हुई  ।  यात्रियों  की  सम्पत्ति

 सकते  |  यों  अधिक  प्रकार  की  रुई
 की  हानि  का  कोई  पता  नहीं  ।

 की  अधिक  मात्रा  में  उपज  बढ़ाने के  लिये
 १२९  दावों  में  से  तक

 जो  भी  विविध  योजनाएं  बनाई  उन  पर

 ३१-३-१९५३  तक  कुल  8,24, RG,000

 रेलवे  को  ८६  मामलों में  क्षतिपूर्ति  देनी  पड़ी ।

 तक  2, Y¥.XVO  रुपये  की

 रुपये  की  लागत  चकी  है  |
 दी  जा  चुकी है  ।

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण (a)  यात्री  गाड़ियों  के  साथ  हुई  दुर्घटनाझों
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 के  किये  दावों  के  सम्बन्ध  में

 अनुबन्ध  संख्या  ५]
 यह  सूचना  दी  जाती  है  ।  माल  गाड़ियों के

 १९५२-५३  प्रति  एकड़  भूमि
 साथ  हुई  दुर्घेटनाझ्रों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 मुलायम  कपास  की  भारत  में
 gc  कारी  उपलब्ध  नहीं  शर  मिलने  पर

 अमरीका  में  २८३  पौंड  श्र  मिश्र  में  ४८०  सदन  पटल  पर  रखी  जायगी  ।

 पौण्ड  ala उपज  थी  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति

 ov,  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या
 93.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  रेलवे

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  १९४५३  के  अन्तिम

 2EXR  में  विभिन्न  रेलों  में  यात्री
 सप्ताह  में  सिकन्दरा बाद  में  खंडीय  रेलवे

 तथा  मालगाड़ियों की  कितनी  बड़ी  दुर्घटनायें  सलाहकार  समिति  एक

 हुईं  ;  बैठक  बुलाई  गई  थी  ;  कौर  ,

 (a)  इन  दुर्घटनाओं  में  यात्रियों  की
 यदि  तो  कौन  से  महत्वपूर्ण

 जान  wit  माल  कौर  रेलवे  सम्पत्ति  की
 निश्चय  किये  गये  ?

 कितनी हानि  हुई  ;

 को  मामलों
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे
 जी  RR-TR-F EK ४५३

 में  क्षतिपूर्ति  देनी  पड़ी  कौर  क्षतिपूर्ति  की  को ।

 कुल  राशि  कितनी
 थी  ?

 महत्वपूर्ण  मामलों  पर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बहस  जिन  पर  बाद  में

 वाही  की  यहां  नीचे  सामने  सामने  दिये :  १९५३  में  विभिन्न

 भारतीय  रेलों  में  ६  बड़ी  दुर्घटनायें  हुईं  जाते हैं



 RCS  fafa  पत्तर Maa  उप  १  मान  १९५४  ललित  उत्तर  ६९०

 जिस  विषय  पर  चर्चा  काय  वाई  की

 (१)  सिकन्दरा बाद  और  बम्बई  के  बीच  सिकन्दरा बाद  कौर  बंबई  के  बीच  चलनें

 तीसरी  श्रेणी  की  लम्बी  यात्रा  के  यात्रियों  सीधी  यात्रा  के  डिब्बों  में  तीसरी  श्रेणी के

 को  अतिरिक्त  डिब्बे  दिये  जाने  और  इस  प्रकार  त्रियों  द्वारा  संरक्षित  किये  जानें  के  लिये

 के  यात्रियों  की  जगहों  का  संरक्षण  करनें  का  उपबंध  ।  कित  डिब्बे  9-3-2 SK  से  उनको  उपलब्ध  ।

 ११/३२९  डाउन  और  LL
 ६४  जगहें

 22/2203  अप

 ९/१०१  डाउन

 और  १०/१०२  ह
 ४८  जगहें

 (२)  प्लैटफॉर्मों  को  छत  से  ढकने  तथा  १९५५-५६  के  निर्माण  कार्यक्रम  में

 हैदराबाद  स्टेशन  के  मुख्य  प्लेटफार्म  सम्मिलित  किये  जाने  वाले  निर्माण-कार्यों  के

 विमान  छत  को  ढाने  की  सुविधा  मई  ae Os  में  आयोजित  की  जाने

 उपबन्ध  वाली  यात्रा  सुविधा  समिति  समक्ष  जो

 सूची  प्रस्तुत  की  उस  में  यह  निर्माण

 काय  रखा  जा  रहा  =

 अण्डमान  और  निकोबार  द्वीपों  को  खाद  का  प्रदाय  (=)  2823  टन  जिसमें  चावल

 GUY  टन  था  कौर  गेहूं  १,०५६  टन  था  | को  एस०  सी ०
 सामन्त  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  भारतीय  फारेस्ट  देहरादून

 वर्ष  १९४५३  में  अ्न्डमान  शौर  ७६.  श्री  के०  पी०  क्या  खाद्य

 निकोबार  द्वीपों  को  कितना  खाद्य  दिया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उपरोक्त  अवधि  इन  द्वीपों  कि  देहरादून  स्थित  भारतीय  फारेस्ट  कालेज  में

 कितने  भारतीय  ate  कितने  विदेशीय  विद्यार्थी
 में  कितना  खाद्यान्न उगाया  गया  ;

 क्या  विगत  तीन  वर्षों  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 बले  में  खाद्यान्न  का  उत्पादन  बढ़  गया  है  ;
 ६६  भारतीय  शर  ३  विदेशी  (२  सेलोन

 के  हें  झ्र  १  नेपाल  का  है  )  ।
 यदि  तो  वर्षवार  वृद्धि  कितनी

 नौकरों  दफ्तर
 है  ;  कौर

 ७७.  fat  डी०  ato  फार्मा  :
 आयात  किये  गये

 खाद्यान्न ,  की
 ait  के०  पी०  सिन्हा  :

 कितनी  मात्रा  वहां  दी  गई  है
 ?

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 करेंगे  कि  नवम्बर  कौर  दिसम्बर
 कुल  २,१०३  जिस  में  १,०४४

 PE¥R  तथा  जनवरी  ar Os  के  महीनों
 टन  चावल  शौर  g,0K€8  टन  गेहूं है  ।  में  नौकरी  दफ्तरों  से  कितने  व्यक्तियों  ने

 PEXQ-Y3  में  १८०४५  रन  |
 नौकरी  प्राप्त  करने  में  सहायता  दिये  जाने

 (7)  ae  विगत
 तीन  वर्षों  में

 की  याचना की  ?
 ween  अर  निकोबार  में  चावल  का

 उत्पादन  इस  प्रकार
 ५०  से  कितने  व्यक्तियों  को

 नौकरी  दिलाई  गई  ?

 PEVE-Yo  १,४००
 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  श्रेणियों

 १६५०-५१  R,04%0
 में  निपुण  तथा  योग्यता  प्राप्त  व्यक्तियों  की

 PEXL-“Q  2, van  कमी है  ?



 ६९१  १  मैच  १९५४  लिखित  STEN लिखित
 उत्तर  ६९२

 यदि  ऐसी  बात  है  ,  तो  वे  कौन  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही
 सी  श्रेणियां  हैं  ?

 है  कौर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 सामान्यतया ब्रम्हा  प्रौढ़

 तथा
 नीदरलैण्ड्स से  आयात  किया  जाता  है  ।

 महीना  नौकरी  के  नौकरी
 ba  पर्वतीय  स्थान

 पंजी  लाये  गय
 ७९.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या

 बद्ध  हुएं
 व्यक्तियों

 की
 परिवहन  मंत्री २१  १९५३  को  पूछे

 व्यक्तियों  की  सख्या
 गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३०३ के  उत्तर  की

 संख्या
 sit  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 SEYR

 ग्रक्तूब र  2,905,885  १२,०३८  उन  पंवेतीय  स्थानों  के  नाम

 नवम्बर  2,019,  0199  22,1903

 दिसम्बर  PRA, SLY  PURLY

 जिनके  सम्बन्ध  में  मार्ग-दर्शक  पुस्तिका यें

 Fey
 तथा  विज्ञापन  इत्यादि  तैयार  किये  गये  हैं  ;

 जनवरी  १६,२६९  PR, ROG  )  उन  पर्वतीय  स्थानों  के  नाम  जिनके

 तथा  जी  बहुत से
 ङ्घ  में  प्रलेखित  चलचित्र  तैयार  किये  गये  हैं  ;  तथा

 नौकरी  दफ्तरों  ने  eat  टाइपि  कया  किसी  स्थानीय  पर्यटन

 प्रशिक्षित  मैदानी  समिति  ने  सरकार  से  आधिक

 प्राप्त  भ्रनुभवी  सहायता  के  लिये  निवेदन  किया  है  ?

 बिजली  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कारीगरों  तथा  सड़क  वाले  इंजिनों
 अल गेद दान )  attest

 के  ड्राइवरों की  कमी  होनें  की  रिपोर्ट  की  है  ।
 डलहौजी  काश्मीर ।

 आल
 कुल्लू  स्थिति

 \9%.  श्री  एन०  TAo  लिंगम  :  क्या  खाद्य
 तथा  कुमाऊं  की  पहाड़ियां  ।

 तथ 1  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  जी  हां  ।

 चीनी  का  विभीषण भारतवर्ष  में

 चालू  का  कुल  वार्षिक  उत्पादन  ;  Zo.  श्री  के०  Ato  सोनिया :  नया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  : उसकी  अनुमानित  विधिक  खपत  ह

 प्रति  ay  आयात  किये  गये  अराल  १९५३  में  चीनी  के  कुल  कितने  नमूनों

 की  मात्रा  ;  तथा  का  विश्लेषण  किया  गया  तथा  कुल  कितने

 किन  देशों  से  आयात  करने  की
 मामलों  में  चीनी  के  प्रमाप  लागू  किये  गये  हैं  ;

 उनके  लागू  करने  के  लिये  wWY-

 अनुमति दी  जाती  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 नाई  गई  पद्धति  ;  तथा

 १९४२-५३  सम्बन्धी  wafer  इस  विश्लेषण  से  सम्बन्धित

 कारी  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 फैक्टरिया ं?

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ३,  अन- च्  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 बन्ध  संख्या  ६]  से  २३१  १९४५३  को

 देश  में  are  की  खपत  के  विषय  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  ६  चीनी  फैक्टरियों

 कोई  प्रमाणिक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।  से  विश्लेषण  के  लिये  चीनी  के  ५५१  नमने



 प्रेस  लिखित  उत्तर  १  मार्चे  १९५४  ev लिखित  उत्तर

 लिये  गय ेथे  ।  इन  मे ंसे  २३२  ठीक  पाये  गये  प्रत्येक  दस  क्लर्कों  के  मुकाबिले  में  एक

 शर  RRs  नमूने  चीनी  सिलेक्शन ग्रेड  पद

 प्रमाण  श्रेणियों  के  अ्रनृरूप  नहीं  जैसा  सिलेक्शन  ग्रेड  पदों  के  चुनाव

 कि  फैक्टरियों  द्वारा  घोषित  किया  गया है  ।  के  लिये  निश्चित प्रमाप  ;

 जिन  फैक्टरियों  के  नमूने  उन  निश्चित  क्या  इन  श्रेणियों  की  भर्ती  करने

 शिष्टताओ्ों  से  मेल  नहीं  खाते  उनको  इस  के  लिये  कोई  परीक्षा  ली  जाती  है  ;  तथा

 निम्न स्तर  की  सुचना  दे  दी  गई  थी त्नौ  उन्हें  उक्त  कार्यालय  में  सिलेक्शन

 चीनी  भेजते  समय  बोरियों  पर  उनकी  श्रेंणी  ग्रेड  पदों  पर  इस  समय  काम  करने  वाले  व्यक्तियों

 ठीक  करने  के  लिये  कहा  गया  था  |  में  कितने  ग्रेजुएट  हैं  ?

 जिन  चीनी  फैक्टरियों  के  नमूनों  का  संचार  उपमंत्री  राज  :

 विश्लेषण किया गया किया  गया  उनकी सुची  संलग्न  ६११

 परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  ३१  |

 रबी  की  फसल
 जी  किन्तु  निदेशक  सिद्धांत

 fe  श्री  बात्मीको  :  व्या  संचार  मंत्री
 यह  है  कि  छुट्टी  रक्षित  कमंचारियों को  निकाल

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 कर  प्रत्येक  दस  उत्तर  वर्ग  तथा  वर्ग

 कौन  कौन  से  राज्यों  में  इस  जाड़े  क्लर्कों  के  लिये  साधारण  एक  सिलेक्शन  ग्रेड

 में  काफी  वर्षा  हुई  ;  तथा  क्लिक  मंजूर  किया  जाताਂ  है  ।

 इस  वर्ष  रबी  at  फसल  कैसी  सिलेक्शन  द्वारा  पद  पूर्ति  नहीं  की

 होने  की  ara  है
 ?  जाती  भ्रमित  भ्र योग्य  व्यक्तियों  को

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर ): (क ) )  कृत  करके  वरिष्ठता  के  प्राय  पर  की  जाती

 चालू  शरद  रमे  इन  राज्यों  में  अर्थात  पश्चिमी
 जी  नहीं  ।

 बंगाल  की  हिमालय  की  उत्तर  हे  |

 पंजाब  जिसमें  दिल्ली  भी  सम्मिलित
 लौह-प्रस्तर

 gry  हिमाचल  राजस्थान  जिसमें  अजमेर  ८३.  श्री  देवगन  क्या  रेलवे  मंत्री
 सम्मिलित  मध्य  भारत  तथा  विजय

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जनवरी  १९४३

 पश्चिम  मध्य  सौराष्ट्र  कौर  से  ३१  १९४५३  तक  बादाम पहाड़  कौर
 बम्बई  राज्य  में  मंसुर  तथा

 कुल्हिया  से  प्रत्येक  खान  मालिक  के  द्वारा
 मद्रास  शौर  न्रावनकोर-कोचीन  में  वर्षा

 कितनी  मात्रा  में  लौह  प्रस्तर  भेजा  गया
 रण  हुई है  प्रिया  साधरण  से  भ्रमित  हुई  है  ।  तथा  प्रत्येक  वास्तविक  खान  के  मालिक

 इस  वर्ष  रबी की  फसल  अच्छी  का  क्या  नाम  है  ?

 होने  की  area  की  जाती  है  ।  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 कलकत्ता  टेलीफोन  ज़िला  अलगे दान )  PeyXR  से  ३१

 CR  श्री  टी०  के०  चौधरी :  क्या  १९५३  तक  बादाम पहाड़  प्रौढ़  कुल्हिया

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  स्टेशनों  से  प्रत्येक  वास्तविक  खान  मालिक

 कलकत्ता  ट्लीफ़ोन  जिला  द्वारा  भेजे  गये  लौह-प्रस्तर  की  मात्रा  तथा

 प्रशासनिक  पदालियों  की  कुल  संख्या  ;  मालिकों के  नाम  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  अपितु

 इस  अवधि  में  माल  भेजने  वालों  के  नाम  तथा

 उनमें  से  कितने  सिलेक्शन  ग्रेड  पद  हैं  ;
 उनके  द्वारा  भेजे  गये  लौह-प्रस्तर  सम्बन्धी

 क्या  ऐसा  कोई  नियम  है  कि
 जानकारी  उपलब्ध  कौर  यहां  एक  विवरण

 सिलेक्शन  ग्रेड  पदों  का  सामान्य  जी  श्रेणी  संलग्न  किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 के  पदों  से  शभ्रनूपात  होना  चाहिये  कि  अनुबन्ध  संख्या  ८]
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 संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  राष्ट्रपति लोक-सभा

 हारा  भारत  के  प्रधान  मंत्री  को  भेजा

 १  १९५४

 ee  Ce
 या  पत्र  जो  २४  १९५४  को

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 प्राप्त  हुआ  ।

 महोदय  पीठा 41OlM वी  प्रधान  मंत्री

 प्रश्नों  णा
 sie द

 देखिये  भाग १  में  आपके  पास  यह  व्यक्तिगत  संदेश

 es  cee
 इसलिये  भेज  रहा  हुं  क्योंकि  में  चाहता  हूं  कि

 ३-५  स०  पृ०
 पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  देने  के  सम्बन्ध

 पाकिस्तान  को  अमरीकी  सेनिक
 में  मेंने  जो  निश्चय  किया  उसकी  सूचना

 जनता  को  मालूम  होने  से  Fa  अ्रापको  प्राप्त  हो
 सहायता  सम्बन्धी  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काय॑  एवं

 जाये  ।  में  आपको  स्वयं  इस  बात  से  भी  सूचित

 करना  चाहता  हुं  कि  इस  कार्यवाही  से  भारत

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  अध्यक्ष
 के  प्रति  हमारी  मित्रता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 में  आपका  आभारी  हूं  कि  अपन
 पड़ेगा  ।  इसके  हम  अपने  दोनों

 मुझे  एक  ऐसे  विषय  पर  बोलने
 का

 देशों  के  बीच  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्धों  को  श्र  म्यूजिक

 दिया जो  कि  न  केवल इस  सदन  के  अधिकतर
 सुदृढ़  बनाने  का  निरन्तर  प्रयत्न  करते  रहेंगे  |

 सदस्यों के  मन  में  बल्कि  देश  के  अनेक

 व्यक्तियो ंके  भी  ।  सम्बन्ध  हाल  ही  में
 हमारी  दोनों  सरकारें  इस  बात  से  सहमत

 प्रात  हुए  उस  पत्र  से  हूं  जो  संयुक्त  राज्य
 हें  कि  शान्ति  के  सम्बन्ध  में  उनकी  झ्राकांक्षाएं

 अमरीका  के  राष्ट्रपति  ने  इसके  बारे  में  जारी
 एक  जेसी  हें  ।  वर्तमान  परिस्थितियों  के

 गये  वक्तव्य  की  एक  प्रति  के  साथ  मेरे
 सम्बन्ध  में  यदि  हमारी  व्याख्या  अलग  अलग

 पास  भेजा  है  ।  मुझे पत्र  २४  फरवरी को  प्राप्त
 ata  wot  लक्ष्यों  की  पूति  के  साधनों  के

 हुमा  तथा  मेरे  विचार  में  वह  पत्र  शर  वक्तव्य

 सम्बन्ध  में  यदि  हम  भिन्न  मत  रखते  यह
 प्रेस में  २६  फरवरी  को  प्रकाशित हो  गये  थे  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  पढ़ा  है  भ्र  में  उन्हें

 तो
 माना  ही  गया  हैं  कि  प्रभुसत्ता  सम्पन्न  राष्ट्रों

 को  अपनी  इच्छानुसार  निर्णय  करने  का

 यहां  नहीं  किन्तु  निर्देश  की  सुविधा  के

 लिये  मं  उस  पत्र  कौर  वक्तव्य  तथा  अपने
 कार है  ।  म  ने  मध्यपूर्व  में  सम्भव्य  प्राक् रमण  का

 मुकाबला  करने  की  समस्या  बहुत  समय
 उत्तर  की  एक  एक  प्रति  सदन-पटल  पर  रखता

 हूँ
 से  ध्यानपूर्वक  अध्ययन  किया  है  शौर  मेरा

 हिए ओं  पए  एला  यह  विश्वास  हूँ  कि

 सुरक्षा-सम्बन्धी

 समस्या त्रों

 76t  PSD



 ७४९  पाकिस्तान  को  अमरीकी  g  मारे  १९५४  सैनिक  सहायता  सम्बधी  वक्तव्य  ७५०

 के  बारे में  पाकिस्तान कौर  तुर्की  के  बीच  विचार
 शर  टेकनिकल  सहायता  देना  जारी  रखा

 जायें  ।  स्वतन्त्र  संसार  के  हितों की  दृष्टि  से विनिमय  से
 न

 केवल  पाकिस्तान  शौर  तुर्की

 का  ही  बल्कि  समूचे  स्वतन्त्र  संसार
 का

 हित  भी  हमारा  यह  विश्वास  है  कि  भारत
 की

 सेनिक  प्रतिरक्षा-क्षमता  सुदृढ़  रहनी  चाहिये
 होगा  ।  qifeeara & sfacerrcre aT के  प्रतिरक्षात्मक  सामने

 में  सुधार  होने  से  भी  सारे  स्वतन्त्र  संसार  के  शर  हमने  उस  तौर-तरीके  की  भी  सराहना

 की  जिससे  शाराइकी  सरकार  ने  अपने  देश
 हितों

 की
 रक्षा  हो  सकेगी  कौर  इसी  दृष्टि  से

 की  सेनिक  व्यवस्था  का  प्रबन्ध-संचालन  चिया
 हमारी  कौर  से  यह  सहायता  प्रदान

 की
 जायेंगी

 इस  विषय  के  सम्बन्ध में
 इस  सरकार  के

 aw Q  |  यदि  ग्राहकी  सरक।र  यह  तय  करे  कि

 विचार  एक  सार्वजनिक वक्तव्य  में
 व्यक्त

 हैं  परिस्थितियों के  श्रुति  उस
 प्रकार

 की

 जिसको  में  जारी  करूंगा  शौर  जिसकी  एक  सैनिक  सहायता  लेनी  अअ वर यक  है  जैसी  हमारे

 पारस्परिक  सुरक्षा-कानून  में  निर्दिष्ट  है  तो
 प्रति  राजदूत  एलेन  अपको  दे  देंगे  ।

 श्राप  विश्वास  रखें  कि  आपकी  प्रार्थना  पर  में

 हम  जो  कुछ  करने  का  सोच  रहे  हैं
 कौर  अत्यन्त  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करूंगा  |

 जिससे  पाकिस्तान  सहमत  वह  किसी  भी

 मुझे  खेद  हैं  कि  इस  विषय  के  बारे  में

 रूप  में  भारत  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  कौर  में  खुले  निराधार  अफवाहें  फैलाई  गई  हें  ।  जो

 झाम  इस  बात  की  पुष्टि  कर  रहा  हूं  कि  यदि  सारी  बातें  मालूम  हो  गई  मुझे  तराशा हैं
 किसी  देश  जिनमें  पाकिस्तान  भी  शामिल

 दी  जानें  वाली  हमारी  सहायता  का
 समझा  जायेंगी  ।

 दुरुपयोग  किया  गया  कौर  उसका  दूसरे  पर

 sae के  प्रयोग  किया  गया  तो  में
 पका

 ह्वाइट  डी०
 इस  प्रकार  के  तरा क्रमण  का  प्रतिकार  करने  के

 faa  ५  वैधानिक  अधिकारों
 राष्ट्रपति  आइजनहावर  द्वारा  दिया  वक्तव्य

 के  अनुरूप  संयुक्तराष्ट्र संघ  में
 a उसके

 गत  १९  फ़रवरी  को  पकिस्तान  कौर

 बाहर भी  उपयुक्त  कार्यवाही करूंगा  |  मुझे
 तुर्की  ने  कई  मामलों  के  बारे  में--जिनमें

 विश्वास  है  कि  पाकिस्तान-तुर्की  पारस्परिक
 शान्ति  श्र  सुरक्षा-व्यवस्था  को  aly  सुदूर

 सहायता  जिसके  सम्बन्ध  में  बातचीत
 बनाने  के  तरीके  भी  शामिल  हेँ--अ्रौर  अधिक

 चल
 रही  इस  बात  का  काफी  सबूत  हैं  कि  परस्पर  सहयोग  के

 तरीके  ढूंढने
 के  इरादे  की

 दोनों  देशों  का  उद्देश्य  केवल  प्रतिरक्षा  ही  है  ।
 घटेगा  की  थो  ।  इत  सरकार  ने  उसके  इस

 कदम  का  cama  |  अब  पाकिस्तान  की
 में  जानता  हूं  कि  श्राप  att  श्राप  की

 सरकार  ते
 bed

 ग्र मरी का  से  सेनिक  सहायता
 सरकार  इस  बात  को  भली  भांति  समझते  हैं

 मांगो हैं
 ।

 कि  स्थिरता  कौर  शक्ति  के  लिये  प्रथम

 श्रावक  बात  श्रमिक  प्रगति  करना  है  ।  मेंने  बारम्बार  यह  कहा  है  कि

 इस  देश  की  सरकार ने  इस  बात  को  समझते  से  सुरक्षा  के  प्रादेशिक  संगठनों  की

 स्थापना  ्  भ्रातृत्व  की  रक्षा  करने  ग्रोवर
 भारत

 को  सहायता  प्रदान की  है  शौर

 इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  कांग्रेस  प्रगति  की  ग्रोवर  भ्र ग्र सर  होने  का  सबसे  अधिक

 से  सिपारिश कर  रहा  हूं  कि  पर्याप्त  श्रमिक  प्रभावकारी  तरीका है  अज केय ग भ् के  य  ग  में  कोई



 पाकिस्तान  को  श्रमिक
 की

 १  ी  १९५४  सं  निक  सहायता  सम्बन्धी  ७५२
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 कार  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  रोक  7a
 राष्ट्र  अकेला  रह  कर  अपन  अ्रस्तित्व  की  रक्षा

 नहीं  कर  सकता
 ।

 गत
 ३०

 जून  को  कांग्रेस  को
 बाहर  भी  तत्काल  उपयुक्त  कार्यवाही  करूंगा  ।

 भेजी  गई  waar  रिपोर्टो  में  मेंने  कहा  था  कि  झर  झ्रागें  कार्यवाही  करने  के
 में

 म

 कांग्रेस  से  भी  परामर्श  करूंगा  |
 हमें  प्रादेशिक  आधार  पर  सैनिक

 तर  arias  एकीकरण  की  दिशा  में  किये
 संयुक्त  राज्य  अमरी का  की  यह  हार्दिक

 जाने  वाले  प्रयत्नों  का  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  |
 इच्छा  ह  कि  मध्य  qa  में  afar  से  अधिक

 अतएव  मुझे  कांग्रेस  द्वारा  प्रदान  किये  गये
 स्थिरता  श्र  शाक्ति  हो  जैसा  कि  उसने

 अधिकार  के  भ्रन्तर्गत  पाकिस्तान  का  अनुरोध  स्वतंत्र  संतार  के  अरन्य  भागों  में  भी  चाहा  हूं  ।

 स्वीकार  करने  में  प्रसन्नता  लेकिन  यह
 उसका  विश्वास  है  कि  इस  क्षेत्र  के  लोगों  की

 प्रतिरक्षा सहायता  अपेक्षित
 लड़कपन  निजी  ढंग  से  जीवन  को  बताये  रखने

 कार्यक्रम  सम्बन्धी  समझौता  होने  के  बाद
 तथा  विकसित  करने  कौर  अपनो  इच्छानुसार

 ही  दी  जा  सकेगी  ।
 सामाजिक  प्रगति  करने  की  erat  को  पुरा

 करने  के  लिये  सबसे  उचित  उपाय  यह  है  कि

 में  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  इस
 _  इस  क्षेत्र  की  शक्ति  बढ़ाई  जाये  ताकि  कोई

 समझौते  के  अ्रन्तर्गत  मिलने  वाले  आक्रमण  न  कर  सके  तथा  आआराक्रमण  का  भय

 सामग्री  तथा  सेवायें  केवल  सहायता  लेने  वाले  भी  कम  हो  जाये  ।  यदि  उसकी  सहायता

 देश  की  झ्रान्तरिक  सुरक्षा  कायम  न्याय  मांगी  जाय  संयुक्त  राज्य  अमरीका  इस

 संगत  तरीके  से  अपनी  आत्मरक्षा  करने  या  ल  | प्रयास  में  सहायता  करने  के  लिये  तथा  Q

 उस  प्रादेशिक  जिसका  ag  त्रंग
 य  का

 के  क्षेत्र  की  रक्षा  में  भाग  लेने  के  लिये  ही  प्रयुक्त

 की  जा  सकेगी  ।  सहायता  प्राप्त  करने  वाले  मेरा  उत्तर  अभी  ay  प्रचलित  नहीं

 झा  है  एक  छोटा  सा  उत्तर  है  पौर किसी  भी  देश[को  ae  जिम्मेदारी  भी  wae

 लेनी  पड़ती है  कि  वह  किसी  दूसरे  राष्ट्र  के  इसलिय में  इसे  सदन  में  पढ़  कर
 सुता  दूंगा  |

 विरुद्ध  किसी  प्रकार  की  झाक्रमणात्मक  राष्ट्रपति

 वाही  में  भाग  नहीं  लेगा  ।  जिम्मेदारियाँ  में  आपको  अ्रापके  उस  व्यक्तिगत  सन्देश

 समस्त  राष्ट्रों  को--चाहे  उनकी  राजनीतिक  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  जो  दिल्ली  स्थित

 विचारधारा  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  आपके  राजदूत  ने  मुझे  २४  फरवरी  को  fear

 नीतियां  कुछ भी  क्यों  न  हों--पर्याप्त  था  ।  इस  सन्देश  के  साथ  संयुक्त  राज्य  द्वारा

 सन  प्रदान  करती हें  कि  जो  शस्त्रास्त्र  पाकिस्तान  को  दो  जाने  वालो  सेंक  सहायता

 स्वतन्त्र  fart  की  सुरक्षा  के  लियें  उपलब्ध  के  बारे  में  प्रापक  वक्तव्य  की  प्रति  भो  थी  ॥

 वे  किसी  प्रकार  भी  उनकी  सुरक्षा  को  ara  श्राइ्वातन  दिया है  में  उसको

 खतरे में  नहीं  डालेंगे  ।  में  कह  सकता  हुं
 कि  समझता  हूं  ।  फिर  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  मेरी

 यदि  अमरीका  द्वारा  किसी  भी  देश  सरकार  तथा  हमारे  लोगों  के  विचार  जानते

 जिसमें  पाकिस्तान  भी  शामिल  दी  जाने  वेविचारग्रौर  जिन्हें  हमने  बहुत

 वाली  सहायता  का  दुरुपयोग  किया  गया  या  सोचने  समझने  के  पश्चात्  AIA  AT  हमारी

 उसका  किसी  wer  देश  पर  करने  में  इस  इच्छा  पर  areca  हें  कि  हम  शान्ति

 प्रयोग  किया  गया  तो  में  अपने  वैधानिक  श्र  स्वतन्त्रता  को  बढ़ाने  में  सहायक  हों
 wa

 अधिकारी  के  अनुसार  ऐसे  ग्रामीण  के  ह्म  Ne  a  नीति  का  ग्र चुस रण  करते  र  द्  |  ।



 ७५३  पाकिस्तान
 को

 अमरीकी  .१  मैच
 6  uy  सैनिक  सहायता  सम्बन्धी  वक्तव्य  ea

 जवाहरलाल

 किस  प्रकार  झ्राक्रपण  कर  सकता  है--क्या उत्तर  यह  इस  सम्बन्ध में  में  कुछ

 aire  दाऊद  कहना  चाहुंगा  जैसा  कि  सदन  को
 वह  काराकोरम  दरें  से  होता  हु  प्रा  पाकिस्तान

 में

 AAA  या  वह  दौर  किसी  तरह  से  ।  जहां  तक
 मालूम  ही  हूँ  राष्ट्रपति  ्राइज़नहावर  ने  अपने

 पत्र में  कुछ  भ्राइवासन  दिये  हूं  तथा  यह  भी
 भारत  का  सम्बन्ध  मेरे  विवार  में  मुझे  सदन

 को  फिर  से  यह  याद  दिलाने  की  जरूरत  नहीं बतलाया  हैं  कि  उनके  उद्देश्य  क्या  में  ने

 कभी  भी  इस  सदन  में  किसी  भी  व्यक्ति
 या  है  कि  हमारा  दृष्टिकोण कसा  रहा  है

 ।
 में  इस

 देश  के  उद्देश्यों  को  चुनौती  नहीं  दी  है--में  सम्बन्ध  में  कुछ  कौर  ATT  कहूंगी  ।

 उनके  उद्देश्यों  का  विश्लेषण  नहीं  कर  सकता  |

 हमें  तथ्यों  जैसे  भी  वे  विचार  करना  जहां  तक  सुरक्षा  at  शान्ति  बनाये

 रखने  का  सम्बन्ध  है  इसमें  तक  करने  की
 होगा  ।  जहां  तक  राष्ट्रपति  वर  का

 सम्बन्ध  मुझे  विश्वास  कि  भारत  के  ग्रा वश्य कता  नहीं  है
 ।  यह  तथ्य  है  कि  जब

 से

 इस  सहायता  की  घोषणा  की  गई  है  तब  से प्रति  उनकी  कोई  दुर्भावना  नहीं  वह  भारत

 का  भला  ही  चाहते  हे  कौर  वह  कोई  ऐसा  असुरक्षा  तथा  तनातनी  कौर  भी  बढ़  गई  है
 |

 जैसा  कि  मेंने  बतलाया  उद्देश्य  चाहे  जो  भी
 कदम  नहीं  उठाये  जिससे  भारत  को  हानि

 हो  परिणाम  यही  ग्रा  है  कि  भारत  शौर

 पहुंचे  ।  यह  उद्देश्यों  का  सवाल  नहीं है
 बल्कि

 पाकिस्तान  में  जो  परिस्थितियां  थीं  वे  वसी

 कुछ  परिणामों  का  जो  कुछ  कार्यवाहियों से
 नहीं  रहीं  कौर  सुरक्षा  की  भावना  बढ़  गई

 निकलते  हैं  ।  ate  पाकिस्तान  को  सेनिक

 सहायता  दिये  जाने  के  मामले  में  हमें  यही
 एशिया  के  अरन्य  पश्चिमी  देशों

 शादी  में  भी  यह  भावना
 घर

 करती  जा  रही  हैं
 प्रतीत  gard  कि  इसके  परिणाम  बुरे  ही  होंगे  ।

 कहा  गया हैं  कि  यं  सहायता  पाकिस्तान  को
 कि  स्थिति  नाजुक  हो  चली  है  कौर  लोग  डरने

 लगे  हें  कि  न  जाने  क्या  परिणाम  निकलें  ।
 केवल  मज़बूत  बनाने  के  लिये  दी

 जा  रही  है

 जिससे  वह  आक्रमण  से  भ्र पनी  रक्षा  कर  सके  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  सदन

 तथा  सुरक्षा प्रौढ़  शान्ति  बनायें रखे  ।  में  को  याद  होगा  कि  हम  पाकिस्तान  के  सामने

 यह  नहीं  समझ  पाया  हूं  कि  किस  प्रकार  के  पिछले  तीन  वर्षों  से  लगातार

 आक्रमण की  अ्राश्शका की की  जाती  है  तथा  कहां  की  घोषणाਂ  का  प्रस्ताव  रखते  रहे  हैं  ।

 से  यह  होने  की  सम्भावना  ।  मेरे
 निषेध  घोषणा  को  अधिक  स्पष्ट  दादों में

 विचार  में  पाकिस्तान पर  किसी  are  से  प्रनाक्रमण  संधि  कहा  जा  सकता  हैं  ।  हमने

 आक्रमण  होने  सम्भावना  नहीं  किन्तु  यह  प्रस्ताव  ् अ्रचक  बार  रखा
 हें  तथा

 इस  मसले  पर  सनौर  अधिक  प्रकाश  डालने  के  स्तान  ने  कुछ  न  कुछ  कारण  बतला  कर  इसे

 लिये  संयुक्त  राष्ट्र  में  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  स्वीकार  करने  से  इंकार कर  दिया  है  ।  यदि

 ने  एक  या  दो  दिन  पहले  ही  न्यूयॉर्क  में  कुछ  इस  प्रकार  की  किसी  घोषणा  के  प्रस्ताव  को

 बातें  कह  कर  अपना  भय  प्रगट  कर  दिया  था  |  स्वीकार  कर  लिया  गधा  होता तो  राज  दोनों

 उन्होंने  कहा  इस  बात  की  प्रत्याभूति  देशों  प्र  आसपास  के  क्षेत्रों  में  तनातनी  कम

 चाहते  हैं  कि  एशिया  की  दो  सबसे  बड़ी  ताकतें
 ~

 हो  जाती  तथा  दोनों  देशों  में  अधिक  सुरक्षा  की

 हमें  what  छोड़  देंगी  ह  उनका  अभिप्राय 5  भावना  फैली  हुई  होती  ।  इसे  हमें  उन

 चीन  art  भारत  से  था  ।  यह  बात  भी  मेरी  समस्याओं  को  सुलझाने  में  सहायता  मिलती

 समझ  में  नहीं  कराती  कि  चीन  पाकिस्  ग तात  पर  जो  कि  हमारे  सामने  खड़ी  हुई  हें  संयुक्त
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 राज्य  झ्र मरी का  द्वारा  पाकिस्तान  को  जो  यह  झ्राक्रमण  नहीं  जैसा  कि  पिछडे  are

 सैनिक  सहायता  दी  जा  रही  हैं  उस  पर  हमें  मण  के  समय  उस  वक्त  तक  कहा  जाता  रहा

 इस  बात  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  विचार  करना  जब  इसे  छिपाना  असम्भव  हो  गया  ।  यदि

 हैं  कि  पाकिस्तान  ने  हमारी  युद्ध निषेध  घोषणा  इस  प्रकार  के  आक्रमण  के  लिये  माग  सुगम

 के  प्रस्ताव  को  अ्रस्वीकार कर  लिया  हैं  कर  दिया  जायेगा  तो  यह  awry  फिर

 यह  कह  सकता  हूं  कि  इस  बात  की  कल्पना  चाहे  अमरीका  उसे  रोकते  की  कितनी  ही

 करना  भी  झ्रासान  नहीं  है  कि  वर्तमान  इच्छा  ta  |  फिर  वर्षों  तक  चर्चा  रहेगी

 स्थितियों
 में  चीन  या  भारत  पाकिस्तान  पर  कि  यह  ग्राक्रगग  है  या  नहों  ।  श्रम  दीका  द्वारा

 आक्रमण  कर  सकता  हे  चाहे  उद्देश्य  कुछ  भी  पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली  सेनिक  सहायता

 में  मामले  की  ठोस  बातों  को  ध्यान  से  इव  प्रकार  के  श्राक्रमग  के  जिये  प्रो स्त हत

 में  रखते  हुए  ऐसा  कह  रहा  हूं  ।  मिल  जायेगा  ।

 तो  ऑ्राक्रमण  का  प्रश्न  HA  उठता
 भ्रमरी का के  राष्ट्रपति  ने  कहा  है  कि  यदि

 है  कौर  किस  तरह  इसके  अधार  पर  पाकिस्तान
 हम  भ्रमरी का  से  सैनिक  सहायता  की  प्रार्थना

 को  सैनिक  सहायता  दी  जा  रही  मुझे  तो
 करें  तो  वहू  उस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 इसके  लिये  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  पड़ता  ।
 करेंगे  ।  इस  विचार  को  प्रकट  करने  में  राष्ट्रय ति

 जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  यदि  पाकिस्तान
 ने  हमारे  साथ  या  स्वयं  झपने  सथ  न्याय  नहीं

 अपने  श्राप  को  अपराधिक  रूप  से  सामान्य
 किया  है  ।  पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली

 सेनिक  रूप  से  भी  मज़बूत  बनाता  हैँ  aan  सहायता  का  विरोध  करते  हुए  भी  यदि

 तो  मं  इसका  स्वागत  परन्तु  जो

 तरीका  अपनाया  गया  हू  वह  सामान्य  तरीक़ा
 हम  स्वयं  इसे  स्वीकार  करते  हूं  तो  हम  ढों गिषों

 भर  बिना  सिद्धान्त  वाले  झ्वसरवादियों  की

 नहीं  ।  इस  तरीक  से  सामान्य  स्थिति  में  अन्तर
 तरह  व्यवहार  करेंगे  ।

 हो  गया  तर  इससे  शान्ति  भंग  होने  का

 ख़तरा हूँ  |
 ऐसा  में  कई  बार  कह  चुका  झ्मरोका

 द्वारा  पाकिस्तान  को  जो  सैनिक  सहायता  दी

 अमरीका  के  राष्ट्रपति  ने  कहां  हूं  कि
 जा  रही ह  उससे  हमारे  लिये  भारत  में

 कौर

 पाकिस्तान  को  जो  सैनिक  सहायता  दी  जा  रही  एशिया  में  एक  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई

 उसका  वह  आक्रमण-कार्य में  उपयोग  नहीं  है  ।  इससे  भारत  are  पाकिस्तान  की  वापसी

 करन  देंगे  |  मुझे  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  राष्ट्रपति  areal  को  सुलझाता  शर  कठिन  हो

 आक्रमण  के  विरुद्ध  हूं  ।  परन्तु  विगत  wae  जायेंगी  |  भारत  श्र  पाकिस्तान के  लिये इन

 से  हम  यह  जानते  हें  कि  झ्राकमण  होता  है  प्रौढ़  सदस्यों  का  सुलझाना  आर  पड़ौसियों  के

 ~
 उसे  रोका  नहीं  जाता  ।  साढ़े  छः  हुए  स्प  म  अपनी  भौगोलिक  स्थिति  तथा

 काश्मीर  पर  हमला  मुन्ने  जिसके  बड़े  भयंकर  सामान्य  इतिहास  की  दृष्टि  मित्रता  एवं

 परिणाम  परन्तु  अमरीका  ने  wat
 सहयोगपूर्ण  सम्बन्ध  स्थापित  करना  बहुत

 तक  उसकी  निन्दा  नहीं  की  हूं  हमसे  कहा  maga है  ।  ये  समस्यायें तब  ही  हल  हो

 जाता  है  कि  विश्व-शान्ति के  हित  में  हम  इस  सकती  हें  जब  ये  दोनों  बिता  gat  लोगों

 विषय  पर  ज़ोर न  दें  ।  इसी  तरह  भ्राक्रमण  के  हस्तक्षेप  स्वयं  इन्हें  हन  करने  का  प्राप्त

 फिर  हो  सकता  हूँ  पौर  कहा  जा  सकता  हूं  कि  करें  ।
 वास्तव  अन्य  देशों

 के  हस्तक  थे
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 ही  ये  समस्यायें  पहले  सुलझाई  नहीं  जा  सकी  हैं
 ।

 जनवरी  को  दिया  गया  था  कौर  aaa  इसे

 हाल  ही  भारत  wie  पाकिस्तान  के  बीच
 २३  या  २४  फरवरी  को  प्रकाशित  किया  गया

 एक  नया  कौर  अधिक  प्रदीप  वातावरण  था  ।  इसके  बारे  में  पत्रों  म  दो  प्रकार  की  रिपोर्ट

 उत्पन्न हो  गया  था  प्रौढ़  दोनों  प्रधान  मंत्रियों

 परन्तु  दोनों  का  बर्थ  एक  ही  सा  है
 ।  एक

 के
 सीधे  ही  एक  दूसरे  से  बातचीत  करने  के ५  प्रेस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  उन्होंने  कांग्रेस

 फलस्वरूप इन  समस्याओं  के  सुलझाने  में
 की  सदन  विनियोग  उप-समिति  से  यह  कहां

 काफ़ी  प्रगति  हो  रही
 थी  ।

 परन्तु  यह  प्रगति  कि  sata  को  चाहिये  कि  ag  श्रतिश्चित

 श्री  रुक  गई  sate  नई  कठिनाइयां  सामने

 खड़ी हो  गई  हैं  ।
 काल  के  लिये  एशिया  में  अपना  प्रभुत्व  जमाये

 रखे  रोक  जब  तक  चीत  का  साम्यता दी  शासन

 टूट  न  जाये  तब  तक  उसके  ख़िलाफ़  सेनिक अमरीका  पाकिस्तान  को  सेनिक  सहायता

 देकर  एक  प्रकार  से  इन  समस्याओं  में  हस्तक्षेप  मोर्चा  बनाये  रखे  ।  दूसरी  रिपोर्ट  में  कहा

 कर  रहा  जिससे  भविष्य  में  भयंकर  गया  हैं  कि  अमरीका  को  एशिया  में  प्र निश्चित

 शाम  निकलने  की  सम्भावना है  ।
 काल  के  उपरोक्त  उद्देश्य  प्राप्त  होने

 तक  अपनी  शक्ति  बनाये  रखनी  चाहियें  ।

 इस  समय  जम्मू  शौर  कश्मीर  राज्य  में  चाहे  प्रक्रिया  अ्रपनी  शक्ति  बनाये  रखना

 युद्ध-विराम  रेखा  के  दोनों  तरफ़  संयुक्त  राष्ट्र  चाहता  हो  या  स्पष्ट  रूप  से  अपना  प्रभुत्व

 संघ
 की

 कौर  से  बहुत  से  शारीरिक  प्रेक्षक  जमाना  चाहता  इससे  कोई  अन्तर  नहीं

 मौजूद  हूं  ।  इस  झगड़े में  हम  जब  इन  श्रमिक की  उद्देश्य  दोनों  में  एक  ही  हूं  ।  जेसा  में

 प्रेक्षकों  की  तटस्थ  नहीं  समझ  इसलिये  कहू  चुका  यह  वक्तव्य  कोई  पांच  दिन  पहले

 हम  उनका  वहाँ  रहना  शभ्रनुचित  दिखाई  देता  हे
 ।

 प्रकाशित  नने द्झा  हूं  ।  जहां  तक  चीन  की  जनवादी

 सरकार  का  सम्बन्ध  सब  जानते  हूं  कि  हमारी
 एशिया  के  देशों  पर  इस  सहायता  के  जो

 प्रभाव
 हो

 सकते  उनका  में  पहले  ज़िक्र  कर
 कौर  अमरीका की  नीति  भिन्न  हम  चीन की

 इस  सरकार  को  मान्यता  दे  चुके  हूं  पौर  हमारे
 चुका  हूं

 ।
 एशिया  के  बहुत  से  देशों ने  एक

 उसके  साथ  मंत्रिपद  सम्बन्ध  हें  ।  इतलिये लम्बी  अवधि  तक  पर तन्त्र रहने  के  बाद

 स्वतन्त्रता  प्राप्त  की  हे  ।  वे  प्रगति  स्वतन्त्रता
 इस  विषय  में  हमारी  ale  Baa ar  की  नीति

 एकदम  भिन्न  हूं  ।  हमारे  लिये  यहां  अमरीका
 को

 बहुत  afer  महत्व  देते  हैं  कौर हम  ऐसी

 किसी  चीज  को  जो  उनकी  स्वतन्त्रता  में  बाधा
 के  एक  ज़िम्मेदार  अधिकारी  का  यह  वक्तव्य

 काफ़ी  महत्व  रखता  जिसमें  उन्होंने  कहा  है
 ढालेगी  हानिकारक  ate  विश्व  शान्ति  के  लिये

 स्व तर नाक  समझते  ह  |
 कि  water  को  एशिया  पर  एक  निश्चित

 काल  के  लिये  प्रभुत्व  जमाये  रखना  चाहिये
 |

 हाल ही  २६  जनवरी  को
 चाहे  उद्देश्य  कुछ  भी  एशिया  के  कौर

 निस्सन्देह  ही  भारत  इस  नीति  को  कभी
 रिकी  के  श्री  वाल्टर  एस०

 राबिंसन  ने  अमरीका  कांग्रेस  की  सदन  स्वीकार नहीं  कर  सकता  ।  वे  किसी  भी  देश

 विनियोग  उप-समिति  के  सामने  एक  वक्तव्य  के  अधीन  रहने  का  विचार  नहीं  रखते  ।  हमें

 दिया
 था  ।

 मेरे  इस  वक्तव्य  का  कोई  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  हान

 सरकारी  श्रमिकों  नहीं  है  ।  वक्तव्य  २६  की  घटनाओं  पाकिस्तान  को  दी
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 ry  जनमा
 जाने  वाली  इस  सहायता  पर  वि  ७ द  |  1.0  करना  इस  तरह  सेनिक  गठ-बन्दों  में  शामिल  होतें

 चाहिये  ।
 से  यह  उद्देश्य  कहां  तक  पुरा  किया

 जा
 रहा

 है  |

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  ह  कि  यह  चीज़  भी  धीरे  घीरे  स्पष्ट  होती  जा

 इस  सैनिक  सहायता  से  मुस्लिम  देशों  को  एक  रही  है  कि  faq  प्रकार  संयुक्  राष्ट्र  संव  की

 करने  में  शर  मज़बूत  बनाने  में  बहुत  कुछ
 महासभा  में  महत्नरूग  चिजों  पर  बहुत  नहीं

 होने  दी  जाती  ate  जब  किसी  fara  पर  बहस
 उन्होंने  कहा  कि  पाकिस्तान

 होती  भो  है  तो  पहने  से  हो  कुछ  निरण  केर
 ने  एक  नया  क़दम  उठाया  हैं  जिससे  वह  विश्व

 लिये  जाते  हैं  ऐसा  मालूम  होता  कि
 के  मामलों  में  महत्वपूर्ण  भाग  लेने  के  योग्य

 हो  जायेगा  ।  में  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  संयुक्त  राष्ट्र  को  महासभा  पर  थोप  दिया  जाता

 की  अभ्रालोचना  करना  नहीं  परन्तु
 यह  तीसरा  rsh  दै  fray

 सं  तुत  राष्ट्र

 संघ  अपने  उद्देश्यों  को  पूरा  कर  सकेगा  या
 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  कि  एक  गेर

 जिसे  त  मावि  ttt  में  करी  हो  सकेगी  ।
 देवा  से  हथियार  लेकर  मुस्लिम  देश  किस  तरह

 शक्तिशाली  हो  सकेंगे  द्रोह  किस  तरह  कोई  देश  इस  ff  समस्त  देशों  के  लोगों  में  मय

 दूसरे  देश  की  सैनिक  सहयता  पर  निर्भर  होकर  शर  सन्देह  की  भान प  फैनी  हुई  है  ।  हमें

 अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  महत्वपूर्ण  रूप  से  भाग  हर  मामले  को  इस  दृष्टि  से  देखन  है  कि  उससे

 ले  सकेगा ।  भय  शर  संदेह  की  इत  alta  में  वुद्धि  होती

 है  ५  क्या  इसमें  कोई  सन्देह  हो  सकता

 है  कि  पाकिस्तान  को  जो  सैनिक  सहायता  दी
 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  यह  भी  कहा  जा  रही ह  उससे  सुरक्षा  की  भावना  उत्पन्न

 है  कि  इस  सैनिक  सहायता  से  काश्मीर  की
 होने  के  बजाय  भव  शौर  संदेह  की  भावनाओं

 समस्या  हल  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।  इससे  में  ौर  देशों  के  बीच  तनाव  में  वृद्धि
 स्पष्ट  हैं  कि  उनका  दिमाग़  किस  तरफ़  चल

 ही  होगी  ?

 है  कौर  वह  किस  तरह  इस  सेनिक  सहायता
 अब  ज़रा  काज़मी ए  का  सामना  लीजिये  ।

 का  उपयोग  करना  चाहते  हें  ।  सेनिक  सहायता
 सदन  इसके  meq  इतिहास  से  परिचित  है  ौर

 का  लड़ाई  में  या  लड़ाई  के  ख़तरे  में  ही  उपयोग
 जानता  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  से  किस  प्रकर

 किया  जाता है  |
 सत्य  प्रश्नों  के  साथ  इस  प्रश्न  पर  भी  निवार

 में  एक  बात  का  कौर  जिक्र  करना  चाहता  हो  रहा  हैं  कि  काश्मीर  में  जनमत  संग्रह  करने

 हमारे  लिये  यह  एक  सोचने  की  बात  है  के  भ्रमित्राथ  से  कितनी  सेवा  रहने  दी  जाये  ।

 कि  विभिन्न  देश  ava  में  सैनिक  विषयों  पर  अब  तक  इस  प्रशन  पर  कोई  waatte  नहीं

 जो  समझौता  करते  हें  वे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  हो  सका  है  ।  अज  इस  सारे  निष्य  पर  एक

 पत्र  की  भावना  के  कहां  तक  श्रनुकल  बिल्कुल  भिन्न  दृष्टिकोण  से  विचार  किया

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  एक  विशिष्ट  उद्देश्य  से  जाना  क्योंकि  युद्ध-जिगर  रेखा  के  परे
 ५

 पाकिस्तान स्थापित  किया  गया  भ्र  यह  उद्देश्य  बाहरी  देशों  से  सेवायें  लाई

 पत्र  में  Bietat  किन  गया  है  ।  जा
 रही  हें  ताकि  पाकिस्तान  उनसे  काम  ले

 में  चाहता  हूं  कि  सदन  इस  बात  पर  विचार  सके  |  इत  खोज  से  काकी  अन्तर  पडता  है  ।

 करे  कि  विभिन्न  देशों  के  खास  तौर  पर  जब  जैसा  कुछ  समर  मेंने  कहा  इस  सैनिक

 दोनों  पक्ष  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  सहायता  से  भारत  ओर  एशिया  में  जो  संतुलित
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 स्थिति  थी  ag  बिगड़  गई  है  ।  में  पाकिस्तान  अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  पर  at  निर्णय

 भारत  की  सेनिक  शक्ति  के  बारे  में  करने  की  बजाये  चर्चा  प्रारम्भ  करनी  चाहिये  ।

 इतन  नहीं  सोच  रहा  qI—sratia  ae  भी  फिर  यह  देख  कर  कि  चर्चा  में  कितनी  बातें

 एक  तत्सम्बन्धी  विषय  हे--जितना  मेरा  कही गई  हूं  शर  इसे  जारी  रखने  की

 मतलब  उन  सेब  बातों  से  था  जिनसे  यह  कता  है  कि  नहीं  इस  का  निर्णय  किया  जायेगा  |.

 यदि  ग्रा वश्य कता हो  तो  प्रश्न  काल  न  रख  कर बड  पदा  हो  गई  है  और  जिनमें  से  कुछ  की

 झोर  में  प्रापक  ध्यान  दिला  चुका हूं  ।  अथवा  ऐसे  अन्य  किसी  ढंग  से  कार्य

 जा  सकेगा ।

 भारत  किसी  भी  कार्य  के  लिये  शौर
 श्री  टी०  कण  चौधरी  :

 किसी भी  परिस्थिति  में  भ्र पनी  स्वाधीनता  का

 सौदा  नहीं  करना  चाहता  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त मेरी  यह  भी  प्रार्थना है  कि

 समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  सदस्यों
 मुझे  विश्वास  ह  कि  इस  गम्भीर  स्थिति

 में  यह  सदन  र  हमारे  देशवासी  एकता  से  को  उपलब्ध करनी  चाहियें  ।

 काम  करेंगे  ।  यह  किसी  दलਂ  का  प्रश्न  नहीं  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री

 यह  एक  राष्ट्रीय  प्रशन  हैं  जिस  पर  दो  मत  हो
 इस  विषय  की  झोर  ध्यान  देंगे  ?

 ही  नहीं  सकते  |

 वित्त  उप-मंत्री  To  Alo  :

 Sto  लंका  सुन्दरम  ) x  मुझे  इन  की  भ्रांत  से  अभी  पत्र  मिला  है  मेरा

 में  सभा  के  नेता  से  करना  चाहता  हूं  विचार है  कि  इस  में  कुछ  समय  लग  जायेगा  ।

 कि  उन्होंने  जो  कभी  तक  ऐतिहासिक  वक्तव्य  में  नहीं  समझता  कि  are  ही  ऐसा  करना  संभव

 दिया  वे  इस  विषय  पर  चर्चा  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मुझे  प्रभी  इन  का  पत्र  मिला  है  ।  में  प्रयत्न

 क्रम-पत्र  में  प्रस्ताव  रखें  विश्व  को  कर  रहा  हूं  कि  कार्यालय  यथाशीघ्र  प्रतियां

 बताया  जा  सके  कि  इस  विषय  पर  सभा  उन  से  भेज  दें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाह तो  में

 सहमत  है  ।
 उन्हें  अपनी  प्रति  उधार  दे  सकता  हूं  ।

 fare
 अध्यक्ष  महोदय

 :  में इस  पर
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  एक  सदस्य

 कर  के  ही  कुछ  कहूंगा ।  को  प्रति  देने  का  नहीं  है  ।  क्योंकि  प्रतिवेदन

 छपाया  TAT  हमें  समझता  चूंकि  प्रतियों  की

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  रेलवे
 काफ़ी  संख्या  होगी  ही  ।

 राय-व्यस्क पर  चर्चा  के  लिए  तीन  दिन  श्री  एस०  एस०  मोर  =

 १२  घंट ेसे  कुछ  कम  समय  नियत
 यह  सदस्यों  में  परिचालित की  जाए

 किया  गया  है  ।  इस  में  से  प्रौद्योगिक वित्त
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 सब  पांच  सौ  सदस्यों

 निगम  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन पर  चर्चा
 में  इसे  परिचालित करने  की  प्रावश्यर्कता  नहीं

 के  लिए  दो  घंटे  निकाल  लेने  पर  बहुत  कठिनाई
 जो  लेना  चाहें  उन्हें  प्रति  मिलनी  चाहिये  ।

 होगी  ।  मरी  है  कि  art  सदन  को

 बता  दें  कि  क्या  are  किसी  दिन  समय  दे  कर  कई  माननीय  सदस्य :  हम  सब  इस  की

 की  पति  की  जायेगी  प्रति  चाहते  हैं  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननी  मंत्री  इस  बताया  गया  है  कि  रेलवे  के  पुनर्वगीक रण

 आर  ध्यान  दें  ौर  बतायें  कि  बपा  वे  सायं  तक  के  फलस्वरूप  कुछ  लाभ  हुए  परन्तु  हम

 इस  के  करार  वर्गीकरण  की  प्रत्याशा  कर प्रतियां  दे  सकते  हैं  ?  क्या  वे  ऐसा  करेंगे  ?

 श्री  ए०  सी०
 गुहा

 :
 में  भरसक

 प्रयास
 थे  जिस  से  अधिक  व्यवस्था  अधिक  wes

 करूंगा  ।  में  अभी  कार्यालय  से  सम्पर्क  प्राप्त  हो  सके  कौर  प्रशासन  का  कुशल  संचालन

 हो  सके  ।
 करूंगा  और  में  समझता  हूं  कि  यह  संभव  हो

 सकेगा  |
 मेरा  विचार  है  कि  रेलों  का  एक  कौर

 es
 बनाया  जाना  चाहिये  जिस  में  स्टार

 र्ल्ड  आयष्ययक...सामान्य
 हैदराबाद  की  रेलवे  व्यवस्था  तथा  केन्द्रीय

 चर्चा--जारी  रेलवे  का  कुछ  भाग  सम्मिलित  हो  att  उस

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  रेलवे
 मुख्यालय  हद  राबाद  अथवा  नागपुर  में  हो  ।

 व्यय  पर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ  करेगी  ।

 यथापूर्व  नियम  के  सुधार  प्रत्येक  सदस्य  के  महोदय  पीठासीन  हुए |

 लिए  पन्द्रह  मिनट  का  समय  कौर  दलों  मंत्री  ने  अपन  भाषण  में  कहा  है

 के  नेताओं  के  लिए  २०  मिनट  का  |  वाल्टेयर्स्मद्रास  शाखा  पर  बहुत  wan

 कार्य  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  भीड़  को  कम
 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी  :  इस  बात

 से  सब  सहमत  हें  कि  जो  रेलवे  Wears
 करने  के  लिए  वाल्टेयर  से  मद्रास  तक  दोहरी

 लाइन  बनाई  जाये  ।  मेरा  अभिप्राय  यह
 माननीय  मंत्री  ने  प्रस्तुत  किया  है  ag  यथेष्ट

 संतोषजनक  है  ।  उस  में  तृतीय
 कि  एक  ही  वर्ष  के  प्राय-व्यस्क  में  इस  का

 उपबन्ध  वरनुप्रति  वर्ष  कुछ  मील  तक  दूसरी
 श्रेणी  के  यात्रियों  को  दी  गई  सुविधाएं  दौर

 रेलवे  कर्मचारियों  a  अ्रधिक  कल्याण  के  लाइन  बनाने  का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 अन्यथा  रेलवे  विभाग  को  स्वयं  बहुत  हानि  हो उपबन्ध  इलिनाय  हैं  ।

 रही  है  क्योंकि  उन्हें  विवश  हो  कर  अपना

 में  इस  राय-व्यस्क  कुछ  महत्वपूर्ण  कोयला  रेल  द्वारा  भेजने  को  बजाय  जह

 बातों  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहूंगा |  मुझे  इस  द्वारा  भेजना  पड़ता है  सास  पर  प्रति  वर्ष

 बात  पर
 सदा  श्राइचय रहा  है  कि  रेलवे का

 व्यय  होने  वाला  लगभग  एक  करोड़

 प्राय-व्ययन  पृथक्  कयों  रखा  जाता  है  ।  रेलवे  बचाया जा  सकता  है

 अन्य  राष्ट्रीय  उपक्रमों की  तरह  एक  राष्ट्रीय

 उपक्रम है  जिस  पर  सरकार का  नियंत्रण है  ।  रेलवे  लाइनों  का  सर्वेक्षण  ERO  या

 इस  में  गैर-सरकारी  उपक्रमों  को  १९४५०  से  PER  तक  होता  रहा  है  परन्तु  चक

 समाप्त  किया  जा  चुका  एसी  स्थिति  में  बन्द कर  दिया  गया  था  ।  मंत्री  महोदय  को

 इसे  ग्न्य  प्राय-व्ययन
 से  पृथक  रखना  उपयुक्त  इस  बात  पर  तत्परता से  विचार करना  चाहिये

 नहीं  है  ।  यदि  किसी  कारणवश  राष्ट्र  के  कि  झरांध्र के भीतर के  भीतर  के  भाग  को  भी  ay  तथा

 लिये  एक  ही  राय-व्यस्क रखना  सम्भव  न  हो  सुविधाएं  प्राप्त  करने  का  अवसर  दिया  जाये  ।-

 तो  डाक  तथा  तार  fad  मुझे  यह  निश्चय है  कि  नल लोर से

 उकेरी  pred  आदि  जेसे  wa  राष्ट्रीय  अथवा  कोई  लाइन  बहुत

 उपक्रमों  का  एक  प्राय-व्ययन  तैयार  करना  जिस  से  acct  के  उपेक्षित  क्षेत्र  और

 चाहिये  सीमा के  सुभिक्ष  पीड़ित  क्षेत्र  की  कौर
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 रामचन्द्र

 जा  सके  ऐसी  लाइन  प्ररंथंगी  डिब्बों  का  मुकाबला  कर  संकते हूँ  ।  जब  यह

 :  हसन-मंगलोर  लाइनों  से  भी  भ्रमित  उपयोगी  कारखाना  इस  संतोषजनक  ढंग  से  कार्य  कर

 लाभदायक  होगी  ।  भ्रष्टाचार  विरोधी  रहा  है  तो  इस  को  शीघ्र  ही  विकसित  क्यों

 समिति
 की  नियुक्ति  के  लिय ेमें

 सरकार  को  नहीं  किया  जाता  ।  इस  उपक्रम  के  निर्माण  काय

 बधाई  देता हूं  ।  मेरा  विचार  है  कि  किसी  से  देश  की  रेल  के  fess  की  सम्पा  भी

 fara  समिति  की  बजाय  विभाग  के  हल  हो  सकती है  ।

 चोरियों को  ही  भष्टाचार  समाप्त  करने  के

 लिए  भ्र ग्र सर  होना  चाहिये  ।  इस  समिति  में  श्री  एस०  ato  रास स्वामी  :

 अधिकता  कांग्रेसी
 हें  इस  कਂ  सभापतित्व  भारतीय  रेलों  ने  इस  वर्ष  भी  प्रभावोत्पादक

 ३  से  श्री  कृपालानी  को  स्वयं  कोई  लाभ  शीघ्र  उन्नति  कर  दिखाई  है  ।  राष्ट्र  के  इस

 नहीं  होगा  ।  कोई  बड़ी  बात  नहीं  कि  वह  जो  सब  से  बड़े  सरकारी  उद्योग  के  कार्य  का  सुयोग्य

 विमर्ति। टप्पणी देंगे वह टिप्पणी  देंगे  ag  प्रतिवेदन से  भी  तथा  व्यापारिक  ढंग  से  प्रबन्ध  करने  के  लिये

 बड़ी  हो  ।  तो  भी  इस  का  प्रतिवेदन  शीघ्र  रेल  मंत्रालय  को  बधाई  श्रव्य  दी  जानी

 चाहिये  |  चाहिये  ।  स्वयं  यह  बात  ही  बड़ी  सराहनीय  है

 कि  ८६७  करोड़  रुपये  के  मूल्य  के  इतने  बड़
 सरकार  द्वारा  सब  प्रकार  yay

 किये  जाने  पर  भी  बिना  टिकट  यात्रा  बढ  रही

 उद्योग  के  स्वामी  भारत  के  नागरिक  हें  तथा

 उन्हें  ५.५  प्रतिशत  लाभांश  दिया  गया  है  ।

 है  ।  सरकार  को  इस  की  ate  अ्रधघिक  ध्यान
 परन्तु  रेलों  के  विकास  के  लिये  तथा  यात्रियों

 देना  ताकि  विभाग को  इस  हानि से  को  दी  जाने  वाली  सुविधाश्रों  के
 विकास

 जा  सके  ate  यात्रियों  में  भी  भ्रनुशासन  के  लिये  वित्ता  का  जिस  प्रकार  उपयोग  किया

 भावना पैदा  हो  गया  वह  दौर  भी  अधिक  सराहनीय  है

 मुझे  पता  लगा  है  पुनवंर्गीकरण  जहां  कहीं  हम  जाते  हमें  चारों  कौर  विकास

 पश्चात  भी  पदाधिकारी  पहली  के  साथ  ही  विकास  दृष्टिगोचर  होता  है  ।  परन्तु  इस
 का

 भिन्न  भिन्न  प्रकार  का  व्यवहार  किया  जाता  है  भ्र भि प्राय
 यही  नहीं  है  कि  कुछ  मामलों  में

 माननीय मंत्री  को  यह  देखना  चाहिये कि  सब  रेलवे-प्रशासन  की  शझ्रालोचना  नहीं  की  जा

 tat  में  कायथ  करने  वाले  पदाधिकारियों  के  सकती  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  प्रथम  पंच

 साथ  समान  व्यवहार हो  ।  यदि  उन  के  वेतनों  वर्षीय  योजना  काल  में  रेलों  पर  FA
 ४००

 अन्तर
 हो  शौर  पदोन्नति  के  सम्बन्ध में  करोड़  रुपये  व्यय  होने  थे  परन्तु  योजना  के

 नियम
 तो  इन  भिन्नताओं  को  शीघ्र  प्रथम  तीन  वर्षों  में  केवल  २००  करोड़  रुपय

 दूर  करना  चाहिय े|  व्यय  gts  इस  से  यह  TIES  हो  जाता हूँ

 कि  कुल  राशि
 में

 से  २००  करोड़  रुपये  तथा

 यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  बंगलौर  के
 योजना  काल  के  २  वर्ष  अभी  11.0  हें  और  इस

 हिन्दुसतान  विमान  कारखाने  से  संलग्न  आधार
 पर  यह  कहा  जा  सकता है  कि  व्यय

 के  डिब्बों  के  कारखाने  को  नहीं  कालानुसार  नहीं  हुभ्ा.है  ।  में  तो  यह  देखना

 जाता  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  नियत  चाहता  हूं  कि  योजना  के  पांचों  वर्ष  समाप्त

 गई  राशि भी  पर्याप्त नहीं  प्रतीत  होने  से  पहिले  भ्र वशिष्ट  २००  करोड़  रुपये

 में  बने  हुए  डिब्बे  आयात  गये  विदेशी  व्यय हो  जायें  ।  इस  दृष्टि से  में  रेलवे  मंत्री  से
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 amen  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  उखाड़ी  डाक  गाड़ी  २४५  यात्री  गाड़ी  १५

 तथा  माल  गाड़ी  प्रौढ़  १०  मील  के  बीच गई  लाइनों  को  बनाने  तथा  नई  लाइनें

 बनाने  के  लिये  अधिक  धन  नियत  करें  ।  की  गति  से  चलती  हैं  ।  वास्तव  में  यह  कम  है  ।

 अ्राजकल  वायु  यातायात  के  समय  में  यदि  लें

 में  निवेदन  करता  हूं  कि  बंगलौर-सलेम
 अपनी  गति  में  वृद्धि  नहीं  करती  हैं  तो  उन्हें

 लाइन  को  सब  से  अधिक  प्राथमिकता  दी
 अपनी  में  हानि  उठानी  पड़ेगी  |  इसी  कारण

 जायें  ।  इस  के  कई  कारण  हैं  ।  एक  कारण  यह
 में  इस  बात

 पर  ज़ोर  देता  हूं  कि  यथासम्भव

 है  खण्डवा-हिंगोली  मिलान  का  यह  अनिवार्य
 रेलों की  गति  में  वृद्धि  की  जाये  ।

 उपांग  है  ।  परन्तु इस  के  पूर्ण  होने पर  भी  ४  ०  प०

 छोटी  लाइन  के  पश्चिमी  तथा  उत्तरी  क्षेत्रों  से

 पूर्वी  तथा  दक्षिणी  क्षेत्रों  को  art  जानें  में  दूसरा  सड़कों  पर  पुल  बनाने  का

 कठिनाई  रहेगी  ।  मत  सलेम  से  बंगलौर  का  है  ।  यह  खेदजनक  बात  है  कि  इस  कार्य  के

 एम०  जी०  मिलान  की  तत्कालीन  आवश्यकता  लिये  afta  धन  नियत  नहीं  किया  गया  है  ।

 है  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  ga  से  वाणिज्य  प्रत्येक  उपनगर  तथा  नगर  श्राप  देखते  हूँ  कि

 रेलवे  तथा  सड़क  के  चौराहों  से  लोगों लाभ  होगा  ।  यदि  सलेम  को  मदुराई  से  मिलाने

 के  लिये  इस  छोटी  लाइन  को  सलेम  से  डिन्डीगल  को  बड़ी  असुविधा  होती है  तथा  इस  के

 तक  बढ़ा  दी  जाये  तो  माल  को  दक्षिण  से  उत्तर  परिणामस्वरूप  समय  नष्ट  होता  है  ।  मैं

 को  ले  जाने  में  बड़ी  सहायता  मिलेगी  तथा  रेलवे  प्रशासन से  :  निवेदन  करता  हूं
 कि

 वह

 पंजाब  का  ज्रावनकोर-कोचीन  से  सीधा  इस  सम्बन्ध में  पहिले  बनाये  गये  नियमों में

 मिलान  हो  जायेगा  ।  तीसरा  कारण  ag  हूं  कि  इस  दृष्टि  से  संशोधन  करें  कि  वे  वहां  सड़कों

 यह  लाइन  युद्ध  की  दुष्टि  से  भी  महत्वपूर्ण  हू  पर  पुल  बनाये  जहां  रेलवे  लाइन  से

 क्योंकि  त्रि चना पली
 ~

 इस  प्रकार  की  बाधा  होती  है  । में  एक  छावनी है  ।

 इस  के
 अतिरिक्त  एक  छावनी  बंगलौर  में  है  रेलों  के  कार्य  में  समय  पाबन्दी  होनी

 और  पुना  में  उन  का  प्रधान  कार्यालय  है  ।
 चाहिये  ।  इस  के  अतिरिक्त रेलवे  प्रशासन

 को  चाहियें  कि  वे  जिस  वेतन-श्रेणी  की
 दूसरी  बात  जिस  पर  में  जोर  देना  चाहता

 हुं  यह  है  कि  खातों  को  देख  कर  यह  जानने
 से

 चोरियों  जेसे  कुली  को  यह  भली  प्रकार

 समझा  दे  कि  वे  माल  को  एक  स्थान  से  दूसरे
 मुझे  दुख  होता  है  कि  वाच  एण्ड  as  पर  अधिक

 स्थान  को  ले  जाने  तथा  रखने  उठाने  में  अपना
 खर्च  किये  जाने  पर  भी  यातायात  या  स्टोर

 उत्तरदायित्व  महसुस  करें  ।
 में  मिलके  खो  जाने  अथवा उस  में  टूट  फूट  हो

 जाने  के  कारण  दी  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  बहुत  ग्रस्त  में  रेलवे  प्रशासन  से  में  निवेदन

 अधिक है  ।  में  देखता  हूं  कि  पिछले  चार  वर्षों  करता  हूं  कि  वें  मेरी  बताई  गई  सारी  बातों  पर

 में  १४  या  १५  करोड़  रुपये  क्षतिपूर्ति के  रूप  ध्यान  दें  ।

 दिय  जा  चुके  हें
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  में

 अधिक  से  अधिक  कमी  करने
 की

 दृष्टि  से  रेलवे  श्री  स्टेशन  ( freaeeqz)  :

 अशास  इस  कौर  ध्यान  दे  ।
 वास्तविक  राय-व्यस्क प्रस्तुत  करने  के

 लिये

 में  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  रेलों  की  गति  को  इस  से  विद्यमान  लाइनों  के  पुनः  स्थापन की

 बढ़ाया  जाये  ।  में  देखता ह  कि  औसत  रूप  में  तथा  कर्मचारियों  व  यात्रियों  दोनों  को  शरीक
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 स्टेशन

 इस  लाइन  के  विद्युतीकरण  करने  की
 सुविधा  का  उपबन्ध  करने  की  सच्ची  इच्छा

 प्रकट  होती  है  ।  परन्तु  राय-व्यस्क  से  कुछ  कता  पर  ध्यान  ही  नहीं  दिया  दि  मेलਂ ने

 एसे
 हि  न

 भी  ऐसे ही  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  मेरे  कहने त  झुकाव  भी  प्रकट  होते  हैं  जिन  पर  हमें

 ध्यान  देना  पड़ता  है  ।  का  apa  यह  है  कि  योजना  रेलों  के  समक्ष

 है  तथा  परिमाप  पूर्ण  हो  गया  है
 ।

 योजना
 के

 में  मंत्री  जी  के  भ्राइवासन  का  स्वागत  आ  उपलब्ध  सामग्री  तथा  धन  के  साथ

 करता  हूं  जो  उन्हों  ने  बचतਂ  के  हित  में  अब  यह  aa  है  कि  योजना  को

 रेलों  के  किरायों  तथा  भाड़ों  में  समायोजन  am  बढ़ाया  जाये  |

 करने के  सम्बन्ध  में  दिया  है  ।  यह
 मद्रास-बम्बई एक्सप्रेस  तथा  ग्रांड

 है  कि  यदा  कदा  यात्री  तथा  माल-यातायात
 एक्सप्रेस  की  चाल  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  यह

 की  दरों  का  अध्ययन  किया  जाये  ।

 यह  मांग  की  जाती  है  कि  तृतीय  श्रेणी  की  दरों  स्थापित  होने  के  साथ  साथ  इन  दो  एक्सप्रेस

 में  कमी  war  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  रेलवे  प्रशासन  के  लिये  यह

 रेलों  की  चाल  में  वृद्धि  अवश्य  होनी  चाहिये  ॥

 यह  मामला  में  ने  क्षेत्रीय  समिति  में  भी

 तनिक  भी  सम्भव  नहीं  है  कि  वे  उस
 पर

 किया  था  परन्तु  वहां  प्रशासनिक  व्यक्तियों

 विचार  करे  ।  कुछ  बचत  करनी  है  ।

 मरम्मत  तथा  देख  रेख  शादी  में  बचत  की
 ने  कहा  कि  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  है

 ।
 मेरी

 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  यह  सम्भव  क्यों  नहीं  है  ।

 गुंजाइश  होनी  चाहिये  |
 मद्रास-बम्बई  एक्सप्रेस  युद्ध पूर्व  काल  की

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है
 अपेक्षा दो दो  घन्टे  रिक  लेती  है  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  भ्राता कि  जब  कि  रेल  पहिले कम  समय
 कार्यक्रम को  बढ़ाने  के  लिये  प्रबन्ध  किया

 जा  रहा है  ।  में  माननीय  मंत्री  के  इस  कथन से
 बम्बई  पहुंच  सकती

 थी  तो
 अरब  उतने  समय  में

 क्यों  नहीं  पहुंच  सकती  है  ।

 प्रसन्न  हूं  कि  वह  उस  अन्तर  में
 यथासम्भव

 कमी  करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हे ंजो  प्राजकल
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  यात्री  के  लिये

 उच्च  तथा  निम्न  श्रेणियों  में  विद्यमान  है  तथा  यह  लाभदायक  नहीं  है  कि  वह  उतने  ही

 निरन  श्रेणी  के  यात्रियों के  लिये  सुविधाओं का  में  अधिकਂ  समय  तक  रेल  में  यात्रा  करे  ?

 उपबन्ध किया  जा  रहा  है  ।
 श्री  नटे दान  :  प्रत्येक  व्यक्ति

 यह  चाहता है  कि  वहं  यथासम्भव  तीव्र  गति
 यह  प्रकट  किये  गये  इस  मत  पर  मुझे

 अचम्भा है  कि  तम्वरम  लाइन  के  से  यात्रा  करे
 ।

 विशेषकर  मद्रास

 विद्युतीकरण की  योजना  पर  rat  तक  ध्यान  से  दिल्ली  art  वाले  लोग  यही  चाहते  हैं  ।

 दिया  जा  रहा  है  ।  दक्षिण  में  इस  मामले  का  मद्रास  में  ऊपरी  पुलों  के  बारे  में  मेरे

 कई  वर्षों  से  विरोध  हो  रहा  हिन्दूਂ  तथा  माननीय मित्र  ने  कुछ  कहा  हम  देखते हैं  कि

 दि  मेलਂ  दैनिक  पत्रों  जो  दक्षिण भारत  के  प्रत्येक  वर्ष  इस  कार्य  के  लिये  व्ययक  में

 लोगों के  मत  का  प्रतिनिधित्व करते  इस  के  उपबन्ध  किया  जाता  है  परन्तु  मद्रास-निगम

 बारे  में  लिखा  है  ।  बहुत  सी  प्रादेशिक  भाषाओं  को
 भी

 आवश्यक
 धन  जुटाना पड़ता  है  ।

 के  पत्रों ने  भी  इस  मामले को  सामने ला  रखा
 माननीय  उपमंत्री  ने  दूसरे  सदन  में  कहा

 fe
 ने  लिखा  है  कि  रेलवे  मंत्री  ने  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  योजना  झ्रायोग से से  प्रा
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 की  है  कि  वह  एक  करोड़  रुपया  ऋण  के  रूप  में  art  रेलवे  मंत्रालय  anes  वर्ष  इस  से  भी

 मुझे  पूर्ण  राशा  है  कि  मद्रास  निगम  कुछ  बेहतर  हमारे  सामने  रखेगा  |

 कर्ण  की प्रार्थना करेगा  |  मद्रास  में  तो  अ्रापसी
 श्री  टी०  बी०  fags  राव

 झगड़ों का  जोर  शोर  है  ।  क्या  में  मद्रास के
 योजना  के  अनुसार  हमारा  रेलवे  भ्रायव्ययक

 लोगों  को  यह  कह  दूं  कि  वे  रेलवे  मंत्रालय  तक
 मुख्यतया  पुनस्संस्थापन  रहा  विकास

 नाकर  मद्रास  में  ही  ऊपरी  पुलों  के  लिए
 का  बहुत कम  ।  गत  वर्ष  हम  से  कहा  गया  था

 आन्दोलन  करें  |
 कि  प्रारम्भिक  दोनों  वर्षों  में  प्रगति

 ही  प्रतीक  नहीं  किन्तु  उस  में
 हमारी  कुछ  बलों  में  शीतोष्ण-नियन्त्रण

 तेज़ी  जाएगी
 ।

 किन्तु  तृतीय  वर्ष  में  भी  कोई
 व्यवस्था  है  जो  विदेशियों  द्वारा  की  जाती  है  ।

 यदि  am  oo  वीतोष्ण-नियन्त्रण  के  क्षेत्र  में
 उल्लेखनीय प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इस  का  एक

 मुख्य  कारण  यह  है  कि  हम  विदेशों  पर  निर्भर  हैं
 |

 आविष्कारों  के  लिये  ५०,०००  रुपये  तो

 हम  ने  विदेशों  में  कितने  ही  इंजिनों  तथा
 मुझे  विश्वास है  कि  बहुत से  लोग  भागे  बढ़ेंग े|

 डब्बों  का  दिया  है  किन्तु  वे  हमें  समय

 प्रशासन  सम्बन्धी  अधिकारियों  के  बारे  पर  नहीं  मिलते  ।  इस  से  न  केवल  हमारी

 मे ंभी  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मध्य  रेलवे
 फैक्टरियों  तथा  वर्कशापों  पर  प्रभाव  पड़ता

 के  महा-प्रबन्धक  ने  कहा  है  कि  शीतोष्ण-नियंत्रण  अपितु  हमारी खुद  फैक्टरियों  द्वारा

 निर्माण  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  बेलजियम  से की  सम्पूर्ण  व्यवस्था  की  रूपरेखा  मध्य  रेलवे

 के  कारखानें ने  बनाई  थी  भ्र  उन्होंने कहा  कि  हम  ने  अ्रंडरफ्रेमों का  भ्रामक  दिया है  जिन  का

 भारत  में  इस  प्रकार  की  सामग्री  की  रूप  रेखा  मूल्य  टाटा  द्वारा  निर्मित  अ्रंडरफ्रेमों  से  दूना

 है  और  फिर  भी  हमें  वें  समय  पर  नहीं  मिल
 तथा  सामग्री का  बनाना  प्रथम  बार

 जब  हमारे  व्यक्ति  यह  कर  सकते  हें  तो  पाते  |  और  इस  का  परिणाम  क्या  होता  है
 ?

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  बंगलोर  जिस
 क्या  उन  के  लिये  यह  बहुत  कठिन  कि  वे

 की  क्षमता  १८०  डिब्बे  प्रति  वर्ष  उत्पादित
 द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  को  शीतोष्ण-नियन्त्रित

 बनाने  के  लिये  कोई  संयन्त्र  लगा  दें  |  इस  प्रकार  करने की  केवल  १२०  डिब्बे  बना  पाती  है  ।

 नौ
 जब  कि  इस  फैक्टरी  में  निर्मित  डिब्बे  की शीत  ऋण-नियन्त्रण  में  बचत  होगी  |

 लागत  लगभग  १,३०,०००  रु०  जाती

 में  देखता  हूं  कि  लिग्नाइट  प्रकार  अ्रायातित  डिब्बे  की  लागत  २,६०,०००  रु०

 का  कोयला )  का  ,  जिस  की  खानें  दक्षिण  भारत
 है  |  किन्तु  इस  से  सबक  सीखने  के

 में  यथाशीघ्र  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।
 हम  बराबर  भ्र पने  भ्रांत  बाहर  भेजते  चले

 मुझे  बताया गया  है  कि  रेल के  इंजिनों में  जाते  हें  ।  बाहर  के  देशों  को  हम  नें  इंजिनों  का

 लिगनाइट  जलाने  तथा  बायलरों  में
 राइडर  दिया  है  जिन  का  मूल्य  yy  लाख

 तेल  प्रयोग  करने  से  उत्तर भारत  से  कम  era  प्रति  इंजिन  होगा  जब  fe  चितरंजन

 कोयला लाना  पड़ेगा  ।  रेलवे  मंत्रालय  को
 में  निमित  इंजिन  का  मूल्य

 ४
 से  ¥Z  लाख

 लिग्नाइट के  प्रयोग  में  विकास  या  खोज  के  रुपये  भ्राता  है  ।  प्रौढ़  इस  पर  भी  हमें  इस
 लिये  आवश्यक  धन  व्यवस्था  करनी

 बात  की  निश्चितता  नहीं  रहती  कि  समय  पर

 चाहिये  |
 हमें  माल  मिल  जाएगा |

 मुझे  urea  है  कि  रेलें  सब  ढंग  ठीक  झायव्ययक से  पता  चलता  है  कि  रेलवे

 एक  व्यापार  गृह  की  बचत  कर  सकती  है  सामग्री  के  संरक्षण  के  लिए  विशेष  रूप  से
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 प्रयत्न  किया  जाएगा  ।  इस  बात  की  वास्तव  में  रहेगा  ।  डालमियापुरम  सीमेंट  कारखाने  के

 wat  Aaa  है  कि  हम  इस  सामान  निदेशक  बोर्ड  के  सभापति  ने  उस  दिन  wd

 भाषण में  बतलाया कि  कोयला  उन्हें  ७०  रु०
 का  मितव्ययता  के  साथ  प्रयोग  करें  ।  किन्तु

 maid  के  जमाने  में  रहते  हुए  भी  इस  प्रति  टन  जाकर  पड़ता  है  ।  यह  सभी  को  विदित

 मामले  में  हम  मितव्ययता  न  कर  के  अ्रतिशयता  है  कि  सीमेंट  की  लागत  में  कोयले  का  भाग

 कर  रहे  हूं  ।  जब  कि  सन्  eve A ea a में  हम  ने  ३०  प्रतिशत  रहता  है  ।  इसलिए  दक्षिण  के

 विदेशों  से  ७  करोड़  रुपए  का  यह  सामान  उद्योगों  के  हित  में  यह  प्रावश्यक  है  कि  बेज़वाड़ा

 तथा  मद्रास  के  मध्य  परिवहन  प्रवासी  तुरन्त मंगाया  AT  १९५२-५३  में  हम  ने  ८

 करोड़  रुपये  का  सामान  मंगाया  ।  दूर  किया  जाए  ।  सन्  PEXR—-KZ  में

 निर्भरता  के  हमारे  कार्यक्रम  का  यह  हाल  है  ।  केवल  कोयले  के  परिवहन से  रेलवे  ने

 हमारे  इस  सामान  स्टाक  का  मूल्य  PRY  में  २२  करोड़  रुपये  कमाये  थे  ।  किन्तु  फिर  भी

 करोड़  रुपए  भ्र ौर  घट  जाने  की  सम्भावना  यह  उद्योगों  के  कोयले  की  आवश्यकता को

 जेसा  कि  स्वयं  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  ।  धूरी  नहीं  कर  सकी  है  ।

 श्रावक  वस्तुएं  हमारे  पास  बहुत  कम  पहियों  का  काडर  इटली  दिया  गया  है  ।

 मात्रा में  हूं  ।  उदाहरणार्थ हौज़  पाइप  जैसी
 ये  टाटा  आयरन  वर्क्स  में  wart  से

 सामान्य  वस्तु  को
 ही

 लीजिए
 ।  इन

 की  कमी  निर्मित  किये  जा  सकते  हूं  ।  यहां  हम  उन्हें
 होने से  हमें  यह  करना  पड़ता  है  कि  ५  वाली

 गाड़ी  का  हौज़  पाइप  निकाल  कर  जाने  वाली

 so  रु०  में  तेयार  कर  सकते  हें  जब  कि

 इटली से  मंगाने  में  हमें  १६००  रु०  देने  पढ़ेंग े|
 गाड़ी  में  लगाना पड़ता  है  ।

 ७ ५  के  वित्त  सम्बन्धी  मामलों  पर

 अब  में  एक  दूसरे  महत्वपूर्ण कोयले  करने  के  लिए  एक  समिति  की  स्थापना

 के  परिवहन  पर  आता  हूं  ।  सन्  Rey  में  की  जाती है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसਂ  के  निर्देश

 बंगाल  बिहार  की  कोयला  खदानों  में  के  पदों  को  विस्तृत  किया  जाना  चाहिए  ।

 औसतन  ३,१४४  ध  प्रति  उपलब्ध
 हिंगोली  खंडवा  लाइन  के  लिए  ५०

 थे  जब
 कि  सन्  FEXR  में  ३,११२  ही  अर्थात्

 करोड़  का
 उपबन्ध  है  ।  किन्तु  गत  वर्ष  की  भांति

 ३० ्य  ५  प्रति  दिन  कस  उपलब्ध  थे  |  वैगनों
 इस  वर्ष  भी  केवल  १०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था

 की  संख्या  बढ़ाने  की  बराबर की  जाती
 झायव्ययक  में  की  गयी  है  ।  यह  राशि  बहुत

 रही  है
 ।

 किन्तु  भ्राइवासनों के  बावजूद भी  कम  है  ।  दूसरी  चीज़  बम्बई-मंगलोर  सेक्शन

 स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  gar  है  ।  केवल
 के  बारे  में  है  ।  ध म्रंग्रेजों  ने  ५ अपने  नौवहन  उद्योग

 यही  नहीं  ।  कितनी  ही  फैक्टरियां  कोयले  की

 कमी  के  कारण  बन्द  हो  गयी  हैं  ।
 के  हित  में  इस  भाग  की  उपेक्षा  कर  दी  थी  ।

 किन्तु  wa  इसे  शीघ्र  हाथ  में  लिया  जाना

 जहां  तरक  दक्षिण  का  yea  ज़बान  चाहिए  ।  चमरंज  नगर-सत्यमंगलम  को  भी

 एक  गम्भीर  भ्रमरों  है  ।  वहां  लाइन  हाथ  में  नहीं  लिया  गया  है  ।  इस  के  बारे  में

 बनाई  जा  रही  है  परन्तु  इस  से  अवरोध  में  कोई  सन्  १९४५२  में  निर्णय  किया  गया  था  ।  we

 विशेष  wax  नहीं  भायेगा  ।  जब  तक  कि  कहा  गया  है  कि  वित्त  उपलब्ध  होने  की  दशा

 मद्रास  कौर  वेजवाडा  के  मध्य  दोहरी  लाइन  में  PEYW—HY  में  इसे  लिया  जाएगा  ।  इस

 न  यातायात  का  यह  श्रवरोध  जारी  रेलवे के  लिए  मैसुर  के  लोग  गत  ३०  वर्षों
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 मांग  कर  रहे  हैं  कौर  फिर  भी  माननीय  मंत्री  नाम कल  होते  हुए  से  frat

 जी  ने  यकायक  दूसरी  लाइन  लेने  का  faora  देना  चाहिए  |

 कर  लिया  ।
 मुझे यह  कहते  हुए  बड़ा वद  होता  है

 पुनर्वेगीकरण  के  बाद  से  पत्रों  के  भ्रांत-जाने

 फिर  में  श्रम-कल्याण के  प्रइन  पर  भ्राता
 में  प्रतीक समय  लगने  लगा  है  ।  इस  में  शीघ्रता .

 हूं
 ।  लगभग  ¥en 00  रेलवे  कर्मचारी

 क्षय  से
 होनी  चाहिए

 ग्रसित  हैं  ।  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  था  कि

 ३००  चारपाइयों  का  एक  झ्र स्प ताल  बनाया  कंडक्टरों  wife  को  भत्ते  बहुत

 जायेगा  ।  लेकिन  सब  यह  निर्णय  किया  गया  है  कम  दिये  जाते  हैं  ।  ये  भत्ते  उन्हें  फासले  के

 कि  विद्यमान  सैनेटोरियम  में  ही  विस्तार  किया  समयानुसार  दिये  जाने  चाहियें  ।

 जायेगा  |  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिए  अस्पतालों
 श्री  काचिरोयर  सन्

 की
 बहुत  आवश्यकता  है

 ।
 हमें  उन

 के
 लियें  PENV—UY  का  शअ्रायव्ययक  यद्यपि

 aarp  अस्पतालों  का  प्रबन्ध  करना  होगा  |
 पहलुओं  में  काफ़ी  संतोषजनक  किन्तु  जहाँ  :

 जहां  तक  मकानों  का  सम्बन्ध  हम  रेलवे
 तक  दक्षिण  भारत  तथा  मद्रास  का  सम्बन्ध  है

 कर्मचारियों के  लिए  ८,०००  या  €.०००मकान

 प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  बना  रहे  हैं  ।  यदि  इस
 यह  अ्रत्यन्त  निराशाजनक  है

 ।  इस  से  कुछ  हद

 तक  स्पष्ट  पता  चलता है  कि  दक्षिण  भारत  के

 दर से  हम  नें  उन  के  लिए  मकान  बनाये तो
 साथ  सरकार  सौतेली  मां  जेसा  व्यवहार  कर

 मुझे  नहीं  मालूम  हम  कब  तक  सारे  रेलवे

 कर्मचारियों को  उपलब्ध  करा  सकेंगे  |
 रही  है  ।  पंच  वर्षीय  योजना  में  दक्षिण

 विशेषकर  मद्रास  एक  भी  बड़ी  परियोजना
 शायद ८०  वर्ष  में  ।  दिल्ली में  स्टेशन  को

 प्रारम्भ  नहीं  की  गयी  है  ।  वहां  अनेक  ऐसे

 विकसित  करने  के  लिए  श्राप  २०  लाख  रुपये
 स्थान हें  जहां  रेलवे  लाइन  होना  बहुत  जरूरी

 खर्चे कर  रहे  बेशक are  कीजिये  ।  लेकिन
 है

 तथा
 रेल  खुल  जाने  पर  वहां  लाभ  भी  बहुत

 पुरानी  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  सामने  श्रेणी
 ४

 के

 कर्मचारियों के  मकानों  की  हीन  दशा  पर  भी

 लेकिन  फिर  भी  एक  भी  नई  लाइन

 वहां  नहीं  खोली  जा  रही  है  ।  कोई  प्रिय  बड़ी

 निगाह  डालिए  |
 योजना  जेसे  तम्बारम  से  विल्लुपुरम

 तक  की

 श्री  कंडा सानी  (  तिरुचनगोड )
 :  में

 लाइन  का  योजना  में  सम्मिलित

 नहीं  है  यद्यपि  भ्रावश्यक  प्राक्कलन  रेलवे
 तिरुचनगोड के  निर्वाचन  क्षेत्र  से

 भ्राता  हूं  कौर

 वहां  देखता  हूं  कि  तीसरे  दर्जे  के  रेल  के  डिब्बों
 के  पास  कई  ag  से  मौजूद  हैं  ।  यह  बड़ी  विचित्र

 चीज़  मालूम  होती  क्योंकि  लोगों
 को

 में  मुसाफिर  वस्तुभ्नों की  तरह  भरे  रहते हैं
 सुविधा  प्राप्त  होनें  के  भ्र ति रिक्त  इससे  रेलें

 बन्दरों  तक  को  वैगनों  में  तीन  फीट  स्थान  तो

 मिल  जाता  है  लेकिन  मुसाफिरों  को  छः  इंच
 के  व्यय में  भी  कमी  होगी

 ।
 किन्तु  माननीय

 मंत्री जी  द्वारा  दिये  गये  seared की  दृष्टि
 भूमि भी  मिलना  कठिन  है  ।  मेरा  सुझाव  है

 कि  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  जिस  से
 में  मुझे  प्राशि है  कि  निकट  भविष्य  में  ही

 किसी भी  डिब्बे  में  उस  की  समाई  से  भ्रमित
 इसे  लिया  जायेगा  ।

 मुसाफिरों  को  न  भरा  जाए  ।  रेलवे  द्वारा  प्रति  वर्ष  एक  करोड़
 टन

 कोयला  प्रयुक्त  होता  है  |  इतना  कोयला

 जहां  तक  नई  लाइनों  के  खोलने  का  उपभोग  करने  के  बावजूद  भी  केन्द्रीय  सरकार

 सलीम  लाइन  को  मसूरी  टोट्टियाम  तथा  ने  दक्षिण  अर्काट  में  नवेली  के  लिखना
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 खदान पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जहां  कि  मियापुरम् तो  वहां  बाद  को
 बन  गयी  बस्ती

 विस्तृत  क्षेत्र  में  कोयला  तथा  wea  की  का  नाम है  ।  मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  माननीय

 उपस्थिति  बतलाई  जाती  है  ।  यदि  इग  खान  मंत्री  जी  को  इस  सम्बन्ध  में  हरनेक  प्रतिनिधान

 संतोषजनक रूप  से  काम  किया  जाये  तो  भी  प्राप्त  हुए  हैं  ।  प्रिया  है  सरकार  शीघ्र  ही

 दक्षिण  में  अनेक  औद्योगिक  परियोजनाएं  इस  बात  पर  ध्यान  देगी  ।

 स्थापित की  जा  सकती  हें  दक्षिण  की
 रेलवेज  द्वारा  मुसाफिरों  को  कई  वर्ष  से

 धिक  दशा  में  भी  इस  से  बहुत  सुधार  होगा
 |

 सुविधाएं  प्रदान  की  जा  रही  किन्तु  अभी
 समय  एक  अ्रग्रिम  योजना  कार्यान्वित  की

 जा  रही  है  जिस  में  बहुत  पुराने  तथा  घिसेपिट
 यह  अ  पूरा  नहीं  चाहे  ।  इस  सम्बन्ध  में

 कम  से  कम  बड़े  तथा  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  जैसे atone का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय
 कुल्लू  बलमप।दुकी

 उत्पादन  मंत्री  जब  हाल  में  वहां  गये  थे  तो
 इत्यादि  पर  शीघ्र  ध्यान  देने  की  झ्रावइ्यकताਂ

 वस्तुस्थिति उन  के  सम्मुख  रखी  गयी  थी  ।
 है  ।  प्लेटफार्म  पर  छतों  अच्छा  शौचालयों

 किन्तु  मूझे  नहीं  मालूम  कि  इस  दिशा  में  क्या

 कार्यवाही  की  गयी  है  ।  इस  समय  मद्रास
 की  तथा  अन्य  सुविधाओं  की  वहां  भ्रत्यन्त

 आवश्यकता है
 सरकार  पर  इस  काम  का  भार  है  |  यदि  केन्द्रीय

 सरकार  उस  के  न्यूज  साधनों  में  भ्रनुदानों  तथा
 कुछ  वर्ष  हफ पुर्व  मद्रास  से  त्रि रचना पतली

 ऋणों  द्वारा  योग  तो  यह  मकोय  संतोषजनक
 तक  मुख्य  लाइन  पर  जनता  एक्सप्रेस  चालू

 रूप  से  हो  सकता  है  ।
 की  गयी  किन्तु  बाद को  इसे  विल्लुपुरम से

 माननीय  मंत्री  जी  ने  अपने  भाषण  के
 चिरुचनापलली  की  कोड  लाइन सै

 होकर  बदल  दिया  गया  ।  चूंकि  मुख्य  लाइन
 दौरान  में  बतलाया  कि  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  इस

 पर  सीधी  जाने  वाली  गाड़ियां  बहुत  कम  हैं
 ada

 निदेश  भेज  दिये  गये  हैं  कि  कुछ

 चीज़ों  जसे  खाट  की  चादरें
 इसलिए  लोगों  को  मद्रास  जाने  में  बहुत  कठिनाई

 होती  फिर  feet  हो  जि रुचना पहली
 तौलिया  इत्यादि  की  अपनी  झ्रावध्यकताएं

 से  मिलाने  वाली  कोई  गाड़ियां  नहीं  हैं  ।  इसलिये
 वे  खादी  का  प्रयोग  कर  के  पूरक  करें ।  हाल  में  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  है  कि
 मिलों  के  बने  कपड़े  पर  शुल्क  लगाये  एक

 जनता  गाड़ी  को  मुख्य  लाइन  पर  चालू
 कोष भी  निर्मित किया  गया  है  जिस  से  खादी

 किया  जाए  |
 का  विकास  किया  जायेगा  ।  लेकिन  यदि  सरकार

 केवल  खादी  को  पसन्द  तो  ta-  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 करघा  उद्योग  का  ब्या  होगा  जिस  पर  कि  उपाध्यक्ष  माननीय  रेलवे

 लाखों  व्यक्तियों का  जीवन  विलम्बित है  ।  मंत्री  ने  जिस  ढंग  से  इस  सदन  में  अपना

 प्रकार  के  तरीकों  से  देश  की  उन्नति  नहीं
 भाषण  दिया  उसके  लिये  में  उन्हें  बधाई

 हो  सकती  |  देती हुं  ।

 दक्षिण  की  जनता  की  श्रम  इच्छा  यह  है  हमें  मालूम  है  कि  युद्धकाल  से  पूर्व  हम

 कि  डाल मिया पुरम  स्टेशन  का  नाम  कल्ला कुडी  मन्दी  के  कारण  देश  में  रेलों  का  संधारण

 कर  दिया  जाये  क्योंकि  यह  वास्तव  में  उक्त  अथवा  अभि नवीकरण  नहीं  कर  सके  ।  युद्धकाल

 ताम  के  गांव  पर  ही  बसा  FAT  है  प्रौढ़  में  यद्यपि  रेलवे  की  आय  पर्याप्त  किन्तु
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 उपकरण  तथा  सामग्री  न  मिलने  के  कारण  पायदानों  पर  तथा  गाड़ियों  की  छतों  पर  यात्रा

 यह  काम  न  हो  सका  |  इस  के  उलट  चार  किया  करते  ae  ऐसी  कोई  देखने

 हज़ार  मील  पटरी  तथा  चालीस  लाख  दहती रें  में  नहीं  आती  है  |  च् ग्म्भि  मेले  पर  रेलवे  प्रशासन

 देश  से  बाहर  भेजी  गई  ।  १५  प्रतिशत  ने  निस्सन्देह  सराहनीय  काम  किया  है

 गेज  माल  डिब्बे  तथा  आठ  प्रतिदिन  से  इसके  लिये  वह  बधाई  के  पात्र  हें  ।  खम्भ

 अधिक  मीटर-गेज  इंजन  भी  बाहर  भेजें  मेले  के  बाद  ही  हम  इलाहाबाद  किन्तु

 गये  ।  तो  इस  तरह  से  जहां  एक  ओर  यातायातਂ  हम  ने  वहां  कोई  असाधारण  भीड़  नहीं  देखी  |

 बहुत  बढ़  वहां  दूसरी  ओर  सामान  रेल्वे  प्रशासन  ने  अपनी  इस  जिम्मेदारी  को

 आदि  की  कमी  होती  गई  |  भली  भांति  निभाया है

 देश  के  बटवारे  के  परिणामस्वरूप  ईस्टर्न
 कुछ  लोगों  की  यह  आदत  बन  गई  हैँ ह

 पंजाब  रेलवे  तथा  आसाम  रेलवे  का  प्रादुर्भाव
 कि  ag  te  गाड़ियों  में  भीड़  होने  की  शिकायत

 हुआ  |  आसाम  रेलवे  का  अन्य  भारतीय
 करते  रहते  हें  ।  वास्तव  में  इस  समय  कोई

 रेल वेज  से  कोई  सम्पर्क  नहीं  रहा  तथा  इधर
 भीड़  नहीं  ।  वह  केवल  गड़े  मुर्दे  उखाड़  रहे  हैं

 कराची  बन्दरगाह  के  हमारे  हाथ  से  निकल

 जाने  के
 कारण  माल  आदि  बम्बई  बन्दरगाह  हमें  इस  बात॑  की  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे

 पर  लाना  अथवा  ले  जाना  पड़ा  ।  बम्बई  प्रशासन  ने  अधिकांश  स्टेशनों  पर  साय बानों

 बन्दरगाह  को  धारिता  पहले  ही  बहुत  ज्यादा  की  व्यवस्था  की  है  ।  पानी  तथा  रोशनी  का

 थी  तथा  विभाजन  के  बाद  स्थिति  और  भी  भी  अच्छा  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  इतना  ही

 जटिल  हुई  ।  तो  इन  तभी  बातों  को  दृष्टि  में  कई  स्टेशनों  पर  यात्रियों  के  लिए  मिट्टी

 रखते  हुए  इंजिनों  डिब्बों  आदि  तथा  पटरियों  तथा  दांतन  की  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 का  नवीकरण  एक  afar  बात  बन  गई

 थी  ।  अप्रैल  १९५१  में  जितनी  गाड़ियां  तथा
 यात्रियों  के  प्रति  अधिकारियों  का  बर्ताव

 बहुत  सुधर  गया  है  |  यह  एक  महत्वपूर्ण इंजिन  सूची  पर  थे  उनका  एक-तिहाई

 अपना  सामान्य  समय  काट  चुके  इसी
 वतन हैं  ।

 ae  माल  डिब्बों  का  एक-चौथाई  भाग
 जहां  तक  वित्तीय  स्थिति  का  सम्बन्ध

 अपना  सामान्य समय  काट  चुका था  हे  गत  वर्ष  कुछ  माननीय  सदस्यों
 ने  आशंका

 १९५१  के  मध्य  में  ढोने  का  माल  ५८,०००  प्रकट  की  थी  कि  मन्दी  आ  जाने  के  कारण

 बैगन-भार  से  बढ़  कर  १०६,०००  बैंगन-भार
 रेलवे  की  प्राक् कलित  आय  वसूल  नहीं  होगी

 से  अधिक  हो  गया  था  ।  गति  तथा  सुरक्षा  को
 ~  परन्तु  आजਂ  हम  देखते  हे  कि  उन  का  प्राक्कलन

 ध्यान  में  रखते  हुए  सिगनल  व्यवस्था  में
 कितना सही  निकला  है

 ।  १९५२-५३  के
 लिये

 सुधार  करना  आवश्यक  हो  गया  था  |  इसके
 कुल  आय  का  संशोधित

 प्राक्कलन  २६९.५५

 अलावा  यात्रियों  को  सुविधायें  देनीਂ  थीं  ate  करोड़  रुपये  था  जबकि  वास्तव  में  २७०.५६

 कमंचारीवगं  की  स्थिति  भी  सुधारनी  थी  ॥
 करोड़  रुपये  वसुक  हुआ  हैँ  ।  कार्यवाई-व्यय

 बा  परिस्थितियों  की  पृष्ठभूमि  में  यदि  रेलवे  का  संशोधित  प्राक्कलन  १८८.८५  करोड़

 मंत्रालय की  प्राप्तियों  को  देखा  तो  वट  रुपय  था  जबकि  वास्तविक  व्यय  १८७.९६

 निस्सन्देह  शानदार  दिखाई  देंगी  ।
 करोड़  रुपये  रहा  |  प्राक् कलित  बचत  ९.४८

 यात्रियों  को  दी  गई  सुविधाओं  को  ही  करोड़  रुपये  थी  वास्तविक  बचत

 लीजिये  |  कुछ  समय  पहले  बहुत  से  यात्री  १३.१९  करोड़ਂ  रुपए  रही  ।  सारांश  यह

 761  PSD
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 तारकेश्वर  सिन्हा

 है  माननीय  मंत्री  का  प्राक्कलन  अधिकांश  हुए  देश  में  यह  आवश्यक  है  कि  वर्तमान

 रूप  से  सही  रहा  है  ।  परिवहन  सुविधाओं  को  अधिकाधिक

 व्ययी  ढंग  से  उपयोग  में  लाया  जाना  चाहिये

 वर्ष  १९५३-५४ के
 लिये  कल  प्राक्कलन  तथा  परिवहन व्यवस्था  का  विकास  संतो

 २७२.२८  करोड़  रुपये  था  तथा  संशोधित
 मुखी  आयोजन  के

 आधार
 पर  होना  चाहिये

 ।

 प्राक्कलन  २७२  करोड़  रुपये  था  ।  काय  योजना  आयोग  ने  भी  समन्वय  की  बात  को

 व्यय  में  निःसन्देह कछ  वृद्धि  हुई  परन्तु  कुछ  महत्व  दिया  परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता

 यह  भी  कछ  ऐसी  नवदीप  घटनाओं  के  है  कि  यह  योजना  प्रत्येक  परिवहन  प्रणाली

 कारण  हुई  जो
 कि

 बजट  पेश  करने
 के

 बाद  की  अलग  अलग  अपेक्षाओं  के  आधार  पर

 घटी  थीं  बनाई  गई  है  ।  इस  में  समस्त  परिवहन  प्रणाली

 की  आवश्यकताओं  को  एक  साथ  नहीं  feat

 १९५४-५५  से  सम्बन्धित  आंकड़ों  के  गया  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहती
 हूं

 बारे  में  मेरा  विचार  कि  मंत्री  जी  अपनी  कि  निम्नलिखित  बातों  को  दृष्टि  में  रखते

 बजट  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  करने  में  हूए  योजना  काःसंदोधन  किया  जाना  चाहिये  +

 सावधान  रहे  हें  ।  देश  के  बढ़ते  हुए  आर्थिक

 कार्यकलाप को  दुष्टि  में  रखते  हुए  हम
 आशा  पहली  बात  यह  हैं  कि  विभिन्न  प्रकार

 करनी  चाहिये  कि  हमारी  ata  प्राक् कलित  के  परिवहन  साधनों  को  इस  तरह  से  एकीकृत

 आय  से  अधिक  होगी  ।  यात्रियों  यातायात  किया  जाना  चाहिये  एक  स्थान  से  दूसरे

 से  अधिक आय  न  fra  माल  के  लाने  ले  स्थान  पर  जाने  के  लिये  परिवहन  सुविधायें

 जाने  से  अवस्य  ही  प्राक् कलित  आय  से  कुछ
 संयत  रूप  से  उपलब्ध  हों  ।  दूसरी  बात  यह

 अधिक  आय  होमी  ।  यदि  हम  है  कि  विभिन्न  प्रकार  की  यातायात  व्यवस्थाओं

 टिकट के  सफरਂ  को  रोकने  में  सफल  होंगे  के  बीच  थ्या  बुकिंग  की  पर्याप्त  सुविधायें

 at  यात्रियों  के  यातायात  भी  हमें  कछ  होनी  ।  तीसरी  बात  यह  हैं  कि

 अधिक  ary  प्राप्त  होगी  |  इस  बारे  में  हमें  करण  तथा  गाड़ियां  इस  प्रकार  की  होनी

 कोई  प्रभावी  कार्यवाही  करनी  होगी  |.  हम  चाहियें  कि  उन  से  दो  प्रयोजन  पुरे  हो  सकें

 ने  देखा है  कि  छोटे  छोटे  रेलवे  स्टेशनों  पर  तथा  उन्हें एक  प्रकार  की  यातायात  व्यवस्था

 गाडी  के  आने  के  समय  तक  भी  टिकट-घर  से  हटा  कर  दुसरे  प्रकार  की  यातायात  व्यवस्था

 नहीं  खलते  हैं  ।  इस  तरह  से  ९९  प्रतिशत
 में  लगाया

 जा
 सके

 |
 इस  उद्देश्यपूर्ति  के  लिये

 मुसाफिर  बिना  टिकट  के  रेलगाड़ी  पर  चढ़  मेरे  विचार  में  एक  संस्था  स्थापित की  जानी

 जाते  हैं  ।  हमें  इन  बुराइयों  को  किसी  न  चाहिये  ।  इस  में  विभिन्न  प्रकार  की

 तरह  रोकना  होगा  ।  में  समझती  हूं  कि  रियायती  वहन  प्रणालियों  प्रतिनिधि  होने  चाहिए  ।

 टिकट  जारी  करके  भी  हम  रेलवे  at  आय  यह  संस्था  एक  योजना
 बना

 सकती  है  तथा

 बढ़ा  सकते  ह  |  आवश्यक  परामर्श  दे  सकती
 है

 ।  स्वयं
 योजना

 आयोग  ने  भी  इस  प्रकार  का  ant  निकाय
 इस  के

 अलावा
 में  कुछेक  सुझाव  देना

 स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  है  ।

 चाहती  हूं  ।  एक  सुझाव  यह  है  कि  परिवहन

 व्यवस्था  में
 अधिकाधिक  समन्वय

 प्राप्त  भारतीय
 दो

 में  इस  समय  ८५०  रोड

 > जाना  चाहिये  !  हमारे  जसे  पिछड़  रुपये  की  पु  जी  लगी  हुई  श  ।  इन  रेलों  को
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 चलाने  में  लोक-सेवा  के  अलावा  वित्तीय  तथा  जो  बनाये  गये  हें
 उ

 वाणिज्यिक  बातों  को  भी  ध्यान  में  रखा  की  जानी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय

 प्रमापीकरण  संस्था  से  भी  परामर्श  किया  जाना जाना  चाहिये  ।  माल  उठाने  का  जो  खर्चा

 लिया  जाता  है  वह  किसी  मूल  सिद्धान्त  पर  चाहिये

 आधारित  होना  चाहिये  ।  में  निवेदन  करना

 चाहती  हूं  कि  यातायात  की  सुविधायें  देने
 आखिरी  बात  यह  है  कि  माल  डिब्बों

 वालों  तथा  यातायात  की  सुविधायें  लेने
 में  निर्माण  सम्बन्धी  दोष  पाये  गये  हैं  ।  at

 वालों  के  हितों  का  समन्वय  किया  जाना
 कारण  हूँ  कि  इन  डिब्बों  बाहर  से  बन्द

 चाहिये  ।  विमान  व्यवस्था  उत्पादकों  तथा
 होते  हुए  भी  माल  चोरी  हो  जाता  है  ।  इन

 उपभोक्ताओं  दोनों  के  लिये  बोझिल  है  ।
 डिब्बों  को  फिर  से  बनाये  जाने  की  आवश्यकता

 इस  पर  after  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  क्षतिपूर्ति  के  दावों  का  सम्बन्ध

 हू  इन  की  संख्या  बढ़ती  चली  जा  रही  है  तथा  यह  प्रसन्नता  की  ara  हे  कि  मोकामेह

 यह  एक  चिन्ताजनक  बात हे  ।  रेलवे  प्रयास
 के  स्थान पर  गंगा  पर  पुल  बनाने का  काम

 ने  इस  समय  तक  चोरी  की  घटनाओं  को
 शुरू  हुआ  है  ।  हमारे  रेल  प्रशासन  की  यह

 रोकने  के  लिये  जो  कार्यवाही  की  है  वह  प्राप्ति  न  केवलਂ  भारत  में  अपितु  सारे  fara

 अप्रभावी  सिद्ध  हुई  हे  ।  में  निवेदन  करना
 में  प्रमुख  होगी  ।  कहा  जाता  है  कि  न  केवल

 चाहती  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  भारत  में  अपितु  सारे  संसार  में  इस  तरह  से

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  इतना  ही  इतनी  बड़ी  नदी  को  बंधन  का  अभी  तक  कोई

 अपितु  रेल्वे  प्रशासन  को  अपने  जोखिम  पर  प्रयत्न  नहीं  हुआ  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहती

 न  कि  वाले  के  जोखिम  पर  माल
 हूं  कि  रेलवे  प्रशासन  को  भारत  भर  के  अच्छा

 उठाना  जेसे  कि  संयुक्त  राज्य  अच्छे  इंजीनियरों  की  सहायता  से  तथा

 अमेरिका  अथवा  सोवियत  रूस  में  होता  है  ।  ख्याति  के  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  यह  काम

 यह  das  कि  शायद  हम  इस
 समय  ऐसा  करना  चाहिये  ।

 न  कर  परन्तु  हमारा  यह  लक्ष्य

 होना  चाहिये  तथा  इस  की  पूर्ति  के  लिये  इस  पुल  के  निर्माण  के  सिलसिले  में

 हमें  कदम  उठाना  चाहिये  |  जित  लोगों  से  जमीन  अधिग्रहीत  की  गई

 उन्हें  आश्वासन  दिया  *गयो  था  उन्हें

 निर्माण  art  के  समय  कोई  न  कोई  वैकल्पिक
 मुसाफ़िर  गाड़ियों  अथवा  माल  गाड़ियों

 काम  दिया  जायगा  ।  परन्तु  अब  इन  अभागे
 द्वारा  जो  माल

 उठाया  जाता  हँ  उसे  बांधने  के

 सम्बन्ध  में  उन  पर  भारतीय  रेलवे  अघिनियम
 व्यक्तियों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  हैं  ।  जो  भी

 की  धारा  ७४-क  के  अन्तर्गत  कुछ  चत  लागू  भर्ती  होती  वह  क्षेत्रीय  चुनाव  se  द्वारा

 होती  हैं  ।  इस  से  माल  भेजने  दालों  को  होती  है  ।  इस  में  बिहार  का  कोई  सदस्य

 नाइयां  पेदा  आती  हें  ।  इस  के  अलावा  मार्गान्त  नहीं  ।  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  जनता  में

 स्थानों  अथवा  स्टेशनों  पर  माल  उतारने  भारी  निराशा  फैल  गई  है  ।  इन  लोगों  की

 तरफ  से  जो  भी  प्रार्थनापत्र  दिये  जाते  हें  वे चढ़ाने  का  काम  मजदूरों  द्वारा  होता  है  ।

 इस  से  उन  पर  काफ़ी  cara  पड़ता  इस  रही  की  टोकरी  में  डाल  दिये  जाते  हू  ।  इस

 काम  के  लिये  यांत्रिक  साधन  प्राप्त  किये  जाने  तरह  से  सेकड़ों  व्यतीत  बेकार  हो  रहे  हैं  ।
 के  लिये

 | चाहियें  ।  इतना  ही  नहीं  माल  रखने  मझे  खेद ह  कि  में  इस  मामले  को  मंत्रणा
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 तारकेश्वर  ५:

 से  १०,०००  देश  के  अन्दर  ही  तय्यार  कराये
 समिति  में  नहीं  उठा  सकी  हूं  क्योंकि  उस

 समिति  का  कर्मचारियों  की  भर्ती  आदि  से  जा  सकते  ६,०००  की  जो  कमी  रह  जाती

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  है  उसे  देशी  निर्माण  करने  वाले  तथा

 नियरिंग  उद्योग  पुरा  कर  सकते  |  मूल गां वंकर

 में  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि
 क्षेत्रीय

 समिति  के  अनुसार  इन  की  कार्यक्षमता  का

 चुनाव  ats  में  बिहार  के  सदस्य  को  लिया
 एक  बहुत  बड़ा  भाग  बेकार  पड़ा  हुमायूं  ।

 जाना  चाहिये  तथा  इन  भूमिहीन  व्यक्तियों

 के  मामले  पर  सहानुभूति  से  विचार  किया  १९५२-५३  केमुक  प्राक्कलन  के  अनुसार

 जाना  afer  |  २३.४७  करोड़  रुपये  के  आधिक्य  की  आदा

 की  जाती  थी  परन्तु  संशोधित  प्राक्कलन  के
 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  व

 संथाल  :  क्या  बोलने  के  लिये  अनुसार  केवल  ९.४८  रुपये  का  ही  आधिक्य

 रह  गया  ।  इसी  प्रकार  १९५३-५४  में  होने दिये  जाने  वाले  समय की  अवधि  बढ़ा

 कर  पच्चीस  मिनट  कर  दी  गई  हे  ?  वाले  आधिक्य  की  धनराशि  मूल  प्राक्कलन

 के  अनुसार  ९.३१  करोड़  रुपये  तथा  संशोधित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पन्द्रह  मिनट  |  प्राक्कलन  के  अनुसार  2¢  करोड़  रुपये
 थी  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  qe  बड़े
 इसलिये  १९५४-५५  के  संबंध  में  ५.१४  करोड़

 रुपये  के  आधिक्य  होने  की  आशा  के  फलीभूत आश इच यं  की  बात है
 कि  श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 राव  ने  रेलवे  मंत्रालय  की  आलोचना  इंजनों  होने  के  सम्बन्ध  में  भी  बहुत  सन्देह  हें  ।  केन्द्रीय

 सरकार  अधिक  से  अधिक  रुपया  लगाती  जा
 की  व्यवस्था  से  आरंभ  की  है  ।  जब  हम  सब

 चित्तरंजन गये  थे  तो  उन्होंनें स्वयं  ही  इस
 रही ह  परन्तु  लाभ  मात्रा  बराबर  घटती

 निर्माणशाला  की  प्रशंसा  की  थी  क्योंकि  यन
 जा  रही  है  ।  इसलिये  रेलवे  की  आर्थिक

 तय्यार होने  वाले  इंजन  की  लागत  कलकत्ता  बड़ी  चिन्ताजनक  जान  पडती  है  ।

 उतरने  वाले  विदेशी  इजन  से  केवल  एक
 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 लाख  रुपये  ही  अधिक  होती  है  ।

 यह  प्राक्कलन  कुछ  एसी  धारणाओं  पर

 आयव्ययक की  सब  से  उत्तम  विशेषता  आधारित  हैं  जो  बहुत ही  आपत्तिजनक

 यह  है  कि  निर्माण  मशीनरी  तथा  रेल्वे  उन  में  से  एक  यह  है  कि  आगामी  वेष  में  माल

 इंजनों  तथा  डिब्बों  के  निमित्त  उस  में  आगामी  तथा
 यात्रियों  से  होने  वाली  कूल  आय  बढ़

 वर्ष के  far  ९५  करोड़  रुपये
 का  नियतन  जायेगी  ।  प्राथमिक  वस्तुओं  के  भावों  में

 किया  गया हैं  गिरावट आ  जाने  से  मुझे  ऐसी  आशा  नहीं

 जान  पड़ती  है  कि  माल  तथा  यात्रियों  सेਂ  होने

 माननीय  मंत्री  ने  विश्वास  दिलाया  है  वाली  आय  में  वृद्धि  होगी
 ।

 दूसरी  बात  यह  है

 कि  निर्माण  कार्यों  पर  होने  वाले  व्यय  को  भी  कि  संचालन  कुशलता  का  भी  हो  रहा

 बढ़ाने  का  उपाय  किया  जा  रहा  है  ।  इस  के  है  जिस  के  कारण  गत  महीनों  में  बहुत  सी

 fea  आगामी  दो  वर्षों  में  १६,०००  डिब्बे
 रेल  दुर्घटनायें  हो  चुकी  हें  ।  मुझे  विश्वास  है

 C30  इंजन  क्रय  किये  जायेंगे  |  मुझे  इस  कि  जब  तक  सरकार इन  दुर्घटनाओं  को  रोकने

 भें  कय  के  इतने  बड़े  कार्यक्रम की  सफलता  में  के  लिये  कटिबद्ध न  हो  जाय  तब  तक  रिपोर्टों

 सन्देह  जान  पड़ता  है
 ।  इन  १६,०००  डिब्बों  में  तथा  सिफ़ारिशों  से  कोई  दोष  दूर  नहीं  हो
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 सकता
 ।

 रेल  दुर्घटनाओं  की  बढ़ती  हुई  संख्या  जाता  है  ।  परन्तु  मेरा  तो  कहना  है  कि

 के  कारण  साधारण  जनता  एक  प्रकार  से  वहन  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  है  तथा  आधिक्य

 सशंकित  होती  जा  रही  है  ।  इसलिये  मुझे
 में  उत्तरोत्तर  कमी  होती  जा  रही हैं  विकास

 आदा  नहीं  है  कि  यात्रियों से  होने
 वाली  आय  निधिकी  बाक़ी  भी  कम  होती  जा  रही  हू

 ।

 इसलिये  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में
 में  किसी  प्रकार  की

 वृद्धि  होगी  ।

 कोई  आशाजनक  परिस्थिति  नहीं  जान

 माल  के  आने  जाने  से  होने  वाली  आय  पड़ती हूँ  ।

 में  भी  किसी  प्रकार  की  विधि  होने  की  मुझे  जहां  तक  विकासਂ  कार्यक्रमों  का  सम्बन्ध

 आशा  नहीं  है  ।  देश  के  औद्योगिक  क्रियाकलाप
 है  मूझे यह

 देख  कर  संतोष
 हूं

 कि  कुछ नई

 में  अवश्य ही  वृद्धि  हुई  है  परन्तु  डिब्बों का  लाइनें  बिछाई  जा  रही  हें  तथा  कुछ  पहले

 अभाव  अभी  भी  यथावत  बना  हुआ  है  ।
 की  उखाड़ी  गई  लाइनें  फिर  से  लगाई  जा  रही

 आगामी  दो  वर्षों  में  मांग  के  अनुसार  डिब्बों
 छह  फिर  भी  विकास  art  की  गति  ऐसी  हे

 के  संभरण  में  वृद्धि  होने  का  भी  मुझे  विश्वास
 कि  देश  के  बढ़ते  हुए  औद्योगिक  क्रियाकलाप

 नहीं  यद्यपि  माननीय  मंत्री  ने  विश्वास
 के  लिये  बहुत  ही  अपर्याप्त  है

 ।
 जो  विकास

 दिलाया  हू  कि  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ा  कर  १६
 किया  भी  जा  रहा  है  वह  ऐसा  है  कि  देश  के

 हज़ार कर  दी  जायेगी  |  इस  का  कारण हे  प्रत्येक  भाग  का  उस  में  विचार  नहीं  किया

 कि  देश  में  केवल  १०,०००  डिब्बे
 बे

 ही  बनाये जा  जाता  है  ।  संथाल  पर्गना  के  उत्तर से  तथा

 सकते  हे ं।  दक्षिण  से  दो  रेलवे  लाइनें  कलकत्ता  को

 जाती  हैं  ।  दोनों  के  बीच  में  संथाल  परगना
 माननीय  मंत्री  ने  पुनर्वे्गीकरण  के  संबंध  में

 का  विख्यात  क्षेत्र  है  जिस  में  संचार  की  कोई

 एक  पुस्तिका  बंटबाई  है  जिस  में  बताया  गया  भी  सुविधा  नही ंहै
 ।  इसीलिये  में  ने  प्रस्ताव

 है
 कि  इस  का  क्या  प्रभाव  हुआ  हैं  ।  पुनर्वेर्गीकरण  रक्खा  था  कि  पिरपैतियोन  को  गोड्डा  से

 का  लाभ  बताते  हुए  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं
 होते  हुए  stat  से  मिला  दिया  तथा

 ही  कहा  हू  कि  एक  सीमित  काल  के  आंकड़े
 इसी  लाइन  को  देवधर  तक  बढ़ा  feat  जाय े।

 ही  प्राप्य  हे  इसलिये  कोई  विश्वसनीय  तुलना
 ery  जिले  का  मुख्य  कार्यालय  है

 ।  सब  से

 करना  संभव  नहीं  हे  ।  कितने  दुख  की  बात  है
 निकटवर्ती  रेलवे  स्टेशन  डुबकी  से  ४५  मील

 कि  दो
 ad

 बीत  जाने  के  पश्चात्  भी  माननीय

 मंत्री  पुनर्वर्गीकरण  के  प्रभा  का  कोई  अन्दाजा
 की  दूरी  पर  है

 ।
 इसलिये  विकास  का  ढंग

 बहुत  ही  है  |
 लगाने में  असमथ  हें  ।

 माननीय  मंत्री  ने  कट्ठा  है  कि  स्टेशनों

 जहां  तक  पंचवर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  पर  रोशनी  तथा  पानी  का  प्रबन्ध  बहुत  अच्छा

 हू  ।  प्रथम  तीन  वर्षो ंमें  २००  करोड़  रुपया  कर  दिया  गया  हूं  ।  परन्तु  में  ने  तो  देखा  हे  कि

 केवल  ऐसे  ही  स्टेशनों  पर  इस  प्रकार  का व्यय  किया  जा  चुका  है  जबकि  पुरे  पांच

 वर्षों में  ४००  करोड़ रुपये  का  व्यय  किया  प्रबन्ध  किया  गया  हू  जहां  से  मंत्री  तथा

 जाना  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  आगामी दो  वर्षों  के  गुजरने  की  कोई  संभावना  समझी

 में  १९५  करोड़  रुपये  विकास  पर  खच  किये  गई  है  ।  पिरपैतियोन  जैसे  छोटे  छोटे  स्टेशन

 जाने  की  बात  कही  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  अब  भी  उसी  दला  में  पड़े  हुए  हैं  ।  तीसरे  दर्जे

 भी  बताया है  कि  वित्तीय  संसाधनों  में  ६०  के  प्रतीक्षागृह  के  स्थान  पर  थोड़ी  सी  जगह

 करोड़  रुपये  की  कमी  पड़ने  का  भ्रदाद्धा  लगाया  का  ऐसा  प्रबन्ध  किया  गया  है  जिस  में  से  हो
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 भागवत  झा

 कर  लोग  निकलते  बैठते  ह  ।  पानी  के  लिये  संचार  की  कोई  भी  सुविधायें  नहीं  हें  ।  अपनी

 पहली  बीतता  मम  ने  रायद्रग  तथा  मकर जो  कुआ ंहूं  वह  गर्मियों  में  सुख  जाता है

 पाखाने  तथा  पेशाब  का  कोई  भी  प्रबन्ध  नहीं  को  सिलाने  के  लिये  एक  रेलवे  लाइन  बनाने

 ।  में  तो  केवल  यह  बताना  चाहता  हैं  कि
 के  लिये  कहा  था  ।  विभाग  ने  इन  स्थानों  का

 सरकार  के  काम  करने  का  ढंग  ठीक  नहीं  हे  |  नाम  ग़लत  समझा  तथा  भारत  के  नके  में

 सब  कछ  होता  है  ।  संसद  में  इतनी  इतनी  इन्हें  यह  स्थान  ही  ढूंढे  न  मिले  तब  इन्हों  ने

 भागे  सम्बन्धी  विभाग  तथा  सवाल
 बातें  कही  जाती  हं  ।  फिर  भी  सरकार  के

 काम  करने  का  ढंग  वही  हे  ।  में  ने  अपनी  आंख  विभाग को  लिखा  |  अन्त  में  महीनों  की

 से  स्टेशन  मास्टर  को  सब  यात्रियों  के  सामने  लिखा  पढ़ी  के  पश्चात  एक  आदमी मझ  से

 यदि लोगों  से  बख़शिश  मांगते  देखा  है  |  माल  पूछने  आया  कि  यह  स्थान  कहां

 बुक  करने  के  लये  यात्रियों  से  खुले  आम  वे  सब  पहले  ही  मुझ  से  पुछ  लेते  तो  इतना

 रिश्वत  ली  जाती  है  ।  कष्ट  क्यों  होता  ।  अन्त  में  उत्तर  मिला

 कि  यह  रेलवे  लाइन  लाभप्रद  नहीं
 होगी

 ।

 इसीलिये  हालांकि  तरह  तरह  के  वायदों  आर्थिक  सुविधा  ही  क्या  सब  कुछ

 से  विश्वास  दिलाया  जाता  हर  प्रकार  संचार की  सुविधाएं तो  देश के  हर  भाग  के

 के  विकास  की  योजनायें बनाई  जाती  हैं  लिए  होनी  ही  इसके  लिए

 परन्तु  कोई  भी  सुधार  नहीं  होता  हू  ।  रेलवे  कोई  कसौटी  होनी  चाहिए

 मंत्रालय  को  छोटी  छोटी  बातों  पर  अधिक  जैसे  डाक  विभाग  के  लिये  हे  ।  किसी  को  रेलवे

 जोर  देना  चाहिये  जिस  में  कोई  रुपये  का  स्टेशन  तक  पहुंचने के  लिये  ६०  या  ७५  मील

 खरच  नही ंहे  तथा  जिस  के  लिये  अफ़सरों  के
 से  अधिक  नहीं  चलना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  का

 ईमानदारी  से  काम  करने  की  ही  आवश्यकता  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  जाये  ।  हमारे  देश

 ह  में  ऐसे  स्थान  भी  हे  कि  लोगों  को  रेल  की

 सुरत  देखने  के
 लिये  १००  मील  से  भी  अधिक

 श्री  राघबाचारी  )  :  मेरा  कई
 चलना  पड़ता  है  ।  ऐसे  स्थान  भी  रायलसीमा

 वर्षों  का  अनुभव  हे  कि  हम  लोग  शिकायतें
 तथा  आंध्र  में  ह  जहां  लोगों  ने  आज  तक

 करत ेहें  उन  को  सुना  जाता  हू  और  मनत में

 हम  देखते  हें  कि  वही  समस्यायें  फिर
 भी

 बनी

 रेल  या  इंजन  की  शक्ल  नहीं  देखी  हे  ।

 हुई  दे  ।  प्रति  वर्ष  आय  कम  होती  जा  रही  |  ।  जहां  तक  रेलों  में  बहुत  अधिक  भीड़  होने

 भथंव्यवस्था में  कोई  सुधार  नहीं  हूँ  जनता के  का  हैं  यह  ठीक  है  कि  अब  रेलों  में  उतनी

 कष्ट  बढ़ते  जा  रहे  हे  ।  भीड़  नहीं  होती  है  ।  परन्तु  इस  का  कारण

 केवल  सुविधाओं  का  बढ़ाया  जाना  हीਂ  नहीं

 विकास  कार्यों  में  प्राथमिकता ऐसे  कार्यों  हे  ।  इस  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  यात्रियों

 को  नहीं  दी  जाती  है  जिन  को  दी  जानी  की  संख्या  बहुत  घट  गई  हू  ।  अधिक  भीड़

 चाहिये
 ।

 दूसरे  सदन  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  का  होना  यह  ठीक  हे  कि  स्वयं  यात्रियों  की  ही

 जिम्मेदारी  पहले  हे  फिर  भी  रेलों के  सम्बन्ध
 है  कि  प्रति वो  १५०  मील  रेलवे  लाइन  बढ़ाई

 जा  रही  है  ।  प्रतिवर्ष कम  से  कमਂ  २५०  मील  में  तो  सरकार  का  एकाधिकार  है  ।  टेक्सी  या

 रेलवे  लाइन  बढ़ाना  आवश्यक  हूँ
 ।

 प्राथमिकता
 बस  में  भीड़  हो  तो  उस  का  तो  उपाय  भी

 पले
 उन  स्थानों  को  मिलनी

 चाहिये  जहां  परन्तु  रेल  में  भीड़  होन  पर  यात्री  बिल्कुल
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 निरुपाय  होता  है  ।  इसलिये  यह  जिम्मेदारी  में  दरारें  रा  गई  हें  ।  इसका  उत्तरदायित्व

 सरकार  की  है  तथा  सरकार  को  इस  का  उपाय  किस पर  है  ?  इन  नई  इमारतों के  निर्माण

 करना  चाहिये  |  रेल  गाड़ियों  की  संख्या  में  में  हजारों  रुपये  लगे  शआर  उनकी

 कुछ  वृद्धि  तो  अवश्य  की  गई  है  ।  उन  का  कहना  टूट  फूट  ae  मरम्मत  के  लिए  at  सैकड़ों

 हैं  कि  प्रथम  श्रेणी  समाप्त  कर  दी  है  aa?  रुपये  की  झ्रावव्यकता पड़  गई  जनता  के

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिए  अवश्य  ही  खर्चे पर  ऐसो  सुविधा  देने  से  क्या  लाभ
 ?

 स्थान  की  सुविधा  बढ़  गई  होगी  किन्तु  मेरा
 यह

 तो  एक  प्रकार
 से  अपव्यय हूं  ।

 स्टेशन

 विचार  तो  ag  है  कि  तृतीय  श्रेणी
 के

 यात्रियों  पर  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों  के  मकानों

 को  स्थान  सम्बन्धी  कोई  सुविधा  नहीं  मिली  को  भी  नहीं  सुधारा  वे  उन्हीं  पुराने

 हू  ।  अब  अधिक  दूर  जाने  वाले  यात्रियों  का  मकानों में  रह  रहे  हैं  |  इस  प्रकार  की

 प्रश्न  हूं  ।  उन  के  लिए  एक  डिब्बा  दी  जाने  सुविधाएं  सावधानी  के  साथ

 होता है  जिस  में  वे  लोग  गाड़ी  चलने  वाले  दी  जानी  चाहिएं  ताकि  जो  रुपया  व्यय  होता

 स्टेशन  से  तो  आसानी  से  बेठ  जाते  हे  किन्तु  हूं  वह  भ्रच्छी  तरह  व्यय  हो  ।

 बीच  में  कोई  उचित  प्रबन्ध  न  होने  के  कारण
 किराये की  दर  के  बारे  में  मेरा  विचार

 प्रभी  लोग  चाहे  वह  थोड़ी  जा  रहे  हों

 अथवा  कम  दूर  इसी  डिब्बे  में  बैठते  हे
 ।

 है  कि  वह  दर  एक  समान  नहीं  होनी  चाहिए

 अपितु  ७००  १०००  हजार मील  की  दूरी
 कहने  को  तो  कंडक्टर  भी  होता  है  किन्तु

 के  बादਂ  वह  मामूली  सी  हो  जानी  चाहिए
 भगवान  ही  जाने  कि  वह  कहां  रहता  है  ।

 श्र इस  प्रकार  निस्सन्देह  ही  यातायात में

 आयव्ययक  से  पता  चलता हैे  कि  आपने  वृद्धि  कौर  यात्रियों  at  भी  इससे

 करोड़ों  रुपये  प्लेटफार्म  के  सुविधा  मिलेगी
 ।

 तथा  उन  पर  शेड  डालने  में  व्यय  किये  हें  ।
 भ्रष्टाचार  के  बारे  में  भी  एक  समिति

 मेरा  निवेदन तो  यह  है  कि  स्टेशन  प्लेटफार्मो
 में  समझता  हूं  कि  निर्णय  करने  एवं  प्रिया

 डालने  की  अपेक्षा  वहां  पर  पेड़  लगाने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  इसे  काफ़ी  समय

 चाहियें  ।  प्रतिवेदन  में  कहा  हे  कि  प्लेटफार्मो  लगेगा  एक  या  दो  वर्ष  भी  लग  जायें
 सीमेंट  का  फेर  किया  यह  भी

 शौर  जब  तक  इसकी  सिफारिशों  को

 अनावश्यक है  ।  सुविधाओं के  सम्बन्ध  में  मेरा
 कवित  करने  के  बारे  में  निर्णय  होगा तब  तक

 निवेदन  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  काय  करने  इस  सदन  का  कार्यकाल  ही  समाप्त

 चाहियें  जिन  से  कूछ  और  अधिक  लाभ  a
 हो  जाये  श्र  तदोपरांत भी  यह  भ्रष्टाचार

 बंगलौर-गृण्टकल  तथा  धर्माचरण-पकाता  पहले  की  ही  भांति  चलता

 रेलवे वे  लाइनें  १८८०  में  बनाई  गई  थीं  भोजनादि  की  व्यवस्था  के  विषय  में  भी

 और  तब  से  लेकर  तक  उन  लाइनों  के  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  उपमंत्री जी  ने

 किसी  भी  स्टेशन  पर  विस्तार  के  नाम  पर  कुछ  कहा  था  कि  इसमें  जांच  की  श्रावइ्यकता है  ।

 भी  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  वर्ष  कुछ  स्टेशनों  दक्षिण  रेलवे  में  भोजन  अच्छा  और  सस्ता  भी

 का
 सुधार  किया  है

 ।
 उस  लाइन

 पर
 एक  नया  मिलता  है  जबकि  उत्तर  रेलवे  में  उतना

 स्टेशन  बनाया  गया  अभी  एक  महीना  भी  अच्छा  नहीं  मिलता  महंगा भी  मिलता  है

 डे  जबकि  यह  स्टेशन  खुला था  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  भोजनादि  की  व्यवस्था

 हा ंके  फर्श  एवं  वहां की  इमारतों  की  दीवारों
 करने  के  ठेके या  तो  छोटे  छोटे  ठेकेदारों को
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 के  समय  भाषण  करते  समय  मेंने  कहा  था उठा  दिये  जाते हें  अथवा  बेच  दिये  जाते  हैं ।

 इसके  बारे  में  जांच  होनी  चाहिए  श्र  यह
 वापिसी  टिकट  तथा  wea  प्रकार  की

 व्यवस्था  कम  से  कम  उस  स्तर  की  तो  की
 यात्रियों  को  दी  जानी  चाहिएं  ताकि  यात्रियों

 जानी  चाहिए  जैसी  कि  दक्षिण  रेलवे में  है  ।
 की  संख्या  में  वृद्धि  हो  ।  यात्रा को  अधिक

 अक्षक  बनाने  का  हमें  प्रयत्न  करना

 रेलों  में  होने  वाले  व्यय  में  कमी  करने  ताकि  रेलों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों की

 की  भी  बहुत  आवश्यकता  है  ।  रेलों  के  लिए  संख्या में  वृद्धि  हो  ।

 san  में  at  वाले  स्लीपर  विदेशों से
 ईंधन  में  जो  वृद्धि  हो  रही  है  उसका  एक

 मंगाये  जाते  हें  उनका  प्रबन्ध  यहां  के  जंगलों  से
 कारण  यह  हैं  कि  इंजिन  चालक  इंजिन  कोयले

 करके  व्यय  में  कमी  की  जा  सकती  है  |
 को  छल  कपट  से  बेचते  इसके  बारे में  रेलवे

 ग्रायव्ययक  को  देखने  से  प्रकट  होता  है
 के  एक  उच्चाधिकारी  का  ध्यान  भी  आकर्षित

 कि  व्यय में  वृद्धि  करने  का  उपबन्ध किया  गया
 किया  गया  था  किन्तु  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 है  ।  रेलवे  की  नौकरी  wey  नौकरियों की  गई  है  |

 अपेक्षा  अच्छी  समझी  जाती  हैं  क्योंकि
 चितरंजन  लोकोमोटिव  कारखाना  में

 इसमें  बहुत  सी  सुविधायें  दी  गई  हैं  ।  यह

 देखा  गया  है  कि  जितना  ्  एक  कर्मचारी
 उत्पादन  बढ़ाने

 कीं
 विचार  यह  बहुत

 प्रशंसनीय  काय  है  ।  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात
 को  करना  चाहिए

 उतना  नहीं  हो  पाता  ।
 कि  रेलों  में  १६,०००  माल  के  डिब्बे  और

 पुन वर्ग किरण  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  बढ़ेंगे  ।  रेलवे  मंत्री  ने  बताया  है  कि

 जी  ने  स्वयं  ही  यह  स्वीकार  किया  हैं  कि  इससे  के  डिब्बे  र  मंगाने  के  लिए  विदेशों

 कार्यदक्षता  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।
 नहीं  दिया  गया  है  ।  किन्तु  हमें

 चारियों  की
 संख्या

 में  भी  कोई  कमी  नहीं  हुई  देखना है  कि  जो  बार्डर  विदेशों  को  दिये  जा

 है  ।
 सदन

 के
 सभी  क्षेत्रों

 ने  यह  अनुरोध  चुके  हूं  उनमें  कैसी  प्रगति  हो  रही है  ।  अभी

 किया  है  कि  पुनवंगीकिरण की  फिर  से  जांच  हो  कितना  माल  शेष  है  ।

 शर  में  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी

 एसा  करेंगे  |  कलकत्ता  क्षेत्र  के  उपनगरों  में  बिजली  की

 गाड़ियां  चलाने  का  कार्य  प्रारम्भ  gar
 श्री  एम०  खुदा  बन्दा  (

 यह  भ्रमणी  बात  हे
 ।

 मुझे  प्रौढ़  भी  प्रसन्नता  है

 रेलवे  मंत्री  के  भाषण  से  जो  चित्र  सामने  श्राता  कि  तेलदंगा-खजूरिया-माल्दा  परियोजना  का

 है  वह  बहुत  आशाजनक  नहीं  है  ।  प्रावीण्य  में  कार्य  प्रारम्भ होने  को  है  ।  इससे  १२०  मील
 यात्रियों  से  होने  वाली  ara  में  भारी

 पंचवर्षीय  योजना  में  दिये  जाने  वाले
 की  दूरी  तथा  अ्रसुविधाएं  भी  कम  हो  जाती  हैं  ।

 ध्ंशदान में ८० में  ८०  करोड़  की  तथा  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  सामान्य

 विक  यात्रा  की  दूरी  की  अपेक्षा अधिक  दूरी
 ara में

 ४
 प्रतिशत  लाभांश  रेलवे  देती  है  ।

 का  किराया लेने  की  यही  बातें  उन्होंने  बताया  था  कि  वे  तथा  भाड़े

 रेलवे  मंत्री  के  भाषण  की  विशेषताएं  हैं  ।  उनका  की  व्यवस्था में  समायोजन करने  के  सम्बन्ध

 कहना  है  कि  ईंधन  के  कारण  खर्चे  में
 ७

 करोड़  में  कुछ  सुझावों को  क्रियान्वित  करनें  एवं

 की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 पिछले  वर्ष  रेलवे  श्रायव्ययक  उनकी  संभावनाओं  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर
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 रहे  जो  कि  विकासात्मक  थ  के  लिए  प्रभाव  सीधा  जनता  पर  पड़ता

 अवश्यक  हैं  किन्तु  इस  वक्तव्य  से  सम्भवतः  नीय  रेलवे  मंत्री  से  में  यह  अरवा सत

 ही  कोई  बात  समझ  में  करावे  |  रेलवे  वित्तीय  हूं  कि  रेलों  में  प्रचलित  सभी  प्रकार  के

 चारों  के  बारे  में  यह  समिति  जांच  करेगी  । आयुक्त  ने  प्रेस  सम्मेलन  में  जो  बातचीत  की

 थी  उससे  प्रकट  gat  था  कि  वह  कुछ  वस्तुझ्नों

 के  किराये  में  कमी  कर  रहे  हें  तथा  रेलों  को
 रात  में  एक  बात  दौरों  के  सम्बन्ध  में

 दौर  कहनी  है  ।  देश  की  समस्त
 इस  प्रकार  जो  कुल  हानि  होगी  उसकी  पूर्ति

 के  लिए  अन्य  वस्तुभ्नों  के  किराये  में  वृद्धि  करेंगे  |
 शर  राष्ट्रीय  निर्माणों  को  देखने  जाने  वाले

 व्यक्तियों  को  सस्ते  दामों  पर  टिकट

 एक  का  किराया  कम  करके  दूसरे  के  बढ़ाने  से
 जायें  ।  विधान  सभाई  सदस्यों  को  ये  टिकट

 क्या  लाभ  ?  मुझे  अ्रारचरय  है  कि  माननीय  मंत्री

 जी  नें  इसके  वैधानिक  पहलू  के  बारे  में  भी
 यदि  निशुल्क  न  दिये  जायें  तो  कम  से

 सस्ते  दामों  पर  मिलने  चाहिएं  ।
 सोच  लिया  है  ।  वास्तविक  दूरी  की  अपेक्षा

 अधिक  दूरी  के  लिए  लेने  का  areas  सभापति  महोदय  औद्योगिक  वित्त

 तो  यह  होगा  कि  उस  वस्तु  का  भी  किराया  ले  निगम  के  प्रतिवेदन  की  २०  प्रतियां  सदस्यों  के

 रहे
 a ठ  जो  कि  बिकी  नहीं  मैंतो यह  प्रयोजनार्थ  पुस्तकालय  में  रख

 दी
 गई  हैं  ।

 समझता  हूं  कि  जो  चीज  विधान  के  अनुसार  कुछ  प्रतियां  सुचना-कार्यालय  में  भी  रखी  हैं

 उचित  नहीं  उसका  प्रस्ताव  नहीं  जो  सदस्यों  को  मांगने  पर  मिल  सकेंगी  ।

 करना  चाहिए  था  ।

 श्री  राधा  रमण  :  सभापति

 सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  मेरी  विचार  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  ने  शीरानी  स्पीच

 धारा  सदैव  ही  यह  रही  है  कि  नई  सुविधाएं  में  जिन  बातों  की  तरफ  हमारा  ध्यान  खींचा

 दी  जायं  ate  पुरानी  सुविधाएं  बनी  रहें  ।  उनके  सम्बन्ध  दो  चार  बातों  को  लेकर

 प्रथम  श्रेणी  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  से  द्वितीय  aga  विचार  प्रकट  करूंगा  |  में  जानता  हूं  कि

 श्रेणी  के  यात्रियों  को  बैठने  के  लिए  जो  स्थान  समय  का  श्यान  रखते  हुए  उन  सेब  बातों

 मिला  करता  था  अब  वह  कम  हो  जिनको  कि  मिनिस्टर  साहब  ने  अपनी  स्पीच

 गया  है  |  हमें  यह  भी  प्रयत्न  करना  चाहिए  में  रक्खा  विचार  प्रकट  करना
 बहुत

 कि  यात्रियों  को  वह  सुविधा  भी  दें  जो  कि
 मुश्किल हैं  ।

 तक  उनको  मिलती  रही  हैं  ।

 सबसे  पहले  मेरा  यह  खयाल  हैं  कि  जब

 चोरियां  तथा  चोरी  से  माल  ले  जाने  को  हम  इस  सदन  के  सदस्य  की  हैसियत  से  कुछ

 कम  करने  के  लिए  प्रशासन  पूरी  का बं वाही  बातें  करते  हें  तो  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 कर  रहा  हैं  ।  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए  होता  है  कि  हम  अपने  मिनिस्टर  की  निन्दा

 जो  समिति  बनी  हं  उसने  एक  प्रश्नावली  तेयार  न  करें  प्रौर  न  भ्र पने  वजीर की  तारीफ  ही

 की  हैं  |  मेरा  विचार  हूं  कि  इस  समिति  द्वारा  की  करें  ।  की  तरफ  हमारा  ध्यान  ज्यादा

 जाने  वाली  जांच  की  सीमा  को  यह  प्रश्नावली  जाना  चाहिये
 |

 मुझे  कुछ  स्पीचेस  के  सुनने

 का  मौका  मिला  और  मेंने  यह  देखा  कि  बहुत बहुत  ही  सीमित  कर  देती  है
 ।

 उन्होंने  केवल

 यातायात  विभाग  को  लिया है  ।  किन्तु  कुछ  जो  कहा  गया  ag  इन  दोनों  से  रंगा  हुआ

 पूर्ण  बात  तो  रेलवे  पदाधिकारियों  में  व्याप्त  था  ।  मेरी  यह  कोशिश  होगी  कि  में  हकीकत

 अत्याचार  को  दूर  करना  है  ।  क्योंकि  इसका  की  तरफ  अपन  मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान
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 दिलाऊं  श्र  यह  उम्मीद  करूं  कि  जहां  वह  वह  काम  जल्दी

 निहायत  ही  जाँफ़िशानी  निहायत  कोशिश  ही  होगा  ।

 से  भर  निहायत  ही  मेहनत  से  इस  मिनिस्ट्री  श्री  राजा  मेरे  भाई  कह  रहे  हैं

 के  कायें का  सम्पादन  कर  रहे  उस  कों  चला
 कि  वह  काम  जल्दी  ही  होगा  ।  इसमें  शक्र  नहीं

 रहे  गौर  पिछले  एक  साल  में  जहां  उन्होंने  कि  जिस  झ्रादमी  में  नेकनीयती  होती  मेहनत

 इस  विभाग  में  बहुत  कुछ  सुधार  उन्नति  करने का  जजबा  होता  है  शौर वह  रात  दिन  एक

 की  वहां जो  बाकी  बातें  रह  गई  हें  उनकी  कर  सकता  आखिरकार  वह  कामयाब
 तरफ  वह  और  भी  ज्यादा  ग़ौर  ताकि

 होता है  कौर  मुझे  इसका  यकीन  ह  कि
 लाल

 हिन्दुस्तान  में  यह  एक  बहुत  बड़ा
 बहादुर  जी  जिस  तरह  इस  काम  पर  जुटे  हुए

 जिस  पर  हमें  फक्र  हैं  अर  ज्यादा  से

 उयादा  श्रच्छां बन  सके  कौर  दुनिया के  रेलवे
 हैं  उस  से  वह  हमारी  उन  उम्मीदों  को

 कर  सकेंगे जो  आज  हम  उन  से  वाबस्ता कर
 के  महकमों में

 सबसे  भ्रमवश नाम  पा  सके  |
 रहे  हें

 ।
 मगर  में  चन्द  बातों  की

 तरफ  उनका

 मुझे  इसके  कहने  में  जरा  भी  शुबह  नहीं
 ध्यान  जरूर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  में  समझता

 हुं  कि  शायद  वह  चीज़  उनके  ध्यान
 में

 भी
 है  कि  जबसे  हमारे  लाल  बहादुर

 शास्त्री जी  ने  रेलवे  का  काम  सम्भाला है  उस
 ज़रूर  होंगी  लेकिन  झ्र गर  शौर  उपाधि  गहराई

 से  वह  उन
 पर  ध्यान  दें

 तो
 जनता  को  उससे

 से  अरब  तक  रेलवे  में  कुछ  ऐसे  सुधार  हुए

 हें  जिन  पर  हमें  संतोष
 हो

 सकता  है
 ।

 पूरा

 और भी  सन्तोष  हो  सकता है  |

 संतोष  भले  न  लेकिन  कहना  बिल्कुल
 पहली  बात  इस  सिलसिले  में  मुझे  यह

 मुनासिब  fe  इस  महकमे

 को  झपने  हाथ में  लेने  के  ्  बहुत  काफी
 कहनी  हैं  कि  साल  के  शुरू  में  ही  रेलवे  विभाग

 में  कुछ  ऐसी  दुर्घटनायें  हुई  थीं  कि  जिनकी  वजह
 देकर  शहरों  तकलीफ  उठा  कर  जो

 से  सारे  हिन्दुस्तान  में  एक  tat  ख्याल  फेल
 सिर  कार्रवाई करके  उसमें  सुधार  करने  थे

 उनको  करने  की  कोशिश  की  है  और  उनकी  गया  था  कि  रेलव ेके  एडमिनिस्ट्रेशन को

 जितना  बरच्छा कहा  जाता  हूं  उतना वह  है स्पीच से  यह  साफ  टपकता  है  कि  एक  साल  में

 जो  उन्होंने  किया हैं  वह  सराहनीय है  ।  मगर  नहीं  ।  लेकिन  यह  एक  बड़ी  खुशी  की  बात है

 साथ  साथ  यह  भी  हमें  मानना  पडेगा  कि  कि  मिनिस्टर साहब  ने  इस  बात  की  ग्रह मि यत

 को  समझते  हुए  फौरन  UH  इन्क्वायरी  कमेटी झ्राज जो रेलवे जो  रेलवे  की  अवस्था  है  वह  ऐसी

 जनक  नहीं  हैं  कि  जो  इतने  बड़े  देश  के  बिठायी  श्र  उसने  अरपना काम  करना

 जिसमें  कि  हम  रहते  बहुत  अच्छी  भी  दारू  कर  दिया  है
 |

 मुझे  यकीन  है  कि  इन

 कही  जा  सके  ।  इसलिए  जहां  वजीर  साहब  sac से  हमारा  रेलवे  विभाग  अपने

 alga  कामों  के  लिए  जो  उन्होंने इस  साल  में  आपको  बहुत  ज्यादा  सम्बन्धित  रखेगा  श्र

 किये  हें  मुबारकबाद  दूंगा  कौर  जो  उन्होंने  इस  इन्क्वायरी कमेटी  की  रिपोर्टे  बहुत  जल्द

 आगे  के  लिए  हमको  उम्मीदें  दिलायीं  उसਂ  सब

 के  लिए  भी  वह  मुबारकवाद  मुस्तहब  स्वरूप
 मुझे  उम्मीद हे  कि  हम  उन  दुघंटनाश्रों

 मगर  में  यंह  भी  कहूंगा  कि  ant  बहुत  कुछ  ead  मुल्क में  भागे  बिल्कुल  खत्म  कर

 काम  करने  को  बाकी है  श्र  बह  जल्दी  सकेंगे
 ।

 मिनिस्टर  साहब  ने  भ्र पनी  स्पीच  में

 से  जल्दी  करने  यह  ज़िक्र  किया  है  कि  उन्होंने  स्टूडेंट्स के
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 टूरिस्ट्स  के  लिए  भ्र  ऐसे  लोगों  के
 वह  वक्त  सदस्यों  को  एक  द  देते  हैं

 लिए  जो  कि  आमद-रफ्त  के  जरिये  अपने  ज्ञान  उसके  ज़रिये  किसी  भी  सभ्य  देश  की

 को  बढ़ाना  चाहते  हैं  उन  रियायतों  को  जो  रेलवे  जहां  कि  वह  काम  करती

 अब  तक  थीं  शौर  बढ़ा  दिया  है  ।  में  उनको  उनको  प्राधा  भाड़ा  लेकर  देश  के  एक  कोने

 मुबारकवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  कदम  से  दूसरे  कोने  तक  जानें  देती  है  ।-  यहां  पर  इस

 उठाया  जो  कि  हमारे  मुल्क  मेराज  से  वहुत  सिलसिले में  वजीर  साहब  का  कौर  रेलवे

 बरस  पहले  उठना  चाहिए  लेकिन  में  मिनिस्ट्री का  ध्यान  खींचा  गया  था  लेकिन

 एक  बाता  ज़रूर  कहूंगा  कि  उन्होंने  इसको  यहां  प्रभी तक  इसका  कोई  नतीजा नहीं  निकला

 तक  ही  रखा  हूँ  कि  जो  स्टूडेंट  या  टूरिस्ट  पहले  ह्  में  इस  चीज  को  वजीर  साहब  के  सामने

 १२  की  तादाद  में  जाते  थे  उनको  जो  रियायत  रखना  चाहूंगा  कि  ऐसी  संस्थायें  हमारे  मुल्क

 मिलती  थी  ag  wa  उनको मिलेगी जो  चार  में  बहुत  से  नौजवान  इन  संस्थानो ंके  मेम्बर

 की  तादाद  में  जायेंगे  ।  हमारा  मुल्क  बहुत  बड़ा  हें  भ्  वह  बहुत  प्रच्छन्न  काम  कर  रही  हैं

 है  शर  बदकिस्मती  से  कहिए  अभी  हमारे  अगर  रेलवे  मिनिस्ट्री  ऐसी  संस्थानों  के

 मुल्क  वालों  में  टूरिस्ट  ट्रेफिक  के  मुतल्लिक  नौजवानों  जिनके  पास  आइडेंटिटी  कार्ड

 यह  सुभीता दे  दे  कि  वह  भ्र केले  सफर  में  भी बहुत  ज्यादा  चाह  पैदा  नहीं  हुई  हू  ।  ज़रूरत

 इस  वात की  है  कि  हम  प्री  इतने  बड़े  मूलक  की  रियायत  पाकर  एक  कोने  से  देश  के  दूसरे

 खूबसूरती  को  कौर  यहां  की  भ्रच्छी  west  कोने  तक  जा  सकें  तो  इससे  बहुत  लाभ  होगा

 इमारतों  को  झपने  उन  नौजवानों  को  दिखलायें  कौर  वह  नौंजवान जो  इतना

 जो  अपने  आपको  are  वाले  हिन्दुस्तान  के  गुरबत  की  वजह  से  या  किसी  we  वजह

 लिये  तैयार  कर  रहे  हें  ।  इसके  लिए  हम  अपन  देश  को  नहीं  देख  पाते  हें  वह  उसको  देख

 उनको  ज्यादा  से  ज्यादा  सहूलियत  दे  सकें  तो  सकेंगे  ।  ऐसा  करने  से  इनको  बहुत  सुभीता

 बहुत  भ्रच्छी  बात है
 ।  मेरा  ऐसा  यकीन है

 मिलेगा  ।  इसलिये  में  इस  प्रो  अपने  मिनिस्टर

 कि  इसमें  रेलवे  का  कुछ  नुकसान  भी  नहीं  साहब  का  ध्यान  दिलाऊंगा  |

 होगा
 ।
 में  समझता  हूं  कि  are  ऐसी

 ऐसी  संस्थाओं के  सदस्यों  जो  हमारे
 एक  बात  जो  मिनिस्टर साहब  ने  कही

 देश  के  एक  कोने  दूसरे  कोने  तक
 उससे  मुझे  बड़ी  खुशी  हुई  ।  वह  यह  कि  रेलवे

 फेली  हुई  हें  बहुत  बरच्छा  काम  में
 काफी  करप्शन  यों  करप्शन  तो  हिन्दु

 कर  रही  &  सर्टिफिकेट  पर  स्तान के  सारे  महकमों में  हे  कौर  उसके

 सिंगल मैन  के  लिए  भी  यह  कंसेशन  दिया  जाय
 खिलाफ़  झ्रावाज  भी  बहुत  बलन्द की  जाती

 तो  इससे  हमारे  नौजवानों  में  बहुत  जागृति  शिकायत  भी  ऊपर  से  नीचे  तक  काफी  की

 पैदा  होगी  कौर  वह  देश  के  कोने  कोने  में
 जाकर

 जाती  है  ।  हम  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  हमारे
 उन  चीजों  को  देखेंगे  जिससे  उनके  दिल  में

 वजीरों  में  इस  करप्शन  को  कायम  रखने की

 देव में  काम  करने  उसको  उन्नत  बनाने
 हैं  या  वह  इसे  दूर  करना  नहीं  चाह्ते

 की  ख्वाहिश  पेदा  होगी  शर  उनके  अन्दर
 मगर  कुछ  ऐसी  उलझनें  हें  कि  जिनके  मातहत

 aa  की  खिदमत  करने  का  जज्बा  उभरेगा
 वहू  उसको  दूर  करने

 में  कामयाब
 नहीं हो

 मुझे  मालूम  हू  कि  इंग्लैण्ड  में  यूथ  हॉस्टल की  पा  रहे  हें  और  वह
 उनकी  सामथ्यें

 से  बाहर

 एक  संस्था  है  शौर  उस  संस्था  की  मेम्बरशिप
 भाना  जाता  हू  ।  में  समझता  हुं  कि  हमको  इस

 दुनिया के  तमाम  ara  देशों  में  फैली  हुई  है
 ।  तरफ  जल्द  से  जल्द  कोई  बहुत  बड़ा  कदम
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 राधारमण

 उठाना  पड़ेगा  क्योंकि  इसकी  वजह  से  मुल्क  अच्छे  एक्सपी  रियन्स्ड  अ्रफसरों  की  जरूरत

 बहुत  ही  नीचे  की  तरफ  जा  रहा  हूं  ।  लेकिन  थी  इन्हें  लोनार  ग्रेड  स्टाफ  से  प्रमोट  किया

 ar हम  रेलवे  मिनिस्ट्री की  बात कर  रहे  गया  था  ।  इस  तरह  से  क्लास  १  कौर  क्लास

 भ्रमर  बना  दिये  गये  |  क्योंकि  वह हूं  इसलिए हमें  यह  बात  जान  कर  निहायत

 खुशी  हुई  कि  मिनिस्टर  साहब  ने  श्राव्य  ज़माना  पलट  गया  कौर  हिन्दुस्तान

 कृपलानी की  अध्यक्षता  में  एक  ऐसी  कमेटी  का  हो  गया  हम
 अब  क्लास लैस

 गौर
 कास्ट लेंस

 प्रायोजन किया  हैं  कि  जो  रेलवे  डिपार्टमेंट में  सोसायटी  are  समानता  wife की  बहुत सी

 जितना  करप्शन  हो  रहा  है  उसकी  छानबीन  बातें  सामने  रखते  हैं |  मगर  छोटी  छोटी

 बातों में  हम  यह  देखते  हें  कि  हम  इन  तफरीकों करे  ।  में  समझता  हूं  कि  कृपलानी  जी  बहुत

 योग्य  भ्रामक  हैं  उनकी  ज़बान  से  हम  को  मिटाने में  समर्थ  नहीं  होते  तो  फिर  बड़ी

 करप्शन के  बारे  में  ज्यादा से  ज्यादा  सुनते  बातों को  करने  में  हम  कसे  सफल  हमें

 मुझे  इस  बात  का  यकीन  है  कि  वह  इन  छोटी  छोटी  तफरीकों  को  दूर  होते न  देखने

 इस  मसले पर  बहुत  ध्यान  देंगे  मेहनत  से  में  बड़ा  श्राइचयं  भ्र ौर  अफ़सोस  होता  बाद

 कोई  ऐसी  मे  शायरी  स्थापित  करेंगे  कि  जिसकी  में  हम  इस  बड़े  मसले  को  कैसे  हल  कर

 रेलवे  से  शुरुआत हो  दूसरी  मिनिस्ट्री  जिसे कि  हम  तमाम  हिन्दुस्तान  पर

 के  अन्दर भी  उसको  कायम  किया  जा  सके  करना  चाहते  कौर  तमाम  हिन्दुस्तान  में

 और  मुल्क में  से  करप्दान  जल्द
 से  जल्द  दूर  हो  वैलफेयर  स्टेट  को  क़ायम  करना  चाहते  हें  |

 सके  ।

 इस  सिलसिले में  मेरे  पास  बहुत से

 एक  बात  में  आखिर  में  प्रो  कहना
 मेमोरेंडम  बहुत  मेरे  पास  खतोकिताबत

 चाहता हूं  ।  वक्त  कम  है  इसलिए दो  चार  बातों  भी  मौजूद  सभापति  में  भ्रामक

 की  तरफ  ही  में  ध्यान  दिला  सकूंगा  ।  में  यह  ध्यान  इन  में  से  कुछ  की  तरफ़
 दिलाना  चाहता

 कहना  चाहता  हूं  कि  अपनी  स्पीच  में  मिनिस्टर  हुं  जिससे  ज़ाहिर  हो  जायगा  कि  ag  बेइंसाफी

 साहब ने  आफिसर  नम्बर  १  और  आफिसर  कितनी  गहरी  है  wie  हमको  कितनी  जल्द

 नम्बर  २  के  मुताल्लिक  कुछ  अरपना  ख्याल  इस  दूर  करना  चाहियें ।  बावजूद  इसके

 जाहिर  किया  हू  |  यह  एक  ऐसी  बेइंसाफी हैं  कि  हमारे  मिनिस्टर साहब  ने  शीरानी  स्पीच  में

 कि  जिसके  मुताल्लिक  उनसे  पिछले  साल  भी  कहा है  कि  में  इस  को  देख  रहा  हूं  कौर  जल्द

 कहा  गया  था  इस  साल  भी  कहा  गया  है  अज़  जल्द  इस  तफरीक  को  दूर  करने की

 भर  इसलिये  उन्होंने  उसकी  तरफ  इशारा  कोशिश  लेकिन  मुझे  इसका  यक़ीन

 भी  किया है  ।  लेकिन  में  उन  से  सीधे  नहीं  होता  कि  वह  इसको  जल्द  दूर  कर  सकेंगे

 इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 कि

 यह
 अरर  यह  तफरीक  जल्द  खत्म  हो  सकेगी  |

 मसला  गवर्नमेंट  के  सामने  कई  में  तो  इसलिए
 उनका  ध्यान  इसकी

 वर्षों  से  चला  अता  है  श्र  यह  एक  दिलाना  चाहता  हूं  और  कहना  चाहता  हूं  कि

 ऐसी  बेइंसाफी  है  कि  जब  इस  बारे  में  इस  तफरीक  को  एक  साल  में  नहीं  बल्कि एक

 मिनिस्टर साहब  से  अकेले  में  बात  करते हैं  दो  महीने में  ही  दूर  कर  देना  चाहिये  ।  यदि  वह

 तो  वह  कहते हूं  कि  कया  यह  क्लास  १  इसे  इतनी  जल्द  दुर  कर  सकें  तो  यह  एक  ऐसी

 झर  क्लास  २  लड़ाई  के  जमाने  में  बने  दोगी  जिससे  बहुत  बड़े  स्टाफ  को  ।
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 मिलेगा  mic  जनता  में  भी  इससे  कद्र  श्री  राधा  रमण  :  में  इस  को  ज़्यादा  नहीं

 पढ़ता  |  यह  चीज़  मेंने  प्रापके  सामने  रख दी  । बढ़  जायगी  ।  तो  में  as  करना  चाहता  हूं  कि

 इसमें  स्टैंडिंग  इन जस्टिस  साईं  बाई  यह  कारावास  मुझे  मिले  इन  से  श्राप  को

 में  यह  लिखा  ह  सारी  बात  का  पता  लग  जायगा  ।  म॑  चाहता

 हूं  कि  amt  इस  को  श्राप देख  भी  रहे
 रेल  कर्मचारियों  द्वारा  बहुत  देर  स

 हूं  ।  इसलिए  में  art  से  यही  इल्तिजा  करूंगा
 सहन  किया  गया  अन्याय

 कि  इस  सिलसिले में  फूड  मिनिस्टर ने  एक

 माननीय  रेल  तथा  परिवहन  मंत्री  श्री  क़दम  उठाया  उसको  कुछ  ही  अरसा

 लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  फरवरी  PEXR  में  र  उसका  एक  बड़ा  अच्छा  नतीजा  भी

 संसद  में  अपने  प्राय व्य यक  सम्बन्धी  भाषण  निकला  है  ।  अगर  आपकी  मिनिस्ट्री  भी  इस

 में  घोषणा  की  थी  कि  श्रेणी  १  की  सेवा  तरफ़  क़दम  उठायें  कौर  इन  लोगों  के  साथ

 रेलवे  के  लिये  श्रेणी २  तथा  श्रेणी  २  जो  बेइंसाफी  हो  रही  है  उस  को  हमेशा  के

 के  पदाधिकारियों  की  पदोन्नति  के  अ्रनपात  में
 लिये  ख़त्म  कर  दें  तो  वह  हमारे  लिये  एक  बहुतਂ

 वास्तविक  वार्षिक  भर्ती  का  33u  प्रतिशत  ही  अच्छी बात  होगी  ।

 बढ़ा  दिया  गया  eve Fae से  यह  २४

 दात  निश्चित  किया  गया  था  तौर  उससे  पहले  और  बातों  का  ज़्यादा  ज़िक्र  न  करते

 यह  २०  प्रतिशत  था  ।  वस्तुतः  इन  हुए  श्र  बैठते  हुए  आख़िर में  श्राप  से  यही

 रियों  के  सम्बन्ध  में  कभी  यह  प्रतिशत
 कहूंगा कि  हमें  पुरा  इत्मीनान हैं  कि  हमारे

 पूरा  ही  नहीं  हुमा पौर  १९४२  से  भागे  के
 वज़ीर  साहब  पुरे  दिल  से  ak  लगन  से  उन

 अकड़  देखने  से  यह  ज्ञात  होता  कि  उन्हें  तमाम  मसलों  को  जो  हमारे  मुल्क  में  रेलवे  से

 कम  से  कम  १४५  पदोन्नतियों  से  faa  रखा
 ताल्लुक़  रखते  हल  करने  की  कोशिश  में

 गया  हू  जो  कि  उनके  बीच  से  होनी  चाहिये  लगे  हुए  हूं  ।  लेकिन  यह  कह  देना  कि

 इसके  अ्रतिरिक्त  क्योंकि  श्रेणी  २  सेवा  हम  ने  बहुत  कुछ  कर  लिया  है  कौर  हमारे

 में
 श्रेणी

 २  से  भर्ती  किये  जाते  अतः  यह  बहुत  से  मसले हल  हो  गए  यह  बात  नहीं

 अनुमान लगाया  गया  हू  कि  उसी  अवधि  में  है  |
 are

 भी
 हमारे  सामने

 बहुत  से  मोटे  मोटे इन  १४५  व्यक्तियों  की  श्रेणी  १  में  पदोन्नति  मसले  मसलन  यह

 न  होनें के  कारण  श्रेणी ३  के  इसे  कम

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।
 १०००  कर्मचारी  अपनी  स्थायी  पदोन्नति  से

 में  माननीय  सदस्य  से  भाषण  को  समाप्त
 वंचित  हो  गये  ह  ।  निम्नलिखित  से

 करने  की  प्रार्थना  करूंगा  |  समय  हो  चका  है  ।
 स्थिति  स्पष्ट  पता  लग  जाती  है

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।

 फिर भी  वे  बोलते  जा  रहे  हैं  ।  वह  पहले  ही

 बहुत  समय  ले  चुके  हैं  |

 क्या  यह  एक  लम्बा  दस्तावेज़ ह  ?  यदि  यह

 एक  लम्बा  दस्तावेज़  है  तो  वह  इसे  माननीय  श्री  राधा  रमण  :  केवल  एक  मिनट

 में  एक  स्थानीय  बात  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना मंत्री को  दे  दें  ।

 चाहता  हूं  ।  एक  मिनट में  में  समाप्त कर

 श्री  राधा  रमण  :  में यट  कह  रहा  हूं  कि  दूंगा |

 सभापति  मह  पहले  ही  समय  बहुत  सभापति  महोदय  :  परन्तु  एक  मिनट  तो

 डो  चका हैं 4  कभी  समाप्त  ही  नहीं  होगा  |
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 श्री  राधा  एक  मिनट  से  अधिक  कुछ  नहीं  था  ।  शायद  उन  पत्रों  की  मोर  श्रद्धा

 नहीं  लंगा  श्र  भाषण  समाप्त  कर  भरी  दृष्टि  से  देखने  पर  ही  यह  सौभाग्य  मिला

 दूंगा ।  विषय  पर  wet  के  पूर्व  में  यह  कह  दूं
 कि

 म॑  यह  ्  कर  रहा  था  कि  दिल्ली  पहले
 पिछले  कुछ  वर्षों  में  रेलवे  के  समुचित  प्रशासन

 के  कारण  उसमें  पर्याप्त  सुधार  हैं
 ।

 तीन  चार  लाख  भ्राबादी  का  शहर  था

 अज  उसकी  आ्राबादी  क़रीब  क़रीब  बीस  लाख  मुझे यह  जानकर  प्रसन्नता हैं  कि  WAT

 लेकिन  ज़रा  नज़र  डालें  तो  आपको  गारो  की  पहाड़ियों  के  बीच  के  समवर्ती

 पता  लगेगा  कि  दिल्ली  में  जितने  स्टेशन  जिलों  का  पर्यालोकन  आरम्भ  कर  दिया  गया

 तीन या  जो  पहले  उतने ही  राज  भी  @  |  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  कार्य  है  |  श्रासाम

 ह  उनकी  वुसअ़त कुछ  बढ़  यह  भी  नहीं  श्र  गारो  पहाड़ियों  के  बीच  समुचित  संचरण

 ह  यह  बात  कही  गयी  कि  नथी  दिल्ली का  के  प्रभाव  में  वह  ज़िला  अविकसित  पड़ा  है  ।

 स्टेशन  बढ़ाया  जायगा  ।  लेकिन  मैँ  से  यह  रेल  मार्ग  बन  जाने  पर  राज्य  में  सीमेंट

 कहुंगा कि  इस  दाहर में  जहां  कि  पार्लियामेंट  कोयला  शौर  दूसरे  खनिज  पदार्थों  का  उत्पादन

 लगती  हो  जहां  कि  मिनिस्ट्री  ख़द  रहती  बढ़  जायेगा  ।  में  यह  भी  बता  दूं  कि  सिल्चर

 वहां इस  तरह  की  हालत  हो  यह  ठीक  नहीं  है  ।
 शौर  लुगाई  पहाड़ियों  के  बीच  रेल  मार्ग

 यहां  आसपास  छोटे  छोट  टाउनशिप्स  स्टेशन  अत्यन्त  श्रावक  हूं  ।  में  यह  नहीं  कहता  पके

 की  बात  चली  पहले  इस  बात  का  ख्याल  वहां  रेलों  से  weet  झ्रामदनी  होगी  ।  हमें

 भी  किया  गया  था  ak  एक  कमेटी  ने  इस  पर  शसाम  में  रेलों  को  आमदनी  की  दृष्टि  से  नहों

 ग़ौर भी  किया  ।  लेकिन  ऑ्राख़िर  में  यह  समझा  देखना  हमें  उन  पर  अ्रासाम  सार

 गया  कि  डी०  टी०  एस०  बस  सर्विस  से  काम  समस्त  भारत  की  सुरक्षा  की  दुष्टि  से  विचार

 चल
 जायगा  कौर  ७  की  ज़रूरत  नहीं  हैं  ।

 करना है  ।  लुगाई  और  गारो  पहाड़ियां

 म॑
 समझता

 हूं  कि
 यह

 ख्याल  ori  नहीं  हैं  प्रौढ़  पाकिस्तान  के  नजदीक  हैं  ।

 इस
 बात  की  निहायत  ज़रूरत  है  कि  इस  तरह

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  भाग  लगभग  हमारे
 के  बढ़ते हुए  शहर  में  स्टेशन  क़ायम

 किये  sa  जिससे  यहां  की  शभ्रामदरफ्त
 हाथों से  बाहर  चला  गया  है  अथवा  चला  जा

 यादा  सहूलियत  हो  ।
 रहा  हमें इन  सब  को  रेल  में  आज  धंसा

 कर  शतरमग न्य भ्  की  तरह  नहीं
 देखना

 चाहिए  t

 आपका  बहुत  शुक्रिया  करता  हूं  हमें  स्थिति  का  सम्भव  करना हैं  ।  यात्रियों

 कि  शापने  मझे  इतना  वक्त  दिया ।  की  संख्या  प्रिया  सामान  की  तादाद  की  दृष्टि

 से  इस  अ्रोर  देखना  ठीक  नहीं है  ।  हमें  इस  पर
 श्री  आर०  |: /  चौधरी

 विचार  करना  '  चाहिये  कि  पहले  की  तरह

 रेलवे  बजट
 के

 प्रिय  विषय  पर  मुझे  बोलने  का
 म॑  मुख्यालय रखने  से  भारत  को

 अवसर  प्रदान  करने  के  लिय  में  कृतज्ञ हूं  ।
 लाभ  |

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  मैंने  सवेरे  किसका
 मुंह

 देखा  था  कि  मुझे  यह  सौभाग्य  मिला  है  ।  में  हम  से  गया  था  कि  पाण्ड  में  एक

 आपको  विश्वास  दिला  देना  चाहता  हूं  कि  में
 उच्च  शक्ति  सम्पन्न  पदाधिकारी  ।  यह

 अपने  कमरे  में  अकेला ही  रहता  हूं  शौर  बगल  काय  अभी  तक  पुरा  नहीं  किया  गया हैं  ।  यह

 बहत  ही
 a

 के
 पलंग

 पर  संसदीय  पत्र  बिखरे  हुए  थे  प्यार  शोचनीय  अवस्था हैं  ।  आजकल  at
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 गोहाटी  से  कलकत्ता  ४२  घण्टे  से  कम  समय  में  प्रतिबंध  एक  दम  उठा  चाहिये  ।  क्या  यह

 नहीं  पहुंच
 सकते  ।

 कुछ  समय  पहले
 मेंने  सुझाव  सेकण्ड  क्लास  के  यात्रियों  के  लाभ  के  लिये

 रखा  था  कि  यदि  पाकिस्तान  भारत  से  किया  गया हैं  ?  क्या  वास्तव में  वे  गहरी

 समझौता  करने  के  लिये  तैयार  है  तो  नींद  सो  पाति  हें  ?  कुछ  यात्री  मिलने  वालों  की

 वह  उक्त  अधार  पर  इसका  आरम्भ  क्यों  नहीं  अरा  में  रहते  sate  बिदा  होने  वाले

 कर  देता है  ।  उन्हें  चाहिये  कि  वे  रानाघाट  साथियों के  दुख  से  sat  ।  रेल  यात्रा  में  वेन

 are  करीमगंज  के  आसपास  के  भाग  का  की  नींद  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  हैं  ।  tot

 प्रशासन हमारे  सुपुर्दे  कर  दें  ।  हम  उन्हें  अवस्था  में  पान  श्रद्वा  सिगरेट  के  खेमों

 वर्ष  प्राय  का  कुछ  भाग  देते  रहेंगे  ।  मेरा  विश्वास  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  हालत  है  ।

 हैं  कि  माननीय  मंत्री  इस  सुझाव  की  जोर

 गम्भीरतापूर्वक  ध्यान  देंगे  ।  यदि  पाकिस्तान  थी  अलगे दान  :  वे  चाय  और  दूध
 समझौता  करने  की  वास्तविक  इच्छा  रखता  खोमचा

 लगा
 सकते  हैं  ।

 है  तो  वह  अवश्य ही  इस  बात से  सहमत  होग  ।

 श्री  आर०  Ho  चौधरी  :  लेकिन  सिगरेट
 में  एक  शर  विषय  पर  बोलना  चाहता

 और  पान  का  क्य  होगा  ?  तीसरे  दर्जे  के
 हूं  ।

 जब  कभी  भी  में  रेल  से  यात्रा  करता  हूं  तो
 यात्री  पान  खाना  पर्द  करते  मस  मालूम मेरी  क्षुधा  तीब्र  हो  जाती  है  ।  में  नहीं  जानता
 है  वृद्ध  आदमी  रात  को  कई-कई  बार  अपनी

 कि  इसका  कारण  कोयले  की  गन्ध  या  रेल  में
 पत्नियों  को  केवल  पान  खिलाने  के  लिये  जगाते

 निरन्तर  हिलते-इलके  रहने  से  ऐसा  होता है  ।

 कम  से  कम  एक  या  दो  बार  उन्हें  ऐरा
 वहां  मुझे  घर  की  अपेक्षा  अ्रधघिक  भूख  लगती

 है  और  सेरा  ध्यान  भोजनादि  की
 करना  पड़ता  मेरे  कृत  का  तात्पर्य  यह  है

 कि  रेलवे  प्रशासन  के  दोनों  मंत्रो  अड़े  जोडे
 व्यवस्था  की  कौर  AAT  जाता है  |  मुझे  मछली

 स्वभाव  के  हें  ।  इसका  यह  wa  नहो ंहै  कि
 शादी  के  स्थान  पर  भारतीय  प्रणाली  से  तैयार

 उन्होंने  कुछ  नहीं  किया है  ।  उन्होंने  ऐसे
 किया  ear  भोजन  अधिक  रुचिकर  लगता हैं  ।

 मुझे  यह  जान  कर  अत्यघिक  श्रारचयें  gat  कि  बहुत  से  कार्य  किये  हें  जिनके  fags  में  जनना

 रेलों  में  की  व्यवस्था  में  प्रतिवर्ष
 को  मालूम  नहीं  है  |  उदाहरण  के  लिये

 लीजिये  ।  वहां  पर  प्लेट  फार्म  के  ऊपर  छतें
 हानि  होती  रहती  है  ।  ग्रभिज्ञप्ति  शुल्क  देख

 लगा  दी  मेरे  मित्र  यह  नहीं  समझें  कि
 कर  मुझे  बड़ा  अचरज  होता  है  |  उसमें  पांच

 सौ
 गुना  वृद्धि  हो  गई  है

 ।
 में  किसी  साधारण  बात  को  अत्यधिक  महत्व

 दे  रहा  हूं  आसाम  में  वर्षा  से  जो  भ्रवुविधा

 सभापति  महोदय
 :  भोजन  की  चर्चा

 होती  थी  वह  wa  दुर  हो  गई  है  शौर  में  उस

 बहुत  मजेदार  लेकिन  श्री  चौधरी  द्वारा
 दिन  की  कामना  करता हूं  जब  सब  स्टेशनों  पर

 वक्तृता  देते  समय  घड़ी  खामोश  नहीं  है  ।
 छतें  लगा  दी  जायेंगी  ।

 श्री  आर०  के ०  चौधरी  में  तो  स्त्रियों

 के  समान  अधिकार  चाहता  हूं  ।  कुछ  महिला
 सभापति  महोदय  :  अधिक  समय  लेकर

 वक्ताओं  को  अधिक  समय  दिया  गया  था  |  माननीय  सदस्य  अ्रवांछनीय  war  ठहरा  रहे

 ष्ह्  में  दूसरे  सदस्य  का  नाम  बोल  रहा  हुं  ।

 में  भोजन  wife  की  चर्चा  समाप्त  करता

 रात्रि  में  खोमचे  वालों  पर  लगाया  गया
 कुमारों  एनी  मस् क़रीन

 :  ( faaete)  )
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 सारे  देश  में  रेलों  का  प्रसार  किया  गया  |  इसके श्री  आर०  के०  चौधरी  :  मुझे  उनके

 एनी  हाथों  हानि
 बाद  कांग्रेस  ने  देश  की  बागडोर  सम्भाली  ।

 उस  समय  द्वितीय  महायुद्ध  ने  भारतीय  रेलों
 उठानी पड़  रही  हैं ।

 पर  एकाधिकार  कर  रखा  फिर
 युद्ध

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :  यह  मेरा  दुर्भाग्य
 से  जीवित  विभाजन  की  आस्तियों

 है  कि  मुझे  दिवस  की  अन्तिम  बेला  में  बोलने  दायित्व  से  उत्पन्न  गम्भीर

 अवसर  मिला  है  जबकि  संध्या  सब  र  राज्यों  की  रेलें  कौर  उनका

 फैल  रही है  कौर  यह  सदन  अंधकार  की  गहन  मुआवजे  का  भुगतान  कौर  देश  में  अभाव  वाले

 राशि  में  डूब  रहा  हैं  तथा  oor  ree  क्षेत्रों  में  खाद्यान्न  पहुंचाने  का  महत्वपूर्ण  कायें

 और  रेलवे  सामग्रियों
 के

 लिये  फैक्ट्रियों का सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य
 विकास  इन  सब  बातों  के  लिये  wt  अन्य

 अपना  भाषण  स्थगित  करना  चाहें  तो  वह
 gat के  लिये  भी  बाहर  से  सहायता लेनी

 चार  मिनिट  बाद  ऐसा  कर  सकती
 पड़ती थी  ।

 कुमारी  एनी  मर क़रीन  :  रेलवे

 बजट  का  पुनर्विलोकन  हमारा  कत्तव्य है
 |  यह

 सभापति  महोदय  .
 :'  माननीय  सदस्य

 अपना  भाषण  कल  पर  रख  सकती  हें  ।  सभा
 एक  ऐसा  विभाग  जिसके  स्थायित्व  कौर

 विकास  का  वित्तीय  स्थायित्व  से  गहरा  सम्बन्ध  कल  दो  बजे  मध्याह्न  तक  के  लिये  स्थगित  की

 ह  प्रारम्भ  में  भारतीय  रेलें  अंग्रेजों  द्वारा
 जाती  है  ।

 सेनिक  कार्यों  के  लिये  बनाई  गई  उसके

 are  प्रशासन  की  दृष्टि  से  समस्त  नगरों  से
 इसके  मंगलवार  २

 १९५४  के  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 उनका  सम्बन्ध  जोड़ा  गयां  wea  देश

 के  विपुल  संसाधनों  का  शोषण  करने  के  लिये
 हुई ।
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